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Издание Верховного Совета . Российской Федерации 
ЧЕТВЕРГ, 17 декабря 1992 rода 

Вчера, 

ceroд~fl, завтра 
УДОВЛЕТВОРЕНЫ ИТОГАМИ ВИЗИТА 
МЫ УДОВЛЕТВОРЕНЫ ИТОГАМИ ВИЗИТА В 

РОССИЮ КАНЦЛЕРА ФРГ ГЕЛЬМУТА КОЛЯ И 
ПОДПИСАННЫМИ 8 ДОКУМЕНТАМИ О ДАЛЬНЕЙ
ШЕМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ. 

Россия и Германия всегда играли огро :-.~ную роль в 
европейской и мировой политике. В Европе был мир, 
когда Россия и Германия не конфликтовали. В Европе 
была война, когда Россия и Германия не умели дого
вориться. Об этом заявил Президент России Борис Ель
цин па совместной пресс-конференции с канцлером 
ФРГ Гельмутом Колем по итогам их переговоров. Сего
дня мы можем утверждать, подчеркнул Президент, что 
дружеские отношения ~rежцу вашими странами имеют 

хорошую перспективу. 

~ 
&УРБУЛИС УЖЕ НЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ••• 
ГЕННАДИЙ БУРБУЛИС ОСВОБОЖДЕН ОТ ОБЯ

ЗАННОСТЕЙ: ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РОССИЙСКОЙ ЧАСТИ 
РОССИй:СКО-ИНДИЙСКОЙ: :КОМИССИИ ПО ТОРГО
ВО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКО
МУ СОТРУДНИЧЕСТВУ. 
Вместо него руководителем российской части назна

чен первый вице-~ремьер Владимир Шумейко. 
Распоряжение правительства по этому поводУ подпи

сано 11 декабря Егором Гайдаром. 

~ 

ЧУБАйС ГОТОВ РАБОТ А ТЬ .•• 
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС ГОТОВ ПРО

ДОЛЖАТЬ РАБОТУ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ВИКТОРА 
ЧЕРНОМЫРДИНА. ОБ ЭТОМ СООБЩИЛ ПРЕСС-СЕ
КРЕТАРЬ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА АРКАДИЙ ЕВСТАФЬЕВ 
По его словам , «Анатолий Чубайс выразил готовность 

работать в оравительстве с учетом просьбы Егора Гай
дара и личной ответственности за осуществление про
граммы приватизации в России. Он готов работать с 
новым премьером, пока существует воэможность реа

лизовать концепци10 государственной программы прива
тизацию•. 

~ 

А НЕЧАЕВА ПРОСЯТ ОСТ А ТЬСЯ 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ БОРИС 

ЕЛЬЦИН ОБРАТИЛСЯ С ПРОСЪБОЙ К МИНИСТРУ 
ЭКОНОМИКИ АНДРЕЮ НЕЧАЕВУ ОСТАТЬСЯ НА 
СВОЕМ ПОСТУ. 
Об этом сообщил руководитель пресс-службы Мини

стерства экономики Николай Вишневский. .... 
В ПИТЕРЕ ПОДОРОЖАЛ ХЛЕБ 
ВЧЕРА В ПЕТЕРБУРГЕ В ПОЛТ.РРА РАЗА УВЕЛИ

ЧЕНЫ ЦЕНЫ НА ХЛЕВОВ У Л ОЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ. 
Это решение городская мэрия ориняла под давлени

ем внешних обстоятельств, в первую очередь, из-за рез
кого повышения стоимости муки. При этом почти 350 
миллионов рублей выделено иэ городского б10джета в 
качестве дотации па зерно . .... 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ МАГИСТРАЛЬ 
ПОЧТИ ПАРАЛИЗОВАНА 
ПОЧТИ НА ДВЕ ТЫСЯЧИ КИЛОМЕТРОВ - ОТ НА

ХОДКИ ДО БЕЛОГОРСКА- РАСТЯНУЛИСЬ БРО
ШЕННЫЕ НА СТАНЦИЯХ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ И 
ЗАБАЙКАЛЬСКОЙ ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ ПОЕЗДА. 
Стоят эшелоны с углем, комбикормами, продовольст

вием и другими грузами. Забиты составами подступы к 
портам Вапино, Восточный, Находка. Основвые причи

пы скопления грузов - нехватка судов, срывы графи
ков разгрузки вагонов в портах. 

кРоссннска11 rаэета» - HTJ.P - Т .АСС . 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Съезда народных 

Российской 

депутатов 

Федерации 

О тоnиовании отдельных положений Постановnения 
седьмоrо Сьезда народных депутатов Российской Фе
дерации «0 стабилизации констиrуционноrо строя 

Российской Федерацию) 

1. В пункте 1 постановле
ния под «Основными поло
жениями новой Конститу
цию• следует nонимать осно~ 

вы общественного строя. ос
новы организации и деятель

ности федеральных органов 

законодательной, исполни
тельной и судебной властей, 
основы правовага положения 

личности и другие принциnы 

конституционного строя. 

Иные референдумы на тер

ритории Российской Федера
uии 11 а'Преля 1993 года не 

проводятся. 

2. В пункте 3 постановле
ния под «Поnравками». кото

рыми нарушается сложив

шийся баланс законодатель
ной. исполнительной и судеб
ной властей. понимаются nо
правки к действующей Кон
ституции и законам Россий
ской Федерации. которыми 
существующие полномочия 

федеральных органов зако
нодательной . исnолнительной 
и судебной властей перерас-

х р о н и 
Указом Президе нта Россl! й

сной Федерац1111 Дьяконов Ba
CIIn нй Ниноnаевич освобожден 
от обязанностей гnавы адмнн н. 
страции Крас нодареного нрая 
в соответствии с n . 4 Указа 
f1резндента РСФСР «0 некото
рых вопросах деятельности ор· 

пределлютея между этими 

органами. 

3. Пункт 6 постановления 

устанавливает. что до выбо
ров народных депутатов Со
ветов нового созыва досроч

ное прекращение полномо

чий назнаuенного главы ад
министрации по инициативе 

Президента Российской Фе
дерации или главы выше

стоящей администрации про

изводится без согласования с 
соответствующим Советом 
народных депутатов. 

4. Данное толкование не 

наnравлено на изменение 

смысла постаноЕления Съез
да народных депутатов Рос
сийской Федерации «0 ста
билизации конституционного 

строя Российской Федера-
ЦИИ». 

к 

Председатепь 
Верховного Совета 

Российской Федерации 
Р.И. ХАСБУЛАТОВ 

Москва. Кремль. 
14 декабря 1992 года. 
J'{g 4089-1 

А 
гаков исполнительноА власти в 
РСФСР• от 22 августа 1991 г. 
н. 75. 
Ис пол,ненне обя ,. анностей гла

вы администрации Краснодар
ского кр;u~ временно возложено 

на Крючков;а Виктора Федоро. 
вича. 

АГЕНТСТВО /[~Lt<EJ!.c~ 
.-. .,:>-~ ...... ~---.....

IОрИдическую справочно- информационную систе 

(для ПЭВМ типа IBM РС) 

З1н1вки на демонстрационную версию направлgть по адресу: 
107 12 0, r. Москва, пл. nримиковв, 5. Телефон (095) 27208 -60. 

nредстввительство 11 С. -nвтврбурге: (81 2 ) 273·00-8 6 

• Вь1хо~ит с ноября 1990 r. N2 170 (606) • 
Питав сессии Верховноrо Совета Российской Фе~ерацив 

Без раскачки, сразу же 

после Съезда Верховный Со
вет nриступил к работе над 

законопроектами. Вчера со
стоялось совместное заседа

ние палат. Первым на три
буну поднялся новый nред

седатель правительства Вик
тор Черномырдин. Он nобла
годарил за оказанное дове

рие быть избранным на 
столь высокий пост и выра
зил надежду, что в это слож

ное время совместными уси

лиями будут найдены пути 
выхода из кризиса. 

Появление в парламенте 
премьер_министра было на
прямую связано с вынесен

ным на обсуждение вопро
сом. Деnутаты вот уже кото
рый раз возвращаются к 
бюджету на 1992 год. Кстати, 
уже истекли сроки принятия 

бюджета на 1993 год. 06 этих 
важных вопросах и шел вче

ра большой разговор. 

Выступления министра 

финансов В. Барчука и пред
седателя Комиссии по бюд

жету. планам. налогам и це

нам А. Починка дали парпа
ментариям богатую пиrцу 
для размышлений: год на ис
ходе, правительство тратило 

СПОРЫ ВОКРУГ БЮДЖЕТА: 
ГДЕ ВЗЯТЬ ТРИЛЛИОН? 
деньги, к чему это привело? 
В проекте nодготовленного 

закона об уточнении показа

телей республикансJ<ого бюд
жета на 1992 год предлага
лось утвердить расходы в 

размере около 4 триллионов 
рублей, исходя из hрогнози
руемого объема доходов поч
ти в 3 триллиона рублей. 

"Уровень дефицита республи
канского бюджета будет со
ставлять примерно 5 процен

тов. В этом законоnроекте 
подробно расшифрованы все 
цифровые показатели, куда 

и сколько направлено. сколь

ко получено. Вокруг этого и 

завязалась оживленная ди

скуссия. 

Выступившая председа-

тель Контрольно-бюджетного 
ком111тета М. Полунина отме
тила, что правительство на

стойчиво искало nmи умень
шения расходов, но почему

то не стремилось изыскивать 

доходы. Допущены ошиб1ш 

в исчислении ряда налогов, 

что и сказалось на доходах. 

Подобное отмечается и в бюд
жетном послании на 1993 
гоn. 

Категорически не<согласил
ся на предполагаемое прив

лечение свОбодных остатков 
Пенеионного фонда nредсе
датель Комиссии по социаль
ной политике М. Захаров. 
Пенеионный фонд. говорил 
он.- независимый орган, и 
НеЛЬЗЯ ВОТ ТЗК ПРОСТО ИЗЫ

МаТЬ средства, чтобы nопра

вить неоправданные дейст-

вия правительства в расхо

дах финансов. 
ВыстуПление М. Захарова 

в определенной меРе задало 
тон и другим участникам ди

скуссии. Представляя опре. 
деленные направления. Н. 
Мальков, В. Севастьянов , А. 
Адров, В. Шорин и другие 

обращали внимание на не
достаточное финансирование 
тех или иных отраслей, кото
рые влачат нищенское 'су
ществование. Одновремен
но обраLЦалось внимание 
на то, что почему-то на 

содержание аnпарата Пре
зидента выделено допол

нительно 1И миллионов руб
лей. Резкой критике подвер
галея второй пункт Поста
новления Верховного Совета, 
в котором предлагалось от

метить, что правительство в 

соответствии с указами Пре
зидента профинансировало 
расходы, не предусмотрен

!"'Ые бюджетом. В этом споре 
разумными прозвучали сло

ва депутата В. Исакова, ска
завшего о том. что рабо
та с бюджетом ведется край
не nлохо, . нет оnределен

ной системы. А прежде все
го - просто-напросто не вы

полняются уже принятые 

законы. Работа только в со
ответствии с ними и даст га

рантии того, что не будет на
рушений со стороны nрави

тельства. 

Дискуссия ВОJ<руг законо

проекта об уточнении пока
зателей ресnубликанского 

бюджета и nроекта постанов
ления о его введении в дей. 
ствие закончилась тем, что 

законопроект принят за ос

нову и отправлен на дора

ботку. В пятницу решено 

вновь вернуться к нему и 

рассмотреть с уже внесенны

ми уточнениями. 

Закончив дебаты о бюдже
те нынешнего года и решив 

для более подробного изуче

ния бюджетного послания на 
1993 год провести парламевт
скис слушания, депутаты на 

вечернем заседании ВС об
судили законопроект о феде
ральных органах правитель

ственной связи и информа
тике. Поскольку данная сеть 

имеет свою специфику. засе
дание проходило при закры

тых дверях. Отведенное вре
мя ушло на работу над дан
ным законопроектом. 

Неудачной оказалась по
пытка авторов законопроек

та о внесении изменений и 
дополнений в отде.льные за
коны Российской Федерации 
о налогах вынести его на 

второе чтение. Ввиду край
ней важности данного nроек

та для· экономики и необхо
димости серьезного обсужде
ния депутаты предложили 

перенести его на одно из бли

жайших заседаний. 
Выполняя поручение VII 

Съезда . парламент в четверг 
первым воnросом решил рас

смотреть законопроект о ста

билизации цен на хлеб. 

Александр ЛИНЬКОВ. 

Vll Съеа11.: первые оц~нки . 

Время 
м и н 

потрясений 
о в а л о 

Избрание Виктора Черно
мырдина главой правитель

ства многие средства массо

вой информации расценили 
чуть ли не как крах реформ. 
Любопытно, что западпая пе
чать отнеслась к переменам 

в высшем эшелоне власти в 

России не в оример спокой
нее. Лондонская «Тайме», 
скажем, заметила, что глав· 

пую оценку деятельности 

правительства выставляет 

население, и западным совет

никам надо было подсказать 
Егору Гайдару, что нужно 

приелушиваться и к этим 

оценкам, а не топько к реко

мендациям Междувародного 
валютного фонда. Каковы в 
связи с этим будут корректи
вы вового премьера? На этот 
вопрос мы попросили отве

тить трех известных эконо· 

МИСТОВ. 

Серrей 

АЛЕКСАШЕНКО, 

нсполннтеnьнын директор 
Эксnертноrо ннстнту'а Росснн
скоrо союза промь•шпенин

ков н nредnрнннматеnем: 

-- Избрание премьером 
Виктора Черномырдина ока
залось неожиданным для 

всех. а главное, судя по все

му. - для него самого. Прог
нозировать nоэтому его бли
жайшие действия очень труд
но. Можно лишь предполо
жить. что ему будет трудно 
на первых порах охватить 

всю экономику страны в 

комnлексе. так как весь пре

дыдуLЦий опыт его работы 
связан с одной лишь от
раслью. Но. с другой сторо
ны. чисто объе1пивно от не

го ждут сейчас весомых и 

серьезных решений - толь

ко через них он может 3а

явить о себе как о вполне са

мостоятельном и дееспособ

ном премьере. обрести необ
ходимый для работы авто

ритет. 

Это противоречие клас-
сическое для nрактики по

следних десятилетий. Тради
ционен и метод его разреше

ния - новый руководитель 
принимает два-три принци

пиальных решения. впослед

ствии выясняется их ошибоч
ность. и весь оставшийся 
срок усилия затрачиваются 

на то: чтобы не очень замет

но для посторонних доnущен

ные ошибни исправить. 

Здесь, на мой взгляд, одна 

из главных опас~остей, ко-

торые подстерегают премьера 

на первом этапе. Лучшим его 

действием в ближайшие ме
сяц-nолтора было бы. пожа
луй, полное бездействие. Во 
всяком случае в принциnи

альных вопросах. Еще и по
тому. кстати сказать. что 

время крупных потрясений 
для России закончилось. 

Сейчас требуется черновая 
повседневная работа. И если 
взять. к примеру, проблему 
спада производства. которую 

Виктор Черномырдин вполне 

справедливо назвал главной . 
то ее решение, как мне ка

жется. лежит прежде всего в 

том. чтобы создать для пред
приятий уСЛОВИЯ, ПОЗВОЩ!Ю
ЩИС им увидеть свою пер

спектину на ближайшие 

пять - семь лет. Такая мера 
действительно стабилизиро
вала бы обстановку довольно 
быстро. Если же реализовать 

то. что носится в вр;щухе и 

что все предлагают - индек

сировать, скажем. оборотные 
средства предприятий. то зто 

даст гиперинфляцию и ока
жетqя: дополнительным де

стабилизирующим фактором. 
Хватит ли у нового премьера 

выдержки. покажут букваль
но ближайшие недели. 

Павеn БУНИЧ, 

•кономнст: 

- Если «ранний» Егор Гай
дар был, вне всякого сомне
ния, ярко выраженным ле

вым радикалом и лишь в по

следнее время сместился к 

левому центру. то Виктор 
Черномырдин крепкий 

центрист. может быть. с не

большим смещением вправо. 

Поэтому я считаю. что вопли 

о катастрофе реформ не 

имеют ни малейшего основа

ния. Любой представитель 

центра, оказавшись на месте 

премьера, сохранит нынеш

ний курс процентов на семь

десят. За последние годы вы

росла неnлохая рыночная 

трава: пошла приватизация , 

земля, пусть формально, но 

роздана крестьянам, появи

лось 300 тысяч частных 

предприятий. 150 тысяч фер
меров, тысячи коммерческих 

банков. 11 миллионов арен

даторов дают 18 процентов 

промышленной продукции. 

Это серьезный рыночный 
подрост, который ни один 

центрист вырубать не станет, 

а значит, будет вьшужден 

продолжать и развивать ос-

новные 

формы. 

направления ре-

Вопрос оставшихся тридца
ти процентов. на мой 
взгляд. - не столько даже 

вопрос премьера. сколько ми

нистров . которые войдут в 
правительство. Я считаю. что 

было бы целесообразно со
хранить Александра llioxинa 
и Анатолия Чубайса. Или же 
подыскать адекватные фигу
ры рыночников. которые бы 

отстаивали в правительстае 

интересы нарождающегося 

слоя предпринимателей. 

Что касается главной зада

чи дня, то я тоже считаю, что 

нужно в первую очередь 

остановить спад производст

ва. От инфляции еще никто 

не умирал. а вот от голода 

случалось. и не раз. Думаю 

позтому, что одной из nер

вых мер нового правительст

ва станет полное освобожде

ние от налогов всех средств, 

идущих на инвестиции. Мы в 

президентском совете целый 
год доказывали необходи

мость такого решения и в 

конце концов добились неко
торых сдвигов. но, что назы

вается. из-под палки, под на

жимом Президента. Сейчас 
nоложение. думаю. радикаль

ным образом изменится. 

Дмитрий ЛЬВОВ, 

заместнтеnь директора Цент· 
раnьноrо •кономнко·математн

ческоrо института, чnен-коррес· 

nондент РАН: 

- На мой взгляд. основные 
перемены будут · связаны с 
усилением рол.и государства 

в регулировании экономики, 

и мы вернемся к практике, 

припятой во всех странах 
мира. где эта роль чрезвы

чайно высока. 'В первую оче
редь, думаю. она проявится в 

формировании гораздо более 
nродуманной системы цен, 

хоторал бы устранила дикие 
nерекосы между топливодо

бывающим и перерабатываю
LЦИМ комплексами. аграрным 

и промытленным секторами. 

Трансформируется, веро
ятно. и налоговая система. 

Причем не только в плане 
рер1ения оперативных, не 

терпящих отлагательства 

проблем. но и в сущностных 
положениях. Представляет
ся. что решающую роль в 

налоговых поступлениях ста

нет играть рентная состав

ляющая. А это повлечет за 

собой изменения в структуре 

цен. направленные на их 

nриближение к мировым со
отношениям. и неизбежные 
вслед за зтим структурные 

сдвиги. 

Наконец, третьим важным 
моментом станет. как мне 

кажется. интенсивное станов

ление скелета экономики, 

приспособленного к работе в 
рыночных условиях. В пеn

вую очередь я имею в виду 

формирование крупных кор

пораций. которые были опро
метчиво юазогнаны вместе с 

министерствами. Негативные 

последствия этого шага осо

бенно усилились в nоследнее 
время. когда через привати

зацию отдельные предприя

тия стали вырывать из сло

жившихся комплексов, раз

рушая по существу экономи

ческий nотенциал страны. 

Идеологической nодопле-
кой такого подхода стала 
примитионо nонятая антимо

нопольная nолитика. В прин
ципе такая угроза от корпо

раций действительно исходит, 
но во всем мире с нею успеш

но справляются. Соединен
ным Штатам, наnример, это 

не nомешало сформировать 
две сотни крупнейших кор
пораций, на долю которых 
приходится около 80 процен
тов всего производства. Имен
но они стали каркасом устой
чивости американской эконо
мики. В немалой степени. 
кстати сказать. благодаря то
МУ. что переняли у нас систе

му планового ведения хозяй
ства. Серьезный анализ по
казывает. что вопреки расхо

жим мнениям именно круп

ные корпорации отличаются 

конкурентным nоведением, 

так как не ограничивают 

сферу своего влияния внут
ренним рынком. а на внеш

нем неизбежно встречают со
nротивление и вынуждены 

вступать в борьбу. И не слу
чайно именно они задаЮт тон 
как в области новых техно
логий, так и в снижении цен 
на продукцию. 

Мне кажется. что Виктор 
Черномырдин хорошо пони
мает эти тенденции. "Уже по

тому хотя бы. что был ини
циатором создания «Газnро

ма» - одного из первых кон

цернов в стране. И если та
ная nолитика будет грамот
но и целенаправленно nро

водиться, то это станет моLЦ

ным стабилизирующим фа J<
тором. 

Взял интервью 

Виталий RОВАЛЕНКО. 

Цена 2 рубn11, 
в Москве 5 pyбneli 

Письма рабочих 

Демократия
это не хаос 
Даже издалека непосвя

LЦенному видно, I<ак ежеднев

но растаскиваютел богатства 
страны. нажитые честным 

трудом . Скоро делить будет 

нечего. Неужели можно счи
тать. что демократия совме

стима с безэаконием? Новые 
законы создают больше хаос. 
чем возможность зарабаты

вать и жить честно. Возмож
но . я неуч и не rонимаю, как 

может жить и работать чело
век без правовоrо обеспече

ния. Люди ждут полного 
права на частную собствен

ность. укрепления. нетвер

дых российских денег. чет
ких границ государства и га

рантированной защиты жиз
ни и имущества трудового 

человека. Многие законы 
имеются. но они так запута

ны и так часто меняются, что 

даже люди с высшим образо
ванием не могут в них ориен

тироваться. 

Проработав на предприя
тии более 45 лет. я не сталки
вал~я с такими болтунами. 
каких приходит~я видеть на 

трибунах. Всем уже понятно. 
что все плохо. а конкретных 

предложений по исправле
нию положения мы не слы

шим. При решении nроиз

водственных вопросов на за

воде люди дают все советы 

конкретно. Естественно. идут 

дебаты. но лучшие предложе
ния принимаются. Поэтому . 

несмотря на хаос. заводы по

ка еLЦе работают. 

А что в верхах. в полити
ке? Создалась критическая 
ситуация с зарплатой, J<YDC 
рубля по отношению к ·скв 
просто унизительный. "У ме-

ня складывается впечатле

ние. что кому-то на руку соз

дание хаоса в стране, при 

котором трудовому человеку 

нет места для труда и радо

сти в жизни. 

А. ДЕНИСЕНКО. 
Саранск. 

Хочется заботы 
не только 

на словах 
В этом году в адрес Пре

зидента Российской Федера
ции мною направлено пят-

. надцать писем. и ни на or'io 
не получено ответа. А а;,п
рос один и тот же - комп~н

сация зарплаты за трудо3ое 

увечье. Больше года ждем 
мы закона по охране труца, 

и никакая сила не может Е'ГО 

С!\ВИНуть с мертвой точ:ш. 

Трудовое увечье я получил 
в 1989 году. К настояLЦему 
времени зарплата по моей 

бывшей профессии выросла 
в 38 раз, а ущерб возмещает
ся nредприятием на уровне 

ленсии плюс 116 рублей. Это 
на пять АНей жизни. а на 
что жить дальше? 

Когда же будет принят за
кон об охране труда и мы, 
лишенные способности со
держать сами себя из-за 
трудового увечья. почувст

вуем материальную поддерж

ку rocyдapcrna. соответст

вующую уровню жизни? 
Предприятие, обязано нести 
полную материальную ответ

ственность. 

В КУДРЯВЦЕВ, 

бывший монтажник. 
йошкар-Ола. 

Мудрость и терпение 
помоrли сохранить мир 

На VII Съезде народных 
депутатов Рос ийской Фе

дерации принято обраще
ние к народу, органам вла

сти Чеченской Республики. 
В нем говорится, что nри 
наличии доброй воли мож
но найти решение всех про
блем, осложняющих отно
шения Чечни и России, с 

учетом законных интере

сов и справедл1шых чая

ний народов, проживаiО
щих в этих республиках. 

Эту тему комментирует 
первый замест11тель пред
седателя Кабинета мини
стров Чеченской Ре пуб

лики Яраги МАМОДАЕВ. 

Само появление этого до
кумента- отрадный факт, 
хотя не со всеми оценками 

можно согласиться. Но глав
кое - мы поддерживаем 

идею. что nри наличии доб
рой воли можно найти реше
кие всех nроблем. Ведь су
мели »<е недавно снять иск

лючительно острую ситуа

цию на границе Чечни. разъ
единив российские и чечен
ские войска. Ведь все висело 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 

на волоске. Достаточен был 
один неосторожный шаг. од
на брошенная спичка. чтобы 
раздуть ПЛЗl!iЯ, бросить на
ши народы ~ кровавую бой
ню. В те тревожные дни sr 
встречался и с Егором Гай
даром . и Сергеем Шахраем. 
Нашли общий язык. Недаром 
сказано: когда говорят диn

ломаты. молчат пушки. То
гда же мы начали обсуждать 
вопросы о принципах эконо

мического, научно-техниче

ского. торгового и культурно

го сотрудничества между 

Россией и Чеченской Респуб
ликой. 
Я за то. чтобы мы строили 

свои отношения. учитывая 

реальные экономические и 

политические интересы обеих 
сторон. отказавшись от како

го бы то ни было диктата. 
Мы со своей стороны сделаем 
все. чтобы укреnить узы 
дружбы. давно связывающие 
чеченцев с nредставителями 

русскоязычного населения. а 

их в республике более 300 
тысяч человек. с людьми из 

близлежащих регионов Рос
сии. 

НОМЕР 
На пресс-нонференции 16 денабря в Моснве ПЕРВЫА ВИЦЕ

ПРЕМЬЕР ПРАВИТЕЛЬСТВА ЧЕЧНИ ЯРАГИ МАМОДАЕВ выска
заnся за скорейшее nодnисание соглашения о прннцнпах эко
номического, научно-техничееного и культурного сотрудничест
ва между Росс ией и Чечней . Он заявил : ~мы НЕ СТРЕМИМСЯ 
К РАЗЪЕДИНЕНИЮ РОССИИ , А ВЫСТУПАЕМ ЗА ВЗАИМОВЫ
ГОДНЫЕ ·nЕРЕГОВОРЫ ... Яраги Мамодаев, избранный в мае 
на должность первого вице-nремьера Чечни, сказал, что ero 
правительство готово передать в ведение российских властей 
часть nоnномочий, ТАКИ МИ ВОПРОСАМИ, КАК «СТРОИТЕЛЬСТ· 
ВО ВООРУЖЕННЫХ СИЛ, ОБОРОii Ы. НАУЧ НО-ТЕХНИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИА , СОХРАНЕ<-! ИЕ ХОЗЯйСТВЕННЫХ СВЯЗЕR 
БАНКО.ВСКОА СИСТЕМЫ , МЫ ГОТОВЫ ПОДЕЛИТЬСЯ С НАШИ: 
МИ РОССИАСИИ МИ КОЛЛЕГАМИ•. 

Лучшее 

далеко 

будущее 
за 

С Алекеаодром Стальмахо
вым, расточником омского 

аэрокосмического объедине
ния сПолет», мы разговари
вали по заводской вертуш
ке - 32 года проработал 
Александр Романович в ме. 
ханическом цехе и отвле

каться от станка, даже ради 

четвертой власти, не привык. 
Поделиться же своими впе_ 
чатлениями о работе Съезда 
рабочий вызвался с охотой, 
тем более что один из его 
коллег, полетовец Вячеслав 

Котельников, является депу
татом Верховного Совета 
Российской Федерации. 

- Работу Вячеслава Ива
новича нак народного депv

тата судить не берусь . Но 
говоря откровенно. работой 
Съезда не доволен. Когда 
идет борьба за власть, про-

горами 
стому челО"Веку лучшего 

ждать не стоит. Линия. КО
торую проводил Гайдар, . бы.." 
ла теоретически верной. Но 
вот ее проведение методом 

закручивания гаек вnолне 

могло довести Россию до 
гражданской войны. Ведь 
жить день ото дня становит

ся все труднее. Чего. nо-мо
ем у. не хватает верхам, это 

честности. Русский народ, 
конечно, терпел.ив и привык 

жить с верой в лучшее бу _ 
дуLЦее. Но оно, как видим, 
далеко за горами. 

Рахима ЗИАНГИРОВА, 
соб. корр. 

Омск. 

Мнения россиян о проше~· 
шем Съезде читайте на 

2-й странице. 



Vll Съеад: первые оценки-============================================================================================= 

САНКТ -ПЕТЕР6УРГ бы в везаметный серенький 
день, в плтницу, скажем. 

Вслед ушедшему поезду 

площади, они выступили с 

требованием созыоа Учреди
тельного собрания для при
пятил новой Конституции 
России. В беседе с корресnон
дентом «Российской газеты» 
сопредседатель Свободпой де
мократической партии России, 
народный депутат Российской 
Федерации Марива Салье 
сказала, что идею Учреди

тельного собрания поддержи
вают сегодня Крестьянская и 
Народная nартии России, 

Партия экономической свобо
ды, один из лидеров Движе-

нил демократических реформ 
Гавриил Поnов, многие ре

гионы страны. Президент 
вчистую проиграл Съеэ~ идя 
на неnредсказуемые усr.упки 

оnnозиционному большинст
ву Съезда, считает Марина 
Салье. ОТветственность за 
случившееся она возпаrает, 

в частности, ва Глеба Якуни
на и Льва Пономарева, кото
рх.хе подтолкнули Президента 
к необдуманным решениям, 

Третье - достаточно рацио
нальной должна быть тамо
женная nолитика. Нужно 
разрушить демnинговую про

дажу за рубеж нашего сырья, 
через мягкие таможенные 

пошлины затаскивать к нам 

в страну иностранный каnи
тал, стимулировать зарубеж
ные фирмы в том случае, ес
ли они свою nродукцию ста

нут производить на террито

рии России. Правда, иностра

нец к нам не пойдет, пока у 
нас не решена проблема эко
номического вымогательст

ва, то есть (не люблю ино
странных CJioв) рэкета. Во 
всем м•ре -r криминального 
бизнееа есть своя сфера влия
ния - наркотики, nроститу

ция. Экономику уголовники 
оставляют в стороне. 

зидент ero и убрал. А разве 
такое было бы возможно, ес
пи бы минJ[стра назначал 

Съезд со всеми его фракция
ми, праnыми, леоыми, где за

мучаешься набрать нужное 
для снятия количество голо

сов? Это очень важно для 
государственного челоnека -
не зависеть от того, что кто

нибудь встанет утром не с 

той ноги. И если раньше бы
ла ось «Премьер-министр -
П;:>езидент:о, то теперь уста
новлена ось сПремьер-ми

нистр - Верховный Совет». 
Подчеркиваю - не Хасбула
тов, а именно Верховный Со
вет. Это устойчивее, стабиль
нее. 

- Политика гайдароnекого 
кабинета лишала партхозно
менклатуру шаrхсов скупить 

государственную собствен
ность, а со сменой прави
тельства она такую возмож

ность сможет обрести,- за
явил депутат Санкт-Петер

бургского городского Совета 

Юрий Вдовин.- Не случайно 
падением курса ваучера от

реагировала Санкт-Петербург
ская фондовая биржа на ито
ги VII Съезда народных де
путатов Российской Федера
ции и изменения в высшем 

эшелоне правительства стра

ны. На 12 часов 15 декабря 
цена приватизационного чека: 
составила 6900 руб.1JеЙ - на 
200 рублей меньше итоговых 
торгов минувшего дня. По 
оценкам биржевиков, в бли
жайшие дни цена ваучера не
сколько понизится. 

Реакция биржи, однако, 

вовсе не свидетельствует о 

панике среди предnринимате

лей. «В. некоторых демокра
тических государствах пра

витслr.ства меняются чуть ли 

не каждые полгода, и никто 

не делает из этого наЦио
нальной трагедии,- считает 
председатель петербургского 
общества взаимной поддерж
ки предпринимателей «СИР• 
Борис Кошкин.- Любое пра

вительство, которое nридет 

на смену гайдаровскому, бу

дет вынуждено продолжать 

его экономическую полити

ку, если, конечно, оно не по

желает ввергнуть страну в 

хаос. Думаю, что откат ·назад 
в реформах невозможен. Это
му восnреnятствуют предпри

ниматели, и в nервую оче

редь занятые в среднем и 

мелком бизнесе». 
Каландровщику объедипе

вии «Красный треугольник• 

РЕПЛИКА 

Прямо на музеи 

посади м вертолет ... 
Есть идеи, которые обрече. 

ны на осуществление, пото

му что они абсурдны. Еще 
Никита Хрущев, совершив 

свою шумную поездку в 

Америку, подумывал, как 

бы ему лревратить Москов
ский Кремль в вертолетод
ром - очень уж ему лонра

вилась Зеленая лужайка у 
Белого дома . Но что.то по
мешало, может быть, здра
вь~й смысл. Идея nрямого 
вертолетного саобщещш, меж~. 
ду Кремлем и дальi;Iими ок-· 
реС'l'НОСТЯМИ Москвы после 
его ухода nе!Решла к Леони

дУ Брежневу и nри нем уже 
была близка к осуществле. 

нию. Постаревшего генсека 
умные люди лереубедили 

достаточно легко: лететь на 

тяжелом вертолете на низ· 
коЙ высоте над больШИм го-' 
родом опасно - террористы 

не дремлют. 

И вОт наконец сверWИJiось. 
Во вторник, 15 декабря - за
помним этОт день - на тер

ритории Кремля приземли_ 

лись четыре вертолета. Три 
бело-голубые машины при. 
nарковзлись междУ Двор
цом съездов и Царь-пушкой 
и у самой Царь-nушки. А 
«главный» вертолет - огром. 
НЫЙ, МОЩНЫЙ, С ЩiДЛИСЬЮ 
«РОССИЯ» - ОПУСТИЛСЯ На 
Ивановскую площадь, ТУ са- · 
иую, где родилась пословица: 

•с Кричать · во всю иванов
скую :о. 

Вnрочем, сейчас кричи не 
кричи - за вертолетным шу

мом не услышат... С этой 
же площади личный верто. 
лет Президента и стартовал, 

взяв курс на фешенебельное 
охотничье хозяйство Завидо. 
во. Вертолеты nоменьше 
приняли на свои борта высо
коnоставленных лиц. участ

вовавших в лереговорах Пре
зидента России и канцлера 
ФРГ, на «России:. летели 
Президент и канцлер. 

Допускаю, что это удобно 
и современно. Просто обязан 
сказать, что в России с огром
ным уважением относятся к 

выдающемуел государствен

ному деятелю и nолитику 

Гельмуту Колю, nрибывше
му с визитом в трудное для 

нашей страны время. И уве
рен, что в любом российском 
доме ему было бы оRазано 
самое сердечное гостеприим

ство. Но сейчас речь о дРУ
гом. Кремль. - это дворцы, 
музеи, соборы, почти все ста
ринные, многовековые. В 
них бесценные фрески, на
стенная живопись, шедевры, 

коллекции редчайших про

изведений искусства, для 
сохранности которых разра

ботаны и выдерживаются 
особые условия. Как можно 
ими рисковать? Да, в 235-м 
сnецавиаотряде работаrот 
асы. Они мастерски осущест
вили «кремлевский десант•, 

так мастерски, что колоколь

ня «Иван Великий•, возве
денная Борисом Годуновым 

В ГОДЫ СМУТ И НЭРОДНЫХ бед
СТВИЙ, не дрогнула, не nошат
нулась. Та самая, кстати, ко
локольня. при приближении 

к которой путники со всех 
концов земли российской 
опускались на колени и осе

няли себя крестным знамени
ем - был такой народньiй 
обычай. 

Многое видела, помнит 
Ивановская площадь. Теперь 
стала она аэродромом. 

Грустно... И стыдно. 

Лев RОРНЕШОВ. 

Владимиру Семенову все рав

но, кто возглавляет nрави

тельство~ «Л уже три дня как 
безработный. Точнее, весь цех 
отnравили в вынужденный 
отnуск до середины января. 

Мы выпускаем резину для 
nроизводства обуви. Она, на
до полагать, никому не нуж

на. А вот приятеля моего, ко

торый на соседнем заводе де
лает танки, в отnуск не от

nравили. Л такой политики 
не nонимаю. Намерение Вик
тора Черномырдина остано
вить сnад производства, ко

нечно, nриветствую. Вот толь

ко какими методами он со

бирается этого достичь -- не 
nредставляю». 

Противоречивую реакцию 
вызвал VII Съезд в политиче
ских кругах. По мнению 
председа.теля городского Со
вета АлександРа. Белиева., 

Съезд нашел достойный вы
ход из конституционного кри

зиса, который, как он счита
ет, сами же деnутаты и соз

дали. Созванное по требова
нию 54 депутатов внеочеред
ное заседание малого Совета 
не смогло принять никакого 

решения по итогам габоты 
закончившегася Съезда. 
По мнению депутата Юлия 

Ры6акова, горсовет имеет са
мое nрямое отношение к 

сnолзучему красному nерево

роту, осуществленному на 

Съезде•. Огношение это вы
разилось в том, что он отка

зался вnрямую nоддержать 

Гайдара, о чем nросил деnу
татов· вице-nремьер Анатолий 
Чубайс. 
Более реальные и конкрет

ные цели преследуют сегод

ня сторонники «Демократи
ческой России:.. Собравшись 
12 декабря на немногочислен
ный митинr на Дворцовой 

ОБОРОНА 

ЕКАТЕРИНБУРГ 

Юриi: RYRAHOB, 
соб. корр. 

•Г ай дар всем нам вправил мозги• 
В Екатеринбурге и на всем 

Урале Владимир Фролов, 

доктор экономических наук 

и директор Центра информа
тики и лрикладных nроблем 
управления «Регион», изве

стен как безжалостный и 
компетентный критик эконо
мической nолитики, которую 
nроводило nравитсльство 

Гайдара. Отвергая, он пред
лагает: его альтернативную 

концепцию налоговой систе
мы всерьез изучает эксперт

ная комиссия nравителъства, 

и не исключено, что налоги с 

nредприятий и граждан у нас 
когда-нибудь будут взимать
ел «по Фролову,., Нынешней 
осенью «Российская газета» 
дважды nубликовала статьи 
Владимира Фролова. Доволен 

ли он теnерь, когда подводят

ся итоги (;ьезда? 
- Есть такое явление со

хранения nолезной энс~гии,
не восnринял моей иронии 
Владимир Николаевич.- Что
то лолезное внес Гайдар, и 
это nозитивное уже неотто~ 

гаемо в экономике. Гайдар 
всем нам вправил мозги.~ 
ведь все, такие эстеты, дУма

ли, что деньги можно зараба
тьшать только основной про-

фессией, а надо не чураться 
никакой работы, так ведь во 
всем мире. В вас неизмеримо 
вырос коэффициент рьmочно
сти. Гайдар проложил дороrу 
СJiедующему правительству. 

О новом главе nравите.льст
ва. Если Виктор Черномыр
дин не усnеет за три-четыре 

месяца залечить основные 

кровоточащие раны, хоть как

то выровнять страну, то и его 

снимут. 

О кровоточащих ранах. 
Первая кз них - налоrовая 
nолитика, о которой я не раз 
говорил с читателями «Рос

сийской газеты». Налоги 

нельзя копировать с Запада, 
где они nризваны сдерживать 

производство, не доnускать 

1сризиса переnроизводства. У 

нас они должны стимулиро

вать nроизnодство. Облагать 
налогом надо · не прибыль, а 
потребление. 

Второе - деньги. Надо пе
рекрыть каналы работы за 
неучтенную наличку, позво

ляющие уходить от налогов, 

разрушать финансовую си

стему. Нужна денежная ре
форма, nричем л бы ее про
вел не 1 января, я объявJШ 

о Съезде. Думаю, что nосле 
него власть в стране поменя

лась. Как было: nоставил 
Полторанина Президент, Пре-

САРАТОВ 

А для опасений по идеоло

гическому стереотипу (мол, 
без Гайдяра мы nокатимся 
назад) нет серьезных основа
ний. Если разобраться, у воз
вращения к социализму нет 

социальной базы. 
Дмитрий УСАЧЕВ, 

соб. корр. 

На всякий случай подорожал ваучер 
Смена rnaвw nрввмтеnьсtва 

вwзввnа в Саратове страсtм.

вокруr ваучеров. Bnepвwe об•
, ем сделок достнr рекорднон 
дn• noeonжcкoro реrнона сум

мw - nочтн nonтopa мнn11нона 

py6neii. Н хот• в мннувwую 
субботу среди•• цена ваучера 
не npeвwwana восьмн тwс•ч, 

теnерь макснмаnьна• цена 

nрнватн:sецнонноrо чека npe
·awcнna ero номннаn. 
Между тем саро1тоацы nоnу

чмnи н11 рукм nок4 лишь nono
•~Y от nоложенного коnичест-

111 чеков. Очереди в сберкас
Сiоl растут, как снежн~о1н ком. 

По мнению сnециалистов Фон
да имуществ4 Со1ратовской об
nасти, нос.тоJIЩие круnн1о1е оnе

рitции С ' ваучерами начнутся 

nocne того, как чеки граждан 

сконцентр~tруютс11 в коммер

ческих структурах. Тогда на 
ауКЦИОНаХ будут BloiCTIIBЛЯTbCA 
nоты а сотни н тысячи вауче

ров. И это будет св•зано с вы
ходом на фондовыii рынок 
мощных инвестиционных ~с

тнтутое, то ест~о фирм, профес
сионально оперирующих цен

ными бумагами. 

Не СИДЯТ CIIOЖtl руки И ра

ботниКИ фонда. Вместе с ве

дущмми предприятиями ре

гиона фондом учреждается 

ж-~вестнционная комnания, од

на мз круnнеi1wих в Поволжье, 
а за ней nоявится и несколько 

инвестнцмонных фондое, 

Oner ЗЛОiiНН, 
соб. корр. 

Разговор НОВОЙ РОССИИ-НОВУЮ АРМИЮ 
был конструктивным 

Па. Съезде возникла новая 
депутатска.и группа «Рефор. 
ма армии•. Она за.иоила о 
приверженпости идеям соз

дании в России профессио
нальной а.рмии, rраждаuс:~~;о. 
го !ltивистерстоа обороны, 
четкого разделения функций 
между ним и генеральным 

штабо!\1, гласяого распреде. 
ления военного бюджета, 
введения альтернативвой 

службы. Решевне воеиных 
проблем группа. видит в ра
дикальных дейстоиnх по со
зданию в России новых во. 
оруженпых сил, отвечающих 

требованним демократиче. 

ского общества. 

могут nарировать возникаю

щие эксцессы. 

чество. Это и оnределяет нег 
вую военную доктрину Рос

сии. 
«За время nроведения VII 

Съезда народных депутатов 

ни одна воинская часть Но
оруженных Сил России не 

была приведена в боевую го
товность, что было впервые 
за все время проведения раз

личного рода съездов в на

шей стране», - сказал вчера 
на брифинге министр оборо
ны Российской Федерации 
Павел Гра'iеВ. 

Армия бы;а, есть и будет 
на стороне эююна и Консти
туЦИи, И·Боенное руководство 
не. ДОWустит nтлгивания ее в 
политику. Отвечая на воnрос 
вашего корресnондента о 

судьбе демократических 
структур в Вооруженных Си

лах. министр обороны отме
тил. что он высоко оценивает 

делтельность офицерских 
собраний в частях и гарни
зонах по решению социаль

но-бытовых nроблем. В ча
стности, сейчас рассматри
вается nроект создания ок

ружных и всеармейского со
вещания представителей 
офицерских собраний. Воен
нослужащим же, которые 

пытаются создавать свои ор

ганизации или профсоюзы в 
армии для решения nолити

ческих задач, оп советует 

вначале уволиться. 

Говоря об итогах Съезда, 
министр отметил, что, пожа

луй, впервые на столь высо
ком уровне военный воnрос 

рассматривался в таком кон

структивном и деловом пла
не. Съезд одобрил усилия ми
нистерства по разработке и 
началу реализации nлана 

военной реформы. Большин
ство деnутатов с пониманием 

восприняло идею о необхо
димости решения в кратчай
шие сроки хотя бы · самых 
острых проблем военнослу

жащих: вывод войск из даль
него и ближнего зарубежья, 
строительство жилья. 

Выразив крайнюю озабо
ченность проводимой ныне 
конверсией, П. Грачев, одна
ко, отметил, что он с опти

мизмом смотрит в будущее, 
ибо избрание на nост главы 
правите.тrьства В. Черномыр
дина, известного сторонника 

приоритетного развития ба
зовых отраслей индустрии, 
nозволfJет надеяться, что ре

организация военно-nро

мышленного комnлекса вой
дет в разумное Р)'СЛО. 

ОТвечая на второй вопрос 
«Российской газеты» о помо
щи в формировании воору

женных сил стран СНГ Па
вел Грачев сказал: сВремя 
благотворительности закон
чилось, Помощь такую :мы 
оказывать будем. но только 
на взаимовыгодной основе,., 
В связи с инцидентом с 

вертолетом Ми-8Т в Абха
зии было заявлено, что рос
сийским войскам отдан при
каз применять самые реши

тельные меры военного ха

рактера nри нарушении со

глашений конфликтующими 
сторонами, при угрозе жизни 

и здоровью военноСJiужащих 

России из состава миротвор
ческих сил. 

Игорь ПРОКОПЕНRО. 

Некоторые из военных -
участн~коо Съезда - дали 
интервью пашему корреспон

денту. 

Кощтавтив КОБЕЦ, rе"е
рал ЗJмии: 

- Копстантин Иванович, 
откуда сегодня по новой кон. 
цепции вооруженных сил ис. 

ходит опасность для нашей 
страны? 
- Это самый трудный во

прос. В нынешней ситуации, 
когда в мире снижена наn

ряженность, явно выражен. 

ных rтр.отивников у России 
нет. Тем не менее сохраня. 
етси риск локальных воору

женных конфликтов, в том 
числе и идерных rтровока

ций. Особенно со стороны 
третьих стран, которые пы.. 

таются создать ядерное ору. 

жие. 

Одна из положитет.ньiх 
сторон новой концепции -
создание высокомобильных 
вооруженных сил, которые 

- Как вы считаете: вы
росла ли за последние годы 

компетентность депута.тско. 

го корпуса по воевно.про

фессионаnвым вопросам? 
- Чувствуется, депутаты 

искренне хотят nомочь ар

мии, улучшить ее nоложение, 

но nредлагаемые депутата

ми меры либо преждевре
менны, либо не подкреплены 
финансово, короче, зачастую 
они выглядят дилетантами. 

Нас иногда упрекают в 
том; что мы недостаточно за'. 
нимаемся оnеративной и бое

вой ПОДГОТОВКОЙ. Я обЫЧНО 
rоворю: а кто оценивал эту 

nодготовку, • особенно опера. 
тиnную? Ряд деnутатов, на
верное, даже не nонимают, 

что такое оnеративная nод

гото~са. 

- Ваша позиции по Сева
стополю? 

- Севастоnоль - волрос 
политический, и все же хочу 
сказать, что этот nорт осно

вьmался нашим полководцем 

Александром Суворовым. 
Это чисто российский город 
является форnостом южных 
ру6ежей России. И флот соз. 
давался для их охранъt 

Анатолий БУI'РИМОВ, nо.л
:коnник, старший лре'подава
тель военной академии: 

- Разговор об армейских 
проблемах на Съезде был 
интересным, nринципиаль

ным и бес3 нападок. Министр 
обороны Павел Грачев зая
виJI, что Вооруженные Си

лы страны готовы защищать 

наро~ Констwrуцюо и Ore-

Армия действительно не 
должна быть nолитизирован
ной, в ней не должно быть 
каких.то политических пар

тий. фракций. 
Удовлетворение вызьmает 

решение о смешанном прин. 

циnе комnлектования Воору

женных Сил, когда часть 
войск будет фо;>мирооатьсл 
за С'iет nризьша на военную 

службу, а часть - ло конт
ракту. 

Въ\Jабатывается документ 
военной доктрины. У нас 
раньше такого не было, все 
рождалось · и определялось 

келейно, В' большом секрете. 
Сегодня же впервые делает
ся попытка открыто провоз. 

гла.сить rлаоные оборонные 
цели. государства.· Оградно 

говорить, что сегодня мы ни 

в одном государстве не ви

дим противника. Мы - со
юзники всех тех, кто высту

nает за обуздание агрессоров, 
за лрекращение гонки во. 

оружения. 

Дискуссию вызьmает про
дажа Россией оружия неко
торым странам. Конечно, в 
идеале торговать оружием 

D<>обЩе nлохо, Но реальная 
ситуация для нашей страны 

такова - у нас только два 

конвертируемых товара: nри. 

родные ресурсы и вооруже. 

ние. Весь воnрос в том - ко
му, какому государству про

давать оружие: стабильному, 

миролюбивому или аrрессив. 
ному? 

Павел АНОХИН. 

Конверсия по-бапаwихински 
Найти свое место - слова эти нередко мелькали 

1 наwем разrоооре с Вnадммиром Егоровичем Кур
ташиным - · nрофессором. генерельным директором 
Балашихинского НПО криогенного маwиностроени11. 
Одно из ведущих npeдnpиJiтмii отрасnм изrотавлива
ет сегодн11 воздухорi13деnитеn~онlilе установки дn• 

всех стран СНГ. 

Если nару-троi1ку nет на3ад около 70 процент~' 
всей продукции предприятия составn•n зекеэ воен

но-nромышленного ведомства, то теnер1о - всеrо 

S-6 nроцентов. Это nозволнnо наладит., в~о~nуск дnJI 
НIIСеЛВНМЯ ТОваров, ПОЛiоЗУЮЩИХСJI П08ЫWeHHioiM 

сnросом. Термос1о1 из Баnашихи вы, пожалуй, сегодн11 
в прод11же не нейде111. Несмотр11 на свою немелую 
цену, они уже ycnenи nonecт1o в разр11д дефицита. 

Раскладные стуnьчики, лестницы-стремянки, уnичн1о1е 

зонтики, баки дn11 солений - всего и не перечнс
лмт~о. Готов11т нов1о1Й цех по nронзводетtlу нержавею
щих кухонн1о1х моек. 

На 1993 rод nланируете" знечи~n~он~о~й рост объе
мов производства н заработной nnaт1o1, С npeд
npиJITHJI nрекратнnся отток кадров - nоказател1о 

стабмnьного положения. 
Создание круnной внешнеторговой фирмы nозво

лнnо довести сумму ежегодного товарооборота •с 
зарубежными партнерами до 30 мнnnионов долла
ров. И это не предеn. Развитие эксnортных nоставок, 
сеть совместных nредприятмй - деnо совсем неда
nекого будущего. А сегодн 11 -- участие 111 индийскан 
космической программе, сотрудничество с Франци

ен, Китаем. 
Беды осКриоrенмашаа. те же, 'fТО н у всех. Да ocno

noв~o•we, что ли. Н11nрнмер, еслн раньше !(11-

бqТНИКИ npeдnpИJITMJI ПОЛУЧIIПИ 300,' а ТО И 400 КВар
ТИр ежегодно, то теперь «только» 100. «Не тянем»,
с rоречью говорит Курт11шин. Не тянутr И это nри 
почти nолном сохранении численности трудового кол

лектива, всей баз1о1 соцкулыбыт11f В nолную силу ра
ботают 9 детских садиков. Только что встуnил в строi1 
пре10расный nлавательный б11ссейн. Раi1онноi1 боль
нице бесnлатно передано 2 миллиона одноразовых 
шnрицев. Все б1о1 так О<Не тянули». 

&ор11с КУДРIВОВ. 
Фото автора. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ 

НАРОД И ПАРТИЯ 
НЕ ЕДИНЬI. 
И СЛАВА БОГУ ••• 
БУРНЫЕ, цраматически 

острые события Съезда · на
родных депутатов. держав

шие в напряжении всю стра

ну, вновь высветили одну из 

nроблем реформирующейся 
России- проблему становле
ния многоnартийности. Шум
ные прилиnы и отливы, раз

ноголосица, разнобой еще 
раз напомнили о ситуации, 

сложившейся в обществе в 
его nолитическом секторе. 

· Предсказанил о скором 
nришествии на российскую 
землю цивилизованной, срод

ни заnадной, многопартийно
сти. nохоже. оказались nреж
девременными. Она nо-nреж
нему наnоминает разнотравье 

на июньском лугу - буйное, 

густое и nестрое, без обозна
чившейся гаммы цветов и 
заnахов. 

Это ПОД'I'Верждает и статья 
И. Харичева, напечатан.наЛ 
27 октября в «Российской 
газете». 

Статья не толъко отвечает 
на вопросы. накопившиеся у 

читателей. но и. раскрывал 
широкую nанораму разоер

нуuшегося лартс.-троительст

ва. вельно или невольно ста
вит новые, вызывает потреб

ность в комментариях. 

ДR, nик возникновения но
вых организационных обра

зований. кажется, уже nоза
ди. Все мыслимые партии 
как будто созданы. Свежеис
nеченных названий. аббре
виатур столько. что в глазах 

рябит. Но дело. конечно же, 
не в них, а в том. что за 

названиями зачастую не чув

ствуешь, не угадываешь ин

тересов конкретных со

циальных груnп и слоев. По

рой крайне трудно сказать, 
кто же стоит за тои или 

иной nартией. Вкрадывается 
nодозрение, что, может быть, 

он~ вообще никого. кроме са
мои себя, не nредставляет? 
А ведь это из области эле

ментарной nолитологии: лю
бая организация реально су
Ществует только тогда. когда 

за ней кто-то идет. Напрас
но полагают новоявленные 

nартстроители. что главное в 

создании их детищ - nрове

сти учредительную конфе

ренцию. сочинить и зарегист

рировать устав. Если они 

действитеJЬно думают вне
сти хоть какой-то вклад в 
решение проблем, стоящих 
nе~ед обществом, то надо 
наити свою собстnеН'ную ни
шу в интерьере современной 
жизни, свою социальную ба

зу в лице конкретных лю

дей, накреnко связав себя с 
их интересами. И еще: чем 
шире масса. которую наме

рена увлечь за собой партия, 
тем шире должна быть ее 
nрограмма . включающая на

сущные nотребности и заnро
сы этой массы. Нет такой 
установки - нет и сторонни

ков. нет партии. Вместо нее 
оказьmается группка nолити

канствующих говорунов. 

Как ни странно. но жела
ния общаться с народом, 
жить с ним одними интере

сами. одной жизнью у мно
гих из сегодняшних nартий 
просто не замечаешь. Лю
ди- сами по себе. с тощими 
кошельками и пустыми сум

ками у магазинных витрин. 

Партии- сами no себе: уч
реждаются, заседают, спорят. 

Их активность на м акро
уровне порой ~ порази
тельна. Делают заявления, 
вступают в коалиции и бло
ки. объединяются друг с дРУ
гом. с другими объединения
ми. Затем создают фракции 
и группы. размежевываются, 

раСК!lЛЫВаЮТСЯ, разъедИНЯ

ЮТСЯ, С ними. как говорят, 

не соскучишься. Однако все 
это - лишь на поверхности 

океана российской nолитиче
ской жизни. На глубинные 
течения такие всnлески воз

действия не оказывают. Отсю
да и характер восnриятия 

rшртий. Даже если не брать 
в расчет известный элемент 

оnереточности, который nри
сутствует в облике no край
ней мере некоторых из них, 
передко наnрашивается срав

нение с заголовками статей 
без самих статей . И даже с 
известным степным расте

нием, nышным и броским на 
вид. но - no причине слабой 
корневой системы - легко 
отрываемым от nитавшей 
его почвы. 

Как ни nокажется пара
доксальным, но этим стра

дает и такое движение, как 

«демократическая Россия». 
Та самая сДемроссия•. кото
рая два с небольшим года 
назад одержала лобеду на 
выборах в ларламент, в ЛJ)ед
ставительнъхе органы власти 

ряда ведущих регионов, а 

еще через год обесnечила 

избрание своего кандидата 
на высший государственный 
nост. Вnолне логично было 
ожидать, что столь усnеш

ный дебют обесnечит ей не 
менее усnешную игру в мит

тельшпиле. Но куда вдруг 
nодевалось все превосходст

во? Демороссы nогрузились в 
трясину внутренних дрязг. 

0r них откололось несколь
ко -- возможно. самых актив

ных -- СОСТаВ!iЪIХ частеЙ, об
раЗОВаВШИХ ХОТЯ И «МЯГКУЮ». 

но все же оппозицию «дем
россии» . Оставшиеся, прав
да, не растерялись, решив 

комnенсировать nотерю при

общением к движению но
въхх организаций. созданием 

новых объединений. Но здесь 
nояnились новые трещины -
nредвестие следующего рас

кола : образовзлись Ради
кальная фракция и РУС -
Российский учредительнъхй 
союз. 

Привлекзет внимание не 
только сам этот факт. но и 
обрамляющий его nолитиче
ский контекст. Дело в том, 
что во всех указанных nере

тягиваниях каната nрактиче

ски не всnоминаются интере

сьх конкретных живых лю

дей. Судьба движения - и в 
nартийных дискуссиях, и в 
лрессе - связывается отнюдь 

не с ними, не с их реалпза

цией, а с какими-то такти
ческими комбинациями, иг
ровыми трюками. Ее рас
сматривают в зависимости от 

того, кто окажется в руковод

стве Радикальной фракции и 
как сложатся отношения со

nредседателей «демроссии» 
Л. Поиомарева и Г. Якунина 
с этим руководством. Неужто 
на столь тонком волоске все 

держится? 
Демороссы вышли на поли

тическую арену, имея солид

ный запас прочности в лице 

де<'ятков миллионов сторон

ников - не только предnри

нимателей, но и интеллиген
ции. рабочих и крестьян. 
Именно их голоса обесnечи
ли победы на выборах. Но 
теnерь иных лидеров уже 

раздражает наличие в дои

жении так называемой 
«люмпенской части», которая 
желает говорить не только о 

реформе, . но и о хлебе на
сущном. 

Явно проигрывают демо
краты и из-за своик nопы

ток отмежеваться в это тя

желое nремя от властных 

структур, Они будто бы не у 
власти. а только соколо вла

сти». Даже Г. Попов. изби
равший ·я демократическим 
большинством Моесовета его 
председателем. а затем став

ший мэром, назначивший 
правительство Москвы. уое
рлл. что он сне у власти». У 
кого же еще больше власти? 
У национал-nатриотов? У 
коммунисТов? Станет ли nре
зидентекая партия в США 
или во Франции ставить ПOJJ 
сомнение свой статус и свою 
ответственность за nоложе

ние в стране. если у нее· 11e't 
большинства в nалатах nар

памента и не во ВС_!!Х шта

тах ее губернаторы? 

А допустимо ли столь отк
рыто игнорировать народные 

интересы? На Заnаде даже 
откровенно буржуазные nар

тии не nозволяют себе тако
го. Почему огромные массы 
трудящихся отдают голоса 

консерваторам в Великобри
тании. ХДС/ХСС в Германии, 
ресnубликанцам и демокра
там в США? Потому что ло 
оnыту знают: голодными лю

дей они не оставят и жизнен
ный уровень постараются 

обеспечить - и для nоддерж

ки стабильности в обществе, 
и для сохранения и расши

рения своей социальной ба
зы. Конечно. и наши дема
краты надеются облагоде
тельствовать народ, но толь

RО когда? В неоnределеююм 
будущем. Но ведь люди-то 
ЖldBYT и хотят есть сегодня. 

Как можно не считаться с 

этим? 
Не думаем. чтобы лидеры 

сДемроссии:о особо нуждзлись 
в наших сентенциях. У них 

свои головы, своя идея фикс. 
Но. с другой стороны, их nо
литика -не только их лич

ное дело, она nроецируется 

на головы и желудки всех 

россиян. 

Что касается становпения 
многоnартийности. то оно 
действительно затянулось. 

Нет ничего противоестествен
ного в том . что на смену nо

литической монокультуре, 
столь долго госnодствовав

шей в обществе. nришла ее 
nротивоположность в самой 
крайней форме - no закону 
маятника. В nовестке дня -
nереход количества в качест

во. Как сказали бы не парт
строители, а просто строите

ли, лора щ~реходить от ки~ 

nичей к крупным блоi<ам. 
И это тоже естественно. 

Ведь нарядУ с интересами 
отдельных социальных rрупл, 

предоnределяющих возник

новение nорой весьма мало
численных nартий и органи
заций, существуют и объеди
няющие интересы. способные 
сnлотить воедино действи
тельно широкие массы. Ин
тересы России. ее настоящее 
и будущее, выживание наро
да, насущные nотребности 
миллионов -- вот основы для 

сnлочения. Они только и мо
гут оnределять естественный 
ход развития многоnартийно
сти. Одно из подтверждений 
тому дал завершившийся 
Съезд народных деnутатов. 
Несмотря на весь разнобой и 
неnриятие друг друга, его 

участники все же нашли ба
зу для конструктивного ком

nромисса. Это был государст
венный интерес, юf'герес на
рода. 

Виктор РЯБОВ, 
професrор, 

Евrепий ХАВАНОВ, 
профессор. 
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' Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТ~ТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Окончание. 

Начало в .М 269). 

Заседание 

двадцать первое 
Председательству ю щ и й 

Сnасибо. "Уважаемые народ
ные депутаты. я хотел бы с 
вами nосоветоваться. Здесь 
есть три заnиски наших на

родных депутатов, которые 

просят слова. Две - индиви
дуальные и одна - от тер

ритории, от депутатской 
груnnы Ресnублики Татар
стан. Все nодnиси народных 
деnутатов имеются. Слова 

nросит nремьер-министр Рес
публики Татарстан Сабиров. 

Кто за то. чтобы дать высту
nить Сабирову, прошу голо

совать карточками. Или мож
но руками. Голосуйте руками, 
nожалуйста. 

Против? Нет. Пожалуйста, 
слово nремьер-министру Рес
публики Татарстан Сабировr 
Мухаммату Галлямовичу. 

Пока он nодходит. я хотел 
бы вас nроинформировать, 
уважаемые народные деnу

таты , что Председатель Цент
рального банка Виктор Вла
димирович Геращенко nред
ставит нам информацию nос

ле nерерыва. 

Сабиров М. r., Чистоnоль
ский территориальный изби
рательный округ, Республика 
Татарстан. 

"Уважаемые народные де
nутаты Российской Федера
ции! Остались считанные дни 
до конца 1992 года. Но оста
лись нерешенными важней
шие воnросы по многим от

раслям народного хозяйства. 
Еще больше воnросов по 
формированию программы 
1993 года, его nервого квар
'J'ала. особенно по взаимоотно
шениям между республика
ми. 

Я назову только несколько 
Из них. Первый - объемы и 
заказы Российской Федера
ции ресnубликам по nостав
:кам как сырьевых ресурсов, 

'J'ак и готовой продукции. Вто
рой - завершение расчета по 
бюджету и формирование 
:консолидированного бюдже

'J'а на 1993 год. эксnортные 
nоставки. согласование со

вместных мер правительств 

ресnублик в составе Россий
ской Федерации и Прави
тельства Российской Федера
ции по стабилизации эконо
мического положения и так 

далее. и тому nодобное. 

В эту работу вовлечены все 
министерства как республик, 

так и России . но окончатель
ное решение по узловым во

просам можно принять толь

ко вместе с главой Прави
тельства России. Если рес
nублики не успеют в остав
шееся до нового года время 

согласовать свои действия с 
главой Правительства Рос
сиИ. то экономика Российской 
Федерации не только не нач
нет стабилизироваться, но бу
дут и дополнительные поте

ри там. где еще можно nоте

рять. Это - миллионы тонн 
молока, мяса , хлеба, нефти, 
продуктов ее переработки. 

угля. газа. Список наимено
ваний можно продолжить -
Их более сотни. А ведь нуж
но еще Верховным Советам 

республик на своих сессиях 
рассмотреть и nринять nро

грамму на 1993 год. 

Прошу nоддержать меня в 
'!'ом . чтобы завтра или в nо
недельник обязательно весь 
день работы Съезда посвя
тить только двум вопросам. 

Первый - принять, рассмот
рев. закон о Совете Минист
ров - Правительстае Россий
ской Федерации. второй - о 
Председателе Совета Мини
стров, и работать до тех пор, 
nока не примем окончатель

ного реш~ния по обоим воп
росам. столь нужного тем, 

кто ведет хозяйство в зто 
сложное и трудное время. 

Прошу все фракции. руково
дителей фракций в этот день 
действовать с помощью разу
ма и только разума. 

Я обращаюсь и к вам. ува
жаемые Борис Николаевич и 
Руслан Имранович. - nод
держите gто предложение. 

Мною движет долг не только 
деnутата. но и хозяйственни
ка. которым я являюсь и по 

натуре, и no должности. По
этому убедительно прошу nо
ставить мое предложение на 

голосование. Благодарю вас 

за то. что предоставили слi'J

во и дали мне возможность 

высказаться. (АПJiодисмеп
ты.) 

Председатель с т в у ю щ и й. 

"Уважаемые народные депу
'!'аты! Сейчас лередали еще 
две заnиски от фракций 
«Промышленный союз• и 
«Реформа без шока•. Давайте 
их выслушаем и закончим на 

этом обсуждение. Прошу nро
голосовать без электронной 
системы. Кто за зто nредло
жение? Против? Большинст

во сза•. 

Слово руководителю 
фракции сПромышленный 
союз• Гехту Юрию Григорь
евичу. Подготовиться Чернову 
Владимиру Васильевичу -
еРеформа без шока•. 

rехт Ю. Г., Серnуховекий 
территориальный избира
тельный округ, Московская 
область. 

"Уважаемые товарищи! Про
шу извинить, но нас, видимо, 

сnециально пропустили, хотя 

мы со вчерашнего дня nро

сили слова. 

Во-первых, хотел бы дове-

сти до вас мнение, которое 

выразили 250 директоров Мо. 
с.квы и ближайшего Подмо
с.ковья, а также наша фрак
ция вчера при встрече в Вер
ховном Совете. 

Есть хорошая пословица: 
никто, говорят, не может сде

лать зла больше, чем человек 
сам себе. Вот так же получа

ется и с нашим Съездом: в 
ответственный день мы суме
ли nоказать и зрелость, и 

трезвость мысли, а вот сле

дующий и сегодняшний дни 
говорят о том, что нас умеют 

приводить в такое состояние, 

когда люди начинают возму

щаться. Полriается так, что 
нормальные люди к микро

фону не nодходят._ (Шум в 

зале.) Становится как бы nо
зорно nодойти к микрофону, 
хотя это нормальное явление. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Думаю, не надо так. Вы не 
очень четко форму лируе
те мысль и тем самым ос

корбляете народных деnута

тов. 

Гехт Ю. r. Прошr проще
ния, но я имел в виду НОР

мальность в другом смысле 

слова. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Обойдите, nожалуйста, эту 
rему. 

Гехт Ю. r. Позвольте дове
сти до вас решение, которое 

nриняли вчера 250 директо
ров, 40 лредседателей nроф
комов круnнейших nредnри
ятий Москвы: мы, участники 
совещания - руководители 

московских nредnриятий, 
nрофсоюзов и народные де
nутаты России, лризываем 
все nолитические силы стра

ны к консолидации, к nолно

му согласию и взаимоnони

манию. Мы nоддерживаем 
решение Съезда на укрепле
ние конституционного строя 

в стране и против любого на
rнетания страстей. 

Считаем, СъездУ необходи
мо принять решение об ут
верждении закона о Прави
тельстве, об утвер-ждении 
Председателя Совета Мини
стров и нового состава Пра

вительства. Президенту стра
ны и Съезду необходимо nри
пожить все усилия длл nоис

ка компромисса и преодоле

ния возникшего nолитиче

ского кризиса. 

Совещание считает, что ре
шение седьмого Съезда на
родных депутатов возможно 

только nри более nолном вза
имодействии Правительства, 
директорского корпуса, nроф

союзов и всех здоровых сил 

страны. Уважаемые товари
щи, мне, откровенно говоря, 

вчера было очень стыдно. Я 

после заседания был в своем 

рабочем коллективе и, кля
нусь вам, очень nлохо себя 
чувствовал. Впервые люди 
разговаривали со мной так 
жестко. Большая nросьба не 
уезжать со Съезда, не решив 
главные вопросы. Этим мы 
полностью себя дискредити
руем, поставим на себе крест. 

Спасибо за внимание. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Or фракции «Рабочий союз. 
Реформы без шока• слово 
nредоставляется Чернову 
Владимиру Васильевичу. 

Чернов В. В., Ленинский 

территориальный избира
тельный окруr, Хабаровский 
край. 
"Уважаемые народные де

nутаты, •Рабочий союз. Ре
формы без шока•-эт0 фрак
ция, которая сегодня на Съез
де объединилась. В нее во
шли люди, которые не стоят 

у микрофонов. вы их практи
чески не видите, и я всего 

второй раз выхожу на эту 
трибуну. Странно было ви
деть, как составлялся сnисок 

выстуnающих, хотя Съезд 
nринял решение дать слово 

всем координаторам фрак
ций. Я все думал, почему 
«Рабочий союз» стоит после 
всех фракций, названия ко
торых начинаются на букву 
«С», и никак не мог nонять. 

Оказывается, Секретариат 

тут недоработал. 
Мы не должны сегодня, nо

ка не найден комnромисс ме
жду нашими nредставителя

ми, Конституционным Судом 
и Президентом, отказаться от 
лринятия серьезных решений 
в этом зале. "Уже многими ко
ординаторами фракций было 
сказано, что мы не должны 

разъезжаться с этого Съезда, 

не nриняв решения о Прави
тельстве. Что бы ни происхо
дило в этом зале, nредприя

тия nродолжают работать, 
жизнь в стране nродолжает

ся, но экономика наша аго

низирует, и поэтому вопрос о 

Правительстве главней
шая задача. которую мы 

должны решить на этом 

Съезде. 
Наша фракция обращается 

к вам, дорогие депутатьL 

Крайне правые, крайне ле
вые, какие бы внутренние 

конфликты у нас ни были, 
давайте усnокоимся. Мы уже 
устали призывать общество. 
Наши nризывы действуют на 
него, как красная тряпка. 

Противоборствующие сторо
ны продолжают сегодня сто

ять на Васильевеком сnуске, 

уже раздаются призьmы 

убрать отсюда работников ор
ганов внутренних дел. Этого 
ни в коем случае нельзя до

пустить, потому что, убрав 
милицию, мы дадим возмож

ность столкнуться противо

борствующим сторонам. 

Об отношении к ·референ
думу. Мы должны отказать
ся от него. Любой референ
дум сегодня проводят госу

дарственные предприятия, а 

СТ Е НОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧ Е Т 
вы знаете, в каком положе

нии онИ находятся. Мое nред

ложение -записать в законе 

о референдуме, что он дол
жен nроводиться за счет гос

бюджета,- к сожалению, не 
было nоддержано на Верхов

ном Совете. Предприятия не 
в состоянии провести рефе
рендум. И то, самое главное, 
что может заставить нас объ

единиться,- это целостность 

России. Устроив референдум, 

мы расколем Россию на не~ 
имоверное количество меЛI<ИХ 

кусочков. Любые выборы, лю
бые референдУмы nриведут к 
таким собьrгиям, какие nро
исходят в Югославии, в рес
nубликах бывшего Союза. Я 
nрошу еще раз крайних nра
вых, крайних левых, ради
кальных демократов, еДем
россию» отказаться от nри

зывов, которые сегодня зву

чат в этом зале и на митин

гах. Подумайте о целостно
сти России - зто главная на
ша забота здесь, на Съезде. 
Сnасибо за внимание. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Извините, уважаемые народ
ные депутаты, но только что 

пришла залиска от фракции 

«Отчизна». Дадим слово? Кто 
за это nредложение, nрошу 

nроголосовать. Слово - Тара
сову Борису ВасиJIЬевичу, 
nожалуйста. 

Тарасов В. В., Волжский 
национально 'J'ерритори

альный избирательный окруr, 
Самарская область. . 

"Уважаемые народные де
nутаты, от имени деnутат

ской фракции сОтчизна:о 11 

хотел бы высказать наше 
мнение о работе Съезда. МЫ 

против крайних взглядов, ко
торые, с одной стороны, сво
дятся к тому, что Съезд ни
чего не дал, а с дРугой сто
роны..._ к тому, что Съезд 

якобы узурпировал власть. 
Мы считаем, что наш Съезд 
внес оnределенный вклад в 
развитие nолитической ситу
ации в России. Прежде всего 
он дал отрицательную оценку 

деятельности Правительст
ва, сказал снет» nолитике на

ционального унижения и 

дальнейшего ограбления на
рода. Съезд в значительной 
степени восстановил баланс 

исполнительной и законода
тельной властей , сказал снет:о 
стремлению немедленно от

дать наши земли новоявлен

ным богатеям и международ
ным банкирам. Съезд, нако
нец, отверг ультиматум, ко

торый заключался в требова
нии дать новые nолномочия 

на дальнейшее разрушение 
страны и ограбление народа. 
Позиция деnутатской фрак
ции в этой ситуации состоит 
в том -и здесь мы солидар

ны со многими выступавши

ми,- что в этой ситуации мы 
должны nроявить выдержку, 

мужество, стремление к по- . 

иску решения. Если говорить 

о конкретных воnросах, то 

мы полагаем, что прерывать 

работу Съезда до решения 

вопроса о Правительстае не
льзя. 

Необходимо nринять закон 
о Правительстве, а также ре

шить воnрос о главе Прави
тельства. Мы nолагаем, что 
возвращаться к кандидатуре 

Гайдара нет необходимости, 
речь должна идти о кандида

туре главы Правительства, 
который сможет выдвинуть 
nрограмму национального 

спасения и вывода сrраны из 

кризиса. 

мы полагаем, что Съезд 
nостуnил правильно, nриняв 

поnравку относительно рефе
рендума, nотому что сегодня 

речь идет о защите той ветви 
власти, которая не имеет ис

nолнительных рычагов, и эта 

nоправка должна защищать 

ее от любых nосягате.пьств. 

Что касается референдУма 
о земле, то здесь Съезд nосту
лил тоже nравильно, nо

скольку у нас есть многочис

ленные свидетельства и до

казательства того, что сам 

nредмет разговора - о рефе
рендУМе no существу исчер
nан nринятием соответствую

щего закона Верховным Со
ветом Российской Федера
ции. 

В заключение nолагаем, 

что наш Съезд должен nоло
жить конец ощущению на

шей национальной nогибели 
и в результате завершения 

его работы должен наконец 

появиться свет в конце тун

неля. Сnасибо за внимание. 

ПредседательствУ ю щ • й. 
"Уважаемые народные делу

таты, nостуnила заnиска, что

бы дать слово Геращенко до 
nepepьma. Но я все-таки ду
маю: давайте выступление 
Геращенко послушаем nосле 

nерерыва. 

Одну минуту, народные де
путать!. В связи с тем, что 
мы удлиняем срок nерерьi

ва -- а это регламентная 

норма,- я nрошу вас nрого

лосовать: сделать nерерыв с 

12 часов 20 минут до 13 ча
сов. Прошу проголосовать ру

ками. Принимается. Спасибо. 
Первый микрофон. 

JJз зала. Фракция «Сотруд
ничество» собирается в кон. 
це Георгиевского зала сей· 
час на nять минут. 

Из зала. Фракция сПро
мышленный союз» собирает
ся в Георгиевском зале. 

(После перерыва) 

Председательству ю щ и й. 
"Уважаемые народные делу_ 
таты, продолжим нашу ра. 

боту. Прошу занять свои ме
ста и зарегистрироваться. 

Будьте внимательны: идет 
регистрация. 

Результаты регистрации 

Количество зарегистриро

ванных 

народных депутатов 821 
Кворум для работы имеет· 

ся. ~ 

Уважаемые народные де
путаты, я вас информирую 
в той мере, в какой проин. 
формировали меня. Работа 
наших комиссий, Председа
теля Верховного Совета, Пре
зидента, Председателя Кон· 

ституционноrо Суда Иде'JJ НОР
мально. В настоящее время 
готовятся соответствующие 

документы. В 15 часов эти 

документы будут рассмотре
ны. К 16 часам Съезду будет 
доложено об итогах nереrово
ров. 

Продолжим наmу работу, 
как и договаривались. Пер
вый микрофон, пожалуйста. 
Алексеев r. А., Кировекий 

территориальный избира
тельный округ, Иркутская 
область. 
Я -- по ведению. Юрий Ми. 

хайлович, прошу Вас nоста. 
вить на голосование (м~жно 
руками, чтобы быстрее) мое 
nредложение - включить в 

стенограмму седьмого СЪезда 

подготовленные тексты и вы

стуnления деnутатов, не nо

пучивших слова no nервому 
вопросу nовестки дня - о 

ходе экономической реф>р. 

мы. Это у нас традJЩИОнно 
на всех съездах было. Спа
сибо. 
Председате.т.ству ю щ н А. 

Я думаю, что здесь не надо 
голосовать. Этот вопрос ре. 
шеи в nервый Же день рабо
ты нашего· Съезда, nоэтому 
просьба к тем деnутатам, ко
торые не сумели выстуnить, 

сдать тексты своих выстуn· 

лений в Секретариат, и они 
будут включены в стенограм_ 
м у. 

Слово предоставляется 
nредседателю Центрального 
банка Геращенко Виктору 
Владимировичу. 15 , инут 

Вам достаточно, Викто Ела.. 
димирович? Пожалуйсrа. 
rеращенхо "· в., председа-

тель Центрального банка 
Российской Федерации. 
"Уважаемые народные д~ 

путаты, в лереломвый для 
России nериод ЦентР.аnьный 
банк Российской ФеД рации 
видит свою главную задачу 

в том, чтобы методами де
нежно-кредитного pery лиро. 
вания содействовать стаби
лизации экономики, nредотв

ращению неуnравляемой ин

фляции и обвального спада 
nроизводства. В этой связи 
Центральный банк России 
nоставлен nеред необходи. 

мостью сочетать в nроводи

мой им nолитике nротиворе
чиQые задачи: борьбу с ин<ir 

ллцией и содействие rrроr~'~
сивным структурным nреоб.. 

разованиям в экономике. 

Проблемы, с которыми стал_ 
кивается Центральный банк 
nри решении этих задач, ча· 
сто объясняются просчета
ми, допущенными и доnу· 

скаемыми самим банком, а 

частично - факторами, на
ходsпцимися за предеЛАми 

его компетенции. 

Ключевое воздействие на 
ситуацию в денежно-кредит

ной сфере оказали и 'Dродол
жают оказывать политика 
либерализации цен и внешне

экономической деятельно
сти, рост денеЖНЪIХ ДОХОДОВ 

населения, состоякие Феде
рального бюджета, распад 

рублевой зоны, резкий сnад 
деловой и инв~нной 
активности. Не только перед 
nредnриятиями, но и nеред . 
банковской системой встала 
задача адаnтироваться в кар

динально изменившейся об
становке. 

Свое понимание нынешней 
хоояйственной ситуащш, це
лей и методов денеж.о-кре
дитной nолитики Централь_ 
ный банк России ИЗJЮЖил в 
докладе о мерах по стабили

зации кредитно-денежной 
системы, который был nред
ставлен 12 ноября в ВерхоВ
ный Совет. В настоящее вре_ 
мя закончена работа над 
главными направлеНИJ!Ии д~ 

нежно-кредитной политики 
на 1993 год. Однако ~годил 
я хотел бы остановиться на 
воnросе, который поднимает

ся в абсолютном боJlЪШИНСт
ве · делутатских запросов, по
ступающих в адрее Цент-

рального банка России . .Речь 
идет о кногоч.исленных .фак

тах задержки nла-rежей, о 
кризисном положении в nла

тежио.расчет~ отношенИ

ях. 

Центральный банк призна
ет обоснованнОС'l'Ъ критиче
ских высказываний, скОJiь 
бы острыми · они ни были. 
Однако наряду с субъектив
ными просчетами имеются 

и объективные факторы, КО
торые не nозволяют находить 

легкие и готовые решения. 

Хотелось бы особо подчерк
нуть, что с июля текущего 

года новое руководство Цент
рального банка России•· nо
ставило nеред собой двояко
го рода приоритетные задц.. 

чи. Во-первых -- устранение 
завалов в денежно-кредитной 
сфере, а именно, пиквида
цию дефицита наличных де
нег, уменьшение брем;ени 

в~аимных неnлатежей И, ко
нечно же, нормализацию рас. 

четов внутри России и с го
сударствами ближнего зару
бежья. Во-вторых - созда
ние эффективного механиз· 
ма денежно-кредитного ре

гулирования экономики и 

контроля за деятельноq;_оью 

коммерческих банков. ~, 
Одна часть этих задач (к 

примеру, ликвидация нехват· 

ки наличности) должна бы-
ла решаться немедленно. 

Другая часть даже nри всем 
желании предnолагает созда

ние необходимых экономиче

ских и организационно.тех

иич~ких предпосылок. И в 
этой связи воnросы нормалИ

зации расчетов не могут 

быть решены методом кава
лерийской атаки. 
В чем же основные причи

ны кризиса nлатежной си
стемы: и каковы nути выхо

да из него? Во-nервых, даже 
идеальная организация nла

тежно-расчетных отношений 
не выдержала бы ударов ги

гантского объема иеnлате.. 
жей, обрушившихся не толь.. 
ко на Россию, но и на все го
сударства бывшего Союза. 

Вследствие вездекватной 
денежно-кредитной и финан
совой nолитики взаимные 
долги nредnриятий вооросли 
с 37 млрд. рублей в начале 
rода до 3,2 трпн. рубnей к аВ
густу. Ни для кого не сек.. 
рет, что на карту была по
ставлена не только судьба ре
форм, но и выживание все
го вародного хозяйства. И 
каким бы наnадкам ни nод
вергалея Центральный банк, 
но проведение внутрироссий
ского и межгосударственного 

зачетов долговых обяза
тельств nозволило временно 

ослабить кризис неn.латеже
сnособности. 

Одна:ко ситуация nродо~ 
жает оставаться критиче.. 

ской. Многие nредnриятия 
no одной этой nричине не в 
состоянии рассчитываться 

друг с друтом за поставлен

ную илп постав.llЯемую про

дукцию. 

Кстати, коrда nриводятся 
сблагоnОJiучные• цифры rю 

июню - июлю, те, кто их 

nриводит, забывают, что их 
частично обусловил кризис 
неnлатежей, который был на 
1 июля. Л вам называл: 3,2 
тр.пн. рублей расчетов меж
дУ nредnриятиями и 220 
млрд. рублей, которые не 
были вылла'iены в виде 
зарnлаты, nенсий, стипендий, 
nособий и так далее. 
Расстройство nлатежной 

системы был.о сnровоцирова· 
но до июля текУIЦего года 

нелодrотовленными экспери.. 

ментами по изменению nо

рядка и форм расчетов, не
nродУманными и nоспешны

ми организационными ре

шениями. Огромная масса 
застрявших nлатежных до

кументов образовала «nроб
ки», которые nоставили меж

банковские расчеты на грань 
полного паралича. Без необ

ходИмой · подrотовительной 
работы вводились новые 
nравила банковских расче

тов. Волевыми решениями 
было создано по~ти 1400 рас
чеТно.кассовых центров, и 
дело, к сожалению, дошло 

даже ДО ТОГО, ЧТО был ЛИКВИ• 
дирован вычислительный 

центр бьmшего Госбанка 
СССР, к<Jторый занимался 
отслеживанием nроизведен

ных nлатежей. 
Безусловно, появление 

большого количества ком
мерческих банков вызвало 
nотребность в nерестройке 
nлатежной системы. Однако 
весь мировой и отечествен
ный оnыт показывает, что 
необходимые материально
технические и организациоН

ные nредпосылки к моменту 

введения новой системы рас· 
четов созданы не были. В 
результате документооборот 
увеличился на два"l'ри про

мещуточных звена. произо. 

шло замедление расчетов, 

сrали фиксироваться масро_ 

вые случаи nотерь ппатеж

ньnс документов. 

Дезорганизацией ПJiатеж
ной системы восnОJiьзова
лись, ic сожалению, и пре

сrупные элементы, о чем 

здесь сообщалось в выстуn_ 
лении министра внутренних 

дел. Выявлен" прохождение 
фиктивных банковских доку
ментов. в том числе и чеков с 

грифом сРоссиn», на сотни 
миллиардов рублей. Потребо
валась система экстренных и 

дорогостоящих мер no усиле-
. нию защиты банковской ин
формации, что также ловлип
ло на замедление расчетов. 

В ряде коммерческих бак
ков также восnользовались 

хаОСQм и неразберихой. Там: 

умьпuленно задерживали за

числение средств своим кли
ентам с целью исnользования 

их в качестве даром доста

вmихся кредитных ресур.. 

сов. Оrмечены случаи вымо
гательства, к сожалению, и 

в расчетно-кассовых цент

рах. 

Ко всему сказанному вы
ше можно добавить архаич
ность материально-техниче
ской базы платежно-расчет
НЬIХ отношений, дозорганиза
цию межгосударственных 

расчетов вследствие неуправ

ляемого расnада рублевой 

~оньL Таково реальное nоло. 
же,ние дел. 

· Однако, повторяю, новое 
РУководство Центрального 

банка России берет ва себя 
всю ответственность за вос

становление надежности и 

быстроты в осуществлении 
расчет~ оnераций. ПринЯ
ты решения, наnравленные 

прежде всего на наведение 
элементарного порядка. С 

этой целью nостоянно щ:юво
дятся nроверки и контроль 

за работой сети расчетно
кассовых центРов. Главным 

территориальным уnравле

ниям банка России даны 
указания по регулированию 

сроков обработки и рассыл
ки nлатежных документов. 

"У СТановлены nравила по 
обязательной доставке nла_ 
тежны:х документов только 

фельдъегерской связью или 

инкассаторами, что ускоряет 

пмтежи и усиливает защи

ту от несанк.ционированного 

достуnа. Проведено оснаще
ние расчетно.-кассовых цент

ров шифровальными устрой_ 
ствами, что nозволит свести 

к минимуму риск мошенни

чества при совершении те

леграфного авизования nла
тежей. "Ужесточен контроль 

за nроведением расчетов че. 

ками. Сфера их nрименения 
временно ограничена внутрИ

городским nJiатежным оборо-
том. Разрабатывается систе
ма доnолнительных штраФ
ньiХ санкций в отношении 
банков, уМЬIUIЛенно задер.. 

живающих nеречисление 

средств клиенту. 

Принимаютел меры rю 
сооданию нормально функ.. 
ционирующей сисгемы рас
четов с государствами ближ· 
него зарубежья. 
Параллельна с лроведени· 

ем неотложньiХ мер nродол. 

11<ается работа no стратегИ
ческим направлениям мо

дернизации nла~жно·рас

четньiХ отношений. Сюда 
включается формирование 
электронной системы пере. 
вода денежньiХ средств и 

уменьшение бумажного до. 
кументооборота, переход к 

исnольэоваНИ)О нове~ в 
том числе спутниковых, 

средетв лередачи банковской 
информации, изменекие ал

горитмов учета и обработки 
nмтежных документов в 

коммерческих банках и ri
реждениях Центрального 
банка, создание эQхРективно
го механизма межгосударст

венньiХ расчетов. 

Ведется работа no регист
рации клиринговых центров, 

образуемых, как nравило, 

коммерческими банками на 
акционерных началах. На
чато техническое nеревоору

жение расчетно-кассовых 

центров nутем внедрения 

лереовальных комnьютеров 

и различньnс комnлексов 

программных nродУктов, :ко

торые позволят автоматизи

ровать ручные оnерации по 

обработке документов. 

Проводится конкурсный от
бор nроектов зарубежных 
фирм по внедрению на базе 
Санкт-Петербурга автомати
зированной банковской си
стемы, охватьmающей севе
ро-западный регион страны. 
Налаживается nлодотворное 
сотрудничество с централь

ными банками промышленно 
развитых стран в рамках 

технической nомощи. Восста
навливается единая техниче. 

екая политика в области ин_ 
форматиз'аЦии и компьюте
ризации банковского дела. 
На наш взгляд, этой работе 

необходимо придать статус 
приоритетной задачи особой 
государс'Гвенной важности. 
В заключение я хотел бы 

еi<азать, . что усилия еевета 

директоров Централi?ного 

банка направлены на восста
новление нормального пла· 

тежного оборота в стране. 
И мы нгдеемся решить эту 
задачу в течение nервого 

квартала 1993 года. "У меня 
все. 

Председательству ю щ н й. 
Сколько минут отведем на 
вопросы? Пятнадцать? Боль. 
ше? Двадцать? Ставлю на 
голосование - 20 минут. Да
вайте nрогопосуем. 

Результаты rолосоваВИJI 
Кворум ДЛЯ ПРШiЯТИЯ 
решения 521 
Проголосовало сза:о 682 
Прогоnосова.ло спротив:о 4 
Возде()ЖаJIОСЪ 2 
Всего прогопосоваJJо 688 
Не ГОJIО<:Овало 1 
Итак, 20 минут. 
Первый микрофон, пожа

.Jiуйсrа. 
Назарчув А. r.. А.nейскиif 

территориальНЫЙ избира· 
тельqый окруr, Алтайский 
край. 

Виктор Владимирович, два 
воnроса. Дейсrвие постанов
ления о льготном кредитова.. 

нии объектов аrроnромъ:uц_ 
ленного комnлекса заканчи
вается 1 января. Коммерч~ 
ские банки, в частности Аr
ропромбанк, дал на места 
команду с 1 января закJпо. 
чать кредитные договоры nод 
nроценты, которые вы буде.. 

те выдавать коммерческим 

банкам. Я хотел бы сnросить 
У Вас как у председателя 
Центрального банка и чл~ 
на Правительства: будет ли 
решен до нового года воnрос 
о nриоритете кредитования 

объектов агропромышленно
го комnлекса и на каких ус
.повиях? 

И второй: воnрос, Цент. 
ральный банк берет сейчас с 
коммерческих банков 20 nро
центов от сумм привлечен
НЪIХ кредитных ресурсов. 

Нельзя ли рассмотреть воn
рос, чтобы это nерестать рас
пространять на коммерческие 
банки, обслуживающие аг. 
ропромышленный комплекс? 
Геращенко В. В. По nерво_ 

llfY воnросу я могу сказать, 

что нами nодnисано согпаше

кие 'с Минфином о лредосrав
лении ему 35-милпиардного 
кредита для оказания соот. 

ветствующеrо финансового 
содействия nромьПWiенно
сти, nроизводящей вооруж~ 
ние. Я дУмаю, что такого ро
да заимствование, несмотря 

на нашу nриверженность ме

тодам жесткой денежно.кре_ 
дитной nолитики, нам при
дется проводить и в 1993 го
ду. Подписано соглашение о 
nредоставлении 300-милли
ардного кредита в соответст

вии с решением Верховного 

Совета для индексации ~ 
ротных средств. Нами будет 
оказана кредитная поддерж

ка коммерческим банкам. ко.. 

торы.е готовы предоставить 1993 года была с rювeC'I'XJI 
182 млрд. рублей nредnрия- дня снята. 

тиям, в результате зачета по. Что касается индексации 

ЛriИВШИМ дебитавое сальдо. оборотных средств, как я rю-
Что касается резервных нял, оборонных предприя

требований, то достигнута тий. то я могу повторить 
договоренность с Правитель- свой ответ на предыдущий 
ством о том, чтобы на 1993 вопрос - это не функция и 
год снизить их сумму nри ус- не задача Центрального 
ловии, что это снижение бу- банка. Этот воnрос должен 
дет использовано коммерче- ставиться Правитепьством, 
скими банками для кредита- Министерством экономики к 
вания nриоритетных задач, в Министерством финансов. 
том числе инвестиционных Председательствую щ • iL 
задач, в народном хозяйстве. Четвертый микрофон, пожа
Я думаю, что сюда, естест- луйста. 
венно, будет включаться и Стуров в. к. Эвенкийский 
агропромышленный комn- территориальный избира-
лекс. тельный окруr, Эвенкийский 
Председательствую щ и i, автономный окруr. 

Сnасибо. Второй микрофон, "Уважаемый председатель 
пожалуйста. Центрального банка, в Эвен-
Кулеша В. А., БелореЦRИЙ кийском автономном округе 

территориальный избира- существует только один ком
тельный округ, Ресnублика мерческий банк сЕнисей», 
Башкортостан. что создает очень большие 
Уважаемый Виктор Влади- неудобства. Насколько мне 

мирович! То, что вы доложи- известно, руководство окру
ли Съезду,- это стратегия. га несколько раз обращалось 
Какие конкретные олератив- в Центральный банк с nрось
ные меры будут nринимать- бой создать филиал Цент
ел по исnравлению сложив- рального банка в округе, но. 
шегос.я nоложения? Положе- к сожалению, до сих пор эта 
ние критическое. БудУт ли, в n(Х'сьба не удовлетворена -
частности, решены такие отделение Центрального бая
воnросы, как оргаRJiзация ка не создано. Что этому ме
взаиморасчета no вновь на- шает? 
копившимел неллатежам, и И второй вопрос: nочему 

будут ли приниматься меры отменены чеки России на се
по индексации оборотных годняшний день? 
средств nредnриятий. о чем Геращенхо В. В. Вы знае
неоднократно ставился вол- те. я сказал бы совершенно 

рос? откровенно, что к созданию 
Геращенко В. В. Вы знаете. наших управлений no нацио

я бы сказал, что вопрос нально - территориальному 
об индексации оборотньnс принцилу мы nодходим с 
средств предприятий - это большой осторожностью. Там, 
вопрос, не относящийся к где действительно требуется 
комnетенции Центрального создание управления, мы на 

банка. Мы говорили всегда, это готовы идти. Однако в 
анализируя ситуацию в эко- значительной степени, на 
номике, в промышленности, мой взгляд. наблюдается тен
что индексировать оборотные денция, когда руководство 
средства предприятий надо наuиональных республик или 
было бы значительно раньше дl=УГИХ образований nытает-
и значительно в больших ся создать как бы свой соб
суммах, чем мы с вами сей- ственный центральный банк. 
час выделяем. Если учесть. для решения задач, стоящих 
чго на начало 1990 года стои- перед территорией. По суще
мость основных средств в ству таким образом они ве
народном хозяйстве. по на- дут к сожалению, дело к 
шим данным, оценивалась в развалу рублевой зоны и на 
4,5 трлн. рублей, а денежная территории России. 
масса была меньше 700 млрд. Что касается чеков. В свя
рублей, то введение в хозяй- зи с тем , что воnрос изготов
ственный оборот все большей пения этих чеков, методики 
и большей суммы этих основ- их применении был nрорабо
ных средств. на наш взгляд. тнн довольно плохо и У нас 
требует большей денежной nоявились случаи исnользо
массы, и это ничего общего вания фальшивых чеков. 
не имеет с теми инфляцион- обращение чеков ограничено 
ными проuессами, которые только внутригородскими 
nроисходят. расчетами. Это nозволяе1' 

Что касается расчетов, то 
своевременно проверить чек. 
который вызывает сомнения 

мы с июля nринимаем все У работников банка. 
необходимые меры для того, ·.. • Председате.irьствую щ и й. 
чтобы расчетные центры се- .n. ятый микрофон, nожалуй
бя не чувствовали стесненны-
ми материаль!iо и финансо- ста. 
во, и по итогам совещания, Ктоев В. В., Сатюmски:А: 
которое мы nроводили с уп- т(>рриториальный избира
равляющими всех областных тельный. округ, Челябинская 
подразделений. мы все-такИ · область. 
можем для себя сделать вы- • "Уважаемый Виктор Влади
впд (мы такой контроль осу- цирович! Верховный Совет 
ществляем на постояиной ос- принял nостановление. в к~ 
нове), что в большинстве тором указано, что ЦентРаль
мест расчетные центры BJ;>I- ный банк должен выделить 
полняют свои nлатежные за- 300 млрд. рублей для откры
дачи на второй день. '!'ИЯ Минфину кредитной ли-
у нас по-прежнему завал в ни~о< на пополнение собствен

расчетном центре в Москве. ных оборотных средств. Ког
И у нас завал в расчетах на де это nостановление Вер
межгосударственном уровне ховного Совета будет вьmол
с другими республиками. От- няться Центральным банком 
части, как я говорил в док- и будет ли оно вьmолняться? 
ладе, он объясняется и тем. Геращенко В. В. Оно будет 
чтu сумма взаимных неnла- выnолняться. лотому что на 
тежей по состоянию на 1 прошедшей неделе было nод
ноября снова составила 3300 nисано соглашение с Мин
млрд. рублей, то есть в зна- фином. Сейчас дело за Мин
чительной степени иногда фином --по выделению обо
nредприятие не может еде- ротных средств rем пред
лать платеж и no этой nри- nриятиям, котор~>Iе в ни~ 
чине. нуждаются. Хотя. на мои 
Пре.цседате.пьствую щ 8 it. взгллд, эта сумма вряд ли 

Третий микрофон, пожалуй- удовлетворит все потребно-
ста. сти. й. 
Ершов Н. Н., Воровичский Пре.цседательствУJО щ • ~ 

территориальный избира- Шестой микрофон, nожаnуи
тельный округ, Новrородская ста. _ 
обЛасть. ВороВJIН А. И., Бяземскии 

"У меня несколько воnро- rерриториальный избира-
сов. Первый вопрос. Будут тельный округ, Хабаровский 
ли ликвидированы РКЦ, и край. 
если будут, то когда? На шестом Съезде народ-
Второй вопрос. Вы сказали, ных деnутатов было принято 

что именно будете делать для решение, 'J'Очнее -- дано nо
ускорения решения вопроса Рriение Правительству и 
no nрохождению платежных банку индексировать вклады, 
документов. Хотелось бы ус- чего, к сожалению, не nро
лышать: когда все же это изошло. На этом Съезде мы 
будет сделано? вновь приняли решение nро-
И '!'реТИЙ вопрос. БудУТ ли извести индексацию вкладов 

проиндексированы средства, в 1993--1995 годах. Хотелось 
выделенные на кредиты под бы знать, какие будут nред
конверсионные nрограммы? nриняты меры банком, что-
rеращенко В. В. Вы знае- бы выполнить хотя бы ло

те, я только второй вопрос сrаиовление седьмого Съезда 
не уловил, если можно, по- народных деnутатов? 
вторите его. Второй воnрос: какие меры 
Ершов Н. Н. Вы сказали. nредпринимаются банком 

что будет сделано для того, д.llЯ того, чтобы стабилизиро
чтобы ускорить процесс npo- вать рубль по отношению к 
хождения nлатежных доку- доллару? В конце концов на
ментов. Я хотел бы услы- ша страна нищая или бо
шать, когда это будет сдела- гатая? 
но? Срок. Потому что обстоя- rеращенко В. В. По лервой 
тельства на nроизводстае та- nроблеме. Думаю, ясно, что 
кие, что решение этого воn- индексация вкладов может 

роса уже не терnит отлага- быть произведена только за 
тельств. счет средств государствеино-

rеращенко В. В. Что каса- го бюджета путем увеличе
ется РКЦ, то у нас нет на- ния внутреннего государст
мерения этот институт лик- вениого долга. Других эконо
видировать в один день, ибо мических или бухгалтерских 
тогда мы снова по существу nодходов быть nросто не мо
нарушим систему расчетов . жет. Поэтому в постановле

которая работает, хотя и ра- :нии и указывается, что в 
ботает с большими недостат- 1993- 1995 годах эту работу 
ками. И здесь, на мой взгляд. надо будет провести. в зна
подход должен быть прора- чительной степени время ее 
ботан. Кроме расчетов, рас- проведения будет зависеть от 
четно-кассовые центры по того, насколько успешно бу
существу также занимаются дет работать экономика и на

осуществлением оnераций с сколько успешно мы сможем 
бюджетом и с финансирова- бороться с большой дефицит
нием каnитального сrрои- ностью нашего бюджета. 
тельства. Поэтому ликвиди- Что касается курса рубля, 
ровать их мы в ближайшее то я согласен с Вами: нынеш
время не собираемся. ний курс не является реnре-
Что касается сроков, о ко- зентационным , он не пред

торых вы ставите вопрос, то ставляет нормальную поку

я в своем выступлении ска- nателькую способность рубля 

зал. что мы nринимаем все по отношению к другим ина
необходимые меры для того, странным валютам. Но в дан
чтобы проблема такого незф- ном CЛriae мы вынуждены 
фективного прохождения 
платежей в первом квартале (Продолженsrе на 4-й стр.) 
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Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало на 3-й стр.) 
хватки оборотных средств у 
nредnриятий, то есть с теми 
неnлатежами. которые nосто-

работать в рамк.ах тех nоста- янно возникают в народном 
новлений и решений, кота- хозяйстве. 
рые были приняты Верхов- Второй вопрос? 
ным Советом и Правитель- Турусив А. А. Второй во-
ством. и ориентироваться на прос no возобновлению рос
тот курс, который склады- сийских чеков. 
вается на межбанковской ва- Геращенко в. в. Я сказал, 
лютной бирже и который. на что в связи с тем. что стали 
мой взгляд. в значительной nоявляться фальшивые, nод
степени загоняет в угол и дельные чеки (из-за их ела
бюджет. не говоря уже о бой защищенности). мы агра
предприятиях. ничивали расчеты только 
Здесь. на наш взгляд. нуж- внутригородским оборотом. 

ны новые nодходы, но эти но мы готовы подумать о том, 
подходы необходимо искать чтобы несколько расширить 
не только Центральному бан- их функционирование, cr<a
KY. но и Правительству. Я жем. в пределах области. Ха
считаю. что требует ужесто- тя, как Вы знаете, некото
чения система контроля за рые области и края у нас 

исполнением закона о валют- размером больше, чем Фран-
нам регулировании. по- цил. 

скольку, по оценочным дан- Председатель с т в у ю щи й. 
ным, значительная часть экс- Так . спасибо. Уважаемые на
nортной выручки не возвра-
щается в Россию. родные депутаты, время для 

воnросов истекло, но я бы 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Первый микрофон, пожалуй- внес такое предложение, no
~:ra. скольку вы понимаете, что 

Тиховов Р. Е .• Ковровский банковские вопросы интере
территориальный избира- суют всех: дать возможность 
тельный округ, Владимир- задать вопросы от микрафо
екая область. нов третьего. четвертого, nя-

того и шестого и на этом 
Последний вопрос, на ко- прекратить. Не будет других 

торый Вы отвечали. его ре- предложений? давайте все
шение. по-моему, во многом таки руками проголосуем. 
зависит от тех банковских Кто за это предложение? 
гарантий, особенно по вкла- Спасибо. большинство. 
дам. no валюте. которые или Третий микрофон, ложа-
есть. или нет. У меня в свя- луйста. 
зи с этим два воnроса. Пер- Ярошенко А. и., канский 
вый. Какие меры лрини- территориальный избира
маютсл по банковскому обес- тельный округ, Красноярекий 
лечению, по банковскому об- край. 

служиванию населения. я Виктор Владимирович. ска
имею 8 виду введение кре- жите, nожалуйста, в сельском 
дитных карточек, которые хозяйстве имеется сейчас 
были бы в оnределенной сте-
nени гарантией того, что все краткосрочных ссуд на сум-

вклады людей будут исnоль- ~; ~~о~~~~ ~~~~~ Р[об~:Рд~ 
зованы, никто их не аре- рублей сверхплановой лрибы
стует. Это nервый воnрос. 
и второй воnрос по индек- ли имеется в банке. Думаете 

ли вы наnравить эти средст
сации вкладов. Я nонимаю, ва в агроnромышленный ком-
что волрос по индексации плекс? Без этих средств аг
как таковой, не совсем к ропромышленный комплекс 
Вам, но меня интересует ме- никак не сможет выйти из 
ханизм индексации. Дело в критического финансового 
том, что в сбербанках храни- состояния. 
лись деньги с различными и второй вопрос. Все здесь 
nоручениями (срочные, крат- говорят 0 том , что движение 
косрочные и так далее). Су- nлатежей очень длительно. 
шествует или подготовлен Есть ли механизм ответст
иеханизм, который бы по-
зволил обеспечить вениости за долгое nрохож-

справед- дение nлатежей? 
ливую индексацию вкладов Геращенко в. в. Что ка-

Бои 1992 года. и более ранних? сается кредитов сельскохо
просы лонятны? Сnасибо. злйственному сектору, то вы 
Геращенко В. В. Понятны, знаете. что по решению Съез

да. Что касается введения да был воссоздан Аграпро
кредитных карточек, то, я мышленный банк, разруше
думаю. вам понятно. что. во- ние которого, я считаю. бы
nервых, для их нормального ло большой ошибкой. Основ
функционирования общест- ные средства . которые Цент-
во должно быть достаточно • 
богатым. ральныи банк во втором по-
В · лугодни выделял для ком-
о-втsрьrх, дпя техниче- . мерчеtких банков и бюдже

ёlfОi\9 обесnечеНИЯ Их функ• та ' ~ ~ro· 920 МЛрд. рублеЙ,-' 
цианирования требуется со- в значительной степени бы
ответствующая система. обес- ли наnравлены в сельскохо
nечивающая моментальный зяйственный сектор, в том 
выход из места -взыскания числе как на nосевные ра
денег no кредитной карточ- М,Т.Я! так и на закупку nро
не на место нахождения сче- доволыствия и оnлату выра
та клиента. К сожалению{ '· fu:енной пiРОдукции. Я думаю, 
наша sистема связи. которую такаJI же ситуация будет и в 
,мы сеичас имеем в стране. в····i99Э году. 

том числе и в банковском Что касается прибыли бая
секторе, не nозволяет нам ка, если Вы имеете в виду 
сделать это. Мы .исходим из Пентральный банк. то ее рас-
того. что должны развивать б 
Сберегательный банк. Jюто- nределение. то есть nри ы-

ли. - это функция Верхов
рый в этом месяце будет от- нога Совета. 
мечать 70-летие своего суще- По nоводу штрафных мер, 
ствования (вообще-то он был или санкций. к тем, кто ева
образован 150 лет назад цар- ими неадекватными дейст
ским указом). Этот банк дол-
жен развивать более мо- виями замедляет расчеты, 

будь то коммерческие банки 
бильную и более гибкую си-

или расчетно-кассовые цент-
етему привлечения вкладов ры Центрального банка Рос-
по тем ставкам. которые "' 
обеспечивали бы населению сии.- здесь деиствует, как я 

сказап. штрафная санкция в 
минимальные nотери от ин- размере nолnроцента за день 
фляционных nроцессов. Та-
ную наработку мы вместе со задержки. что на годовой ос-
Сберегательным банком нове дает 180 nроцентов, то 

-ве- есть более чем вдвое больше, 
дем, мы ~ацеливаем его на чем учетная ставка Цент
то. чтобы он развивал по- рального банка. 
требительский кредит для 
населения, в том числе жи- Председатель с т в у 10 щ 11 й: · 
лищный. Такая задача по- Сnасибо. Четвертый м:икро
ставлена, она разрабаты- фон. 
вается. Алексеев Г. А. Уважаемый 
Что касается индексации nредседатель Центрального 

вкладов, то я nонимаю no- банка. в выстул.пении сегодня 
становку воnроса о nринци- и в последних выстуnлениях 
ле сnраведливого удовлетво- в nарламенте, в газетах Вы 
рения вкладчиков и думаю, неоднократно рассказывали 
что и Правительство, и Цент- о регулирующей роли Цент
ральный банк, когда эту про- рального баН!~ в борьбе со 
rрамму будут осуществлять сnадами инфляции. Но вот и 
учтуТ это nоложение. сегодня. и в nоследних вы-

Председатель с т в у ю щ и А. ступленИях Вы не очень ле
Та к, спасибо, второй микро- но. с моей точки зрения, по
фон, nожалуйста. казывали регулирующую 

Турусив А. А., Тулунекий роль Центрального банка в 
территориальный избира- волросах некредитоспособно-
тельный округ, Иркутская сти РоссИи. 
область. На уровне бытового созна-
Уважаемый Виктор Влади- нил мы никак не восприни

мирович, скажите, nожалуй- маем. что Россия на краю 
ста, кто будет возмещать долговой ямы. И по три ме
убытки, нанесенные банков- слца задолженность nерено

ской системой лроизводителю сят. но десятилетней отероч
иа-за задержки взаимных ки кредитов нет. Это первый
nлатежей? Предnриятия вы- вопрос. 
нуждены в такой ситуации Вопрос второй. Не собира
работать в режиме банкрот- ется ли Центральный банк 
ства. И здесь нарушаютел восстановить авизо до 10 мил
nрава человека, не выдается лионов телеграфом? Заранее 
заработная плата , и создает- благодарю Вас за ответы. 
ся искусственная безработи- Геращенко В, В. Я соrласен 
ца , так как nредnриятия вы- с Вашей nостановкой воnро
нуждены работать 2- 3 дня в са. Естественно, центральный 
неделю. Это первый воnрос. банк любой страны, особен
И второй. Нельзя ли возоб- но усnешно работающий в 
повить российские чеки, хо- экономической модели. осу
тл бы no области. краю, го- ще~вляет • регулирующую 
роду и району? Сnасибо. роль, хоторал в nервую оче-
Геращенко В. В. По nерво- редь связана с nокуnательной 

му вопросу я могу Вам отве- способностью своей нацио
тить, что в тех слу-чаях. ко- нальной валюты. 
гда в задержке nлатежей ви- Но задача no регулирова
новат банк или расчетно- ниrо экономихи должна быть 
кассовый центр, то у nред- тесным образом взаимоувя
nриятия есть возможность зана с воnросом об инфляции 
обратиться в арбитраж и по- и ее лричинах. Она также 
требовать nрименевил должна быть увязана с воз
штрафных санкций, хоторые можностью колебаний заия
установлены в размере 0,5 тости в ту или иную сторону. 

nроцента за день nросрочхи, В данном случае проблема 
что дает в обшей сложности для Центрального банка со-
180 nроцентов годовых. Но во стоит в том. что сверхжест
многих слу-чаях остановн:а кое регулирование денежных 

предприятия связана не лроцессов будет no существу 
только с банковской систе- вести к более значительному 
м:ой. о чем я уже говорил, но спаду r.рсн:::водства. Как ни 
и с проблемой рас-четов со странно, в этом случае мы 
странами ближнето зару- выстуnаем, я бы сказал, 
бежья , как сейчас nринято больше даже оnnонентом 
говорить, и с nроблемой не- Правительства и убеждаем 

когда предоставляется воз

можность, чтобы кредитная 
эксnансия no своим размерам 
была достаточно разумной. 
Как я уже вам доклады

вал. в этом году выделено 

600 млрд. рублей для индеrс
сации оборотных средств 
предприятий. Достаточна ли 
эта сумма? Судить об этом в 
nервую очередь должны сами 

предnриятия, чьи оборотные 
средства индексируются, Ми
нистерство экономики и 

Минфин. Наше переанальное 
мнение. что этой суммы бу
дет недостаточно. 

Что касается телеграфных 
nеревадав на суммы менее 

10 миллионов. то это будет 
сделано, когда шифрование 

телеграмм nройдет свое аn
робирование. Технически мы 
сможем решать такие задачи 

и с более мелкими суммами 
nереводов. 

Председатель с т в у ю щ и К. 
Спасибо. Пятый микрофон, 
nожалуйста. 
Четин И. В. Коми-Пермяц

кий национально-террито
риальный избирательный 
округ, Коми-Пермяцкий ав
тономный округ, 
Уважаемый Виктор Влади

мирович. Вы, безусловно, 
знаете. что в Российской Фе
дерации значительная часть 

региона заготавливает древе

сину в заnас межсезонья. 

Эти запасы межсезонья хра
нятся от шести до восьми ме

сяцев. Вопрос. На каком ос
новании до сегодняшнего дня 

задерживается кредитование 

такой древесины? 

Второй воnрос. Сегодня, в 

декабре, есть многие регионы, 
куда за 10- 15 дней, исnоль
зуя nаводковые воды, заво

зят грузы: муку, соль, спич

ки. Почему до сих пор ни no 
древесине, ни по завозу гру

зов вот в такие регионы не 

решен воnрос льготного кре

дитования? 

И последний воnрос. Когда 
Центральный банк nринял 
решение о том, -что взаимо

отношения бюджета решать 
с коммерческими банками, а 

не с расчетными центрами? 

(Шум в зале). 
Геращенко В. В. Я nослед

ний волрос не понял. 
Четин И. В. Первый вопрос 

или второй? 

Геращенко В. В. Нет, ПО" 
следний. 

Четин И. В. Когда Цент
ральный банк России принял 
решение о том, чтобы бюд
жетные организации имели 

дело с коммерческими бан

ками, а не с государственны

ми банками и расчетными 
центрами? 

Геращенко В. в. По nерво
му воnросу я вам могу ска
зат:р с)i~-ующее. Централь
ный банк нашей страны не
посредственно кредитов '!'ем 

или иным предnриятиям, то

му или иному хозяйству не 
выдает уже более -четырех 

лет . . 1<Редиты выдаются или 
коммер-ческим банкам для 
поддержания их ликвидно· 

сти, или бюджету no реше
ниям, которые принимает 

Верховный Совет. Поэтому 
вопрос кредитования древе

СИНЬ!, наверняка нужный и 
важный,- это воnрос взаи
моотношений лесодобываю- . 
щего или лерерабатывающе
го комплекса и тех коммер

ческих банков, которые дей
ствуют на тех или иных тер

риториях. 

Вот, если у банков не хва
тает кредитньrх ресурсов, 

тогда они идут в Централь
ный банк за nоддержкой. И 
мы старае~tсл такого рода 

разумные запросы коммерче

ских банков на краткосроч
ной основе удовлетворять. 
Что касается финансирова

ния завоза грузов на Север, 
то, как вы знаете, по реше

нию Верховного Совета и 
Правительства летом и осе

нью этого года этот вопрос 

решался, хотя и с некоторы

ми, я бы сказ.ал. задержками 
и проволочками, потому что, 

видимо, о такой необходи
мой операции, проводившей
ел каждый год, забыли. 
Что касается взаимоотно

шений Центрального банка с 
бюджетом, то я бы сказал, 
что это было ошибкой наших 
предшественников в Цент
ральном банке. которые лик
видировали управление по 

исполнению госбюджета до 
того, как было создано каз
начейство. Дай Бог. если оно 
будет создано в течение 1993 
года. Поэтому коммерческие 

банки в некоторых случаях с 

неохотой идут на то, что 
Центральный банк застав1!Я
ет их исполнять операции, 

связанные с взаимоотноше

ниями с бюджетом, как по 
сбору налогов, так и по до
ведению сметных ассигнова· 
ний до nолучателя. Расчет
но-хассовые центры у нас не 

готовы сейчас эту работу 
взять на себя. 
Председательствую щ и й. 

Спасибо. Шестой микрофон, 
последний, пожалуйста. 
Сысоев А В., Краснотурь

инекий территориальный из
бирательный округ, Сверд
ловекая область. 
Виктор Владимирович, мой 

nервый вопрос. Что мешает 
банку начать с 20 декабря 
взаимозачеты, с тем чтобы 
окончить их nримерно 5- 10 
января? Тогда предприятия с 
нового года могли бы рабо
тать с более или менее нор
мальным финансовым поло
жением. Это nервый воnрос. 
Второй вопрос. Фракция 

«Промышленный союз• счи
тает, что Вам, Воронину и 
Барчуку Василию Васильеви
чу в nериод работы Съезда 
необходимо собраться и оnре
делить свою политику no 
Rредитам, по индексации обо
ротных средств. Вы nонимае
те, что кредиты под них сни

зились лрактичесrси в 10 раз. 

И nоследнее. Мы бы-наста
ив.али на том, чтобы Вы и 
министр связи оnределились 

вот в каком воnросе: nочему 

сегодня из рабочей недели 
только три дня отведены на 

nрохождение документов. 

Два дня отдыхаете вы, ваши 
расчетно-кассовые центры, 

и два дня отдыхает Мини
стерство связи. Причем вы -
в субботу и воскресенье, а 
Министерство связи - в ло
недельник и вторник. Таким 
образом, 70 процентов време
ни для оформления нормаль
ных документов выпадает. 

Спасибо. 
rеращевко В. В. Вы знаете, 

зачет или взаимозачет, навер

ное, nридется nроводить сно

ва. Я не уверен, правда, на
счет правильиости даты, riо
тому что те денежные влива

ния, которые будут сделаны 
во второй nоловине декабря 
и ·в оборотные средства nред
nриятий, и на выкуn оnреде
ленной доли nродукции воен
но-nромышленного комплек

са, могут эту цепочку пелла

тежей несколько спровер
нуть,. , облегчить. Но вы, я 

думаю, отлично помните, ка

кой шум был организован в 
npecce по nоводу проведения 
nредыдущего зачета с обви
нениями в адрес Централь
ного банка, ·что этим чуть ли 
не хотят nодорвать рефор
мы, nовернуть ход истории 

всnять и так далее. Я думаю, 
вам понятно, что вопрос о . 
взаимозачете должен решать

ел Центральным банком в 
тесном взаимодействии с 
Правительством. Обсужде
ние этого вопроса, в том чис

ле и волроса о достаточности 

или недостаточности индек

сацюс оборотных средств, 
имел место здесь, по-моему, 

четыре дня назад именно сре

ди тех лиц, которых Вы уnо
мянули. Был разговор Васи
лил Васильевича Барчука (с 
моим участием) с Егором Ти
муровичем Гайдаром, То есть 
этот вопрос сейчас активно 
лрорабатьrвается. Какие бу
дут решения, я nока Вам не 
могу сообщить. 
Что касается системы рас

четов и такой легкой, как Вы 
описываете, жизни банков- · 
с.ких сотрудников расчетно

кассовых центров, я с этим 

согласиться не могу, лотому 

что в необходимых случаях. 
если имеются «завалы• с до

кументами. расчетно-кассо

вые центры работают и в 
субботу, а когда нужно, ра
ботают и в воскресенье. У 
нас, наnример, на Главном 
вычислительном центре в 

Москве забыли, когда в по

следний раз нормально отды
хали в воскресенье. 

Что касается министра свя
зи, то я, естественно, готов с 

ним встретиться и обсудить 
nоставленные вами вопросы. 

Но Вы, видимо, не очень вни

мательно слушали мое вы

стуnление, в котором я ска

зал, что У нас сейчас достав
ка документов в РКЦ в ос
новном организована через 

службу инкассации в обла
стях , а из областных центров 
в другие областные центры 

или в Москву идет фельдъ
егерской связью, то есть мы 
идем на значительные затра· 

ты для того, чтобы усхорить 
документооборт, не надеясь 
на качественную работу от
делений связи. 
Председательствую щ 11 й 

Сnасибо, Виктор Владимиро
вич. 

Уважаемые народные деnу
таты, у нас с вами со вче

рашнего дня остался неболь
шой «хвост": лроект nоста
новления сО состоянии за
конности, борьбы с nреетул
иостью и Rорруnцией•. (~Пум 
в зале). Так, объявляется пе

рерыв до 16 часов. 

Заседание 
двадцать второе 

БолЬшой Кремлевский дво
рец. 12 декабря 1992 rода. 16 
часов. Председательствует за

меститель Председателя Вер
ховного Совета Российской 
Федерации Ю. М. Воровив 

Председатель е т в у ю щ и й. 
Уважаемые народные депу
таты, nрошу занять свои ме

ста. Прошу успокоиться. 

Уважаемые народные де
nутаты! Постулила nросьба 
Президента, Председателл 
Верховного Совета и Предсе
дателя Конституционного Су
да объявить перерыв до 16 
часов 30 минут. 
Я могу вас nроинформиро

вать, что nереговорный про
цесс nрошел конструктивно и 

в 16 часов 30 минут руково
дители .страны доложат вам 

об итогах лереговоров. Пре
зидент nридет сюда вместе с 

Председателем Верховного 
Совета и Председателем Кон
ституционного Суда. 
Думаю, что не надо голо

совать. Все идет хорошо. 
Очень просили народных 

деnутатов nодождать. Давай-· 
те мы выnолним просьбу. 
Спасибо. Перерыв до 16 ча
сов 30 минут. 

(После перерыва) 

Председательствует Предсе• 

датель Верховного Совета 
Российской Федерации Р. И. 
Хасбулатов. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
таты! Уважаемый Президент! 
Уважаемые члены Конститу
ционного Суда! Гости Съезда! 
Продолжаем нашу работу. 

Прошу всех депутатов заре

гистрироваться. 

Результаты реmстрации 

Количество зарегистриро
ванных народных деnута

тов 937 

Кворум имеется. 'Можем 
nродолжать работу. 
Уважаемые народные де

nутаты, как нам представля

ется, мы сделали все для то

го, чтобы выработать то ре
шение, которое устраивало 

бы ~ъезд народных деnута
тов, устраивало бы Президен
та Российской Федерации и, 
главное, нашу страну и наше 

общество, наших людей. 
Если вы позволите, учиты

вая благородную nосредни
ческую миссию Председателя 
Конституционного Суда Ва
лерия Дмитриевича Зорьки
на, я бы nредложил ему вы
ступить с nредставленнем 

выработанного нами совмест
но nроекта nостановления. 

(Аплодисменты.) 

Идет nрямая трансляция. 
Зорькин В. Д. Уважаемый 
Президент Российской Феде
рацJЩ! Уважаемый Председа
тель Верховного Совета Рос
сийской Федерации! Уважа
емые народные депутаты! 
В соответствии с вашей во- · 

лей состоялась встреча Прези
дента Российской Федерации, 
Председатеnя Верховного Со
вета Российской Федерации, 
Председателя Конституцион
ного Суда Российской Феде
рации. Круг участников был 
расширен. Помимо назван
ных лиц во встрече также 

уча-ствовали: Егор Тимурович 

Гайдар - исnолняющий обя
занносути Председателя Пра
вите~ва Российской Феде
рации, Михаил Ефимович 
Николаев -Президент Рес
nублики Саха (Якутия), Вик
тор Николаевич Стеланов -
Председатель Верховного Со
вета Ресnублики Карелия, 
Юрий Федорович Яров - за
меститель Председателл Вер
ховногр Совета Россий-ской 
Федерации, Сергей Михайло
вич Шахрай -заместитель 
Председателя Правительства 
Российской Федерации, Юрий 
Владимирович Скоков - се
кретарь Совета безоnасно

сти Российской Федерации, 
Никол~ Тимофеевич Ря
бов- fiредседатель Совета 
Республики Верховного Со
вета Российсиой Федерации, 
Владимир Павлович Шорин
nредседатель Комитета Вер
ховного Совета Российской 
Федерации no науке и народ
ному образованию, Павел 
Cepгee~,lii,Ч Грачев - министр 
обороны Российской Федера
ции, Юрий Александрович 
Гуськов - председателЪ Ар
хангельского областного Со

вета народных деnутатов, 

Анатолий Степанович Тяж
лов - глава администрации 

Московской области, Николай 
Ильич Травкин -народный 
деnутат Российской Федера-

. ции. 
С учетом выраженной nред

варительно воли, участники 

встречи предлагают вам nро

ект nостановления седьмого 

Съезда народных депутато!'l 
Российской Федерации «О 
стабилизации конституцион
ного строя Российской Феде
рации:о:,; 

«1. Назначить на 11 аnреля 
1993 года проведение всерос
сийского референдума об ос
новных положениях новой 
Конституции (Основного За
кона) Российской Федерации. 
Поручить Верховному Со

вету РQfсийской Федерации 
утвердить текст выносимого 

на референдум проекта ос

новньrх положений новой 
Конституции (Основноrо За
кона) Российской Федерации, 
согласованный с Президен
том Российской Федерации и 
с Конституционным Судом 
Российской Федерации. в 
случае' недостижения согла
сия no отдельным формули
ровкам nроекта, они выно

сятся на альтернативное го

лосование. 

Прое.кт основных nоложе
ний новой Конституции (Ос
новного Закона) Российской 
G>едерkции в обязательном 
nорядке наnравляется субъ
ектам Российской Федерации. 
Федеративный договор под
лежит включению в новую 

Конституцию Российской Фе
дерации. 

Проект основньrх положе
ний Коt~ституции Российской 
Федерации должен быть оnу
бликован не позднее 31 мар
та 1993 года. 

2. Пункт 19 статьи 109 Кон
ституции Российской Феде
рации в части nриостановпе

ния действий указов и рас
nоряжений Президента Рос
сийской Федерации Верхов
ным Советом Российской Фе
дерации; статья 110 в части 
nредоставления nрава зако

нодательной инициативы Со
вету Министров Российской 
Федерации; с'!'атья 121-6 
Конституции Российской Фе
дерации в части незамедли

тель"'оrо nрекращенил пол

номочий Президента Россий
ско.й Федерации не встуnают 
в действие до проведения ре
ферендума, по основным по
ложениям Конституции Рос
сийской Федерации. 

3. Верховному Совету Рос
сийсл<,?й Федерации не при
нимать к рассмотрению nо

nравки, представленные в ка

честве законодательной ини

циативы, которыми наруша

ется сложившийся баланс за
конодательной, исnолнитель
ной и судебной власти. 

4, На nериод до nринятил 
новой Конституции Россий
ской Федерации не nрово
дить избрания судей на ос
тавшиеся вакансии в составе 

Конституционного Суда Рос
сийской Федерации. 

5. Считать утратившим си
лу решение седьмого Съезда 

народных деnутатов Россий
ской Федерации о внесении 
доnолнений в Закон сО ре
ферендуме Российской Феде
рации•. 

6. Абзац второй части II 
nостановления Съезда на-

4• 

родных депутатов Россий
ской Федерации «0 главах 

администраций• в -части до
срочного nрекращения nол

номочий главы администра
ции не вводится в действие 
до выборов народных деnута
тов Советов нового созыва. 

7. Президент Российской 
Федерации на основе кон
сультаций с представителями 
субъектов Российской Феде
рации, деnутатскими фрак
циями вносит 14 декабря 
1992 rода на VII Съезд на
родных деnутатов Российской 
Федерации для мягкого рей
тингового голосования не

сколько кандидатур на дол

жность Председателя Совета 
Министров Российской Фе
дерации. 

Президент Российской Фе
дерации nредставляет на ут

верждение седьмого Съезда 
народных деnутатов Россий
ской Федерации одну из трех 
кандидатур, получивших по 

результатам голосования на

ибольшее число голосов. 
В случае, если кандидат 

не будет избран Съездом на
родных депутатов , Россий
ской Федерации, nрезидент 
назначает исnолняющего 

обязанности Председателя 
Совета Министров Россий
схой Федерации на nериод до 
VIII Съезда народных делу
татов Российской Федера
ции:о. 

Прошу вас обратить вни
мание на последний nункт, 
который я буду зачитывать, 
девятый. А сей-час -восьмой. 

«8. С момента лринятия на
стоящего постановления Об
ращение Президента и Обра
щение Съезда к народу Рос
сийской Федерации утрачи

вают силу. 

9. Ни одно из положений 
пунктов 1-8 настоящего по
становления не действует в 
качестве самостоятельного"· 

(Аплодисменты.) 

Уважаемые народt~ые де
путатьr, этот наnравленный 
вам согласованный лроект 
постановления Съезда «0 
стабилизации конституцион

ного строя РоссийсRой . Фе
дерации" - мне хотелось бы 
подчеркнуть- принят еди

ногласно участниками встре

чи. Кроме того, участники 

встречи предлагают вам, ува

жаемые народные депутаты, 

данное nостановление при

нять в целом и поименным 

голосованием. 

Председатель с т в у ю щ 11 й. 
Уважаемые народные депу

таты, объявляю ..• 
Зорькин В. д. В случае воз

никновения разногласий ме
жду законодательной и ис
nолнительной властями уча
стники состоявwейся сего
~ня встРечи на перйод до 
восьмогоJ Съезда народных 
депу-rатов Российсю;>й .Феде
рации выnолняют функции 
согласительной комиссии. 
Председатель с т в У 10 щи й. 

Уважаемые народные депу

таты, nостольку nоскольку 

Председате.яь Конституцион
ного Суда сделал конкретное 
nредложение от нашего име

ни, ставлю на nоименн()е го

лосование (шум в зале) nро
ект nостановления. Давайте 
nроголосуем. Уважаемые на
родные депутаты, выразите 

свое отношение голосовани

ем. И nрошу nоддержать. 
(Шум в зале.) Прошу голосо
вать. (Шум в зале, вЫкрики.) 
Я nрошу не атаковать ... Нет, 
нет, нет. Прошу голосовать. 
(Шум В зале, ВЫКРИКИ.) Нет, 
nрошу... nрошу голосовать. 

Уважаемые народные деnу

таты, объявляю голосование. 
Уважаемые деnутаты, вник
ните в смысл, nожалуйста. 
Ну, уважаемые деnутатьr, я 

nрошу все-таки nроголосо

вать! Есть у нас совместное 

решение, я не могу 0'1' него 
отступать. Прошу го~осовать. 
Поименное голосование объ
явлено. Прошу голосовать, 
уважаемые депутаты, nри

зываю голосовать всех! 
Результаты rолосЬвавия 

Кворум для . nрипятил 

решения 521 
Проголосовало сза• 541 
Проголосовало «nротив:о 98 
Воздержалось 67 
Всего проголосовало 706 
Не голосовало 4 

(Аплодисменты.) 
(Постановление опублико

вано в «Российс!tой газете» 
15 декабря с. г.). 
Уважаемые деnутаты, по-

становление принимаетсл. 

(Аплодисменты.) 
Уважаемые дenyoraTql, я 

прошу вас nрисаживаться. 

(Шум в зале, выкрики.) Нет, 
нет, я nрошу вас не начи

нать... Уважаемые народные 
депутаты, я nрошу вас вто

рой раз не затевать склоку! 
(Шум в зале, аплоцисмевты.) 
Пожалуйста, Валерий Дми

триевич, дайте пояснения. 
Зорькип В. Д. Уважаемые 

народные депутаты! Прошу 

вас выслушать меня и не 

лрерывать. Очень убедитель

но прошу вас об этом, ува
жаемые народные деnутаты, 

в том числе и тех, кто сюда 

поднимался. Я думаю, ува
жаемые народные депутаты 

(лично я очень вас уважаю), 
если бы вы знали исходные 
платформы перед тем, как 

мы начали согласительные 

процедуры, если бы вы зна
ли, в результате этого ... nе
ред чем стоит страна, я ду

маю, может быть, вы лучше 
бы задумались над текстом. 
Я nрошу вас... Руслан Им

ранович ... Я nрошу вас во из
бежание дальнейшего nри
задуматься над тем, с чем вы 

можете столкнуться в после

дующем, если согласие не 

будет достигнуто. Призываю 
вас, nодумайте. Может быть, 
еще раз nроголосовать надо? 
Председатель с т в у 10 щи й, 

Да нет, зачем, не надо. Ува
жаемые народные депутаты! 

Я хочу вам nояснить, если 

вы недостаточно nоняли. Де
ло в чем? Основные принци
nы конституционного устрой

ства должны быть утвержде
ны не где-нибудь, а на Вер
ховном Совете. Именно на 
Верховном Совете, в хотаром 
вы и будете принимать уча
стие. Так что здесь же речь 

не идет о том, что кто-то где

то что-то сделает. И nожалуй
ста, мы и будем принимать 
участие, так что опасения в 

этой части совершенно изли
шни. 

Что касается референдума, 
я nомню: депутаты Астафьев 

и Константинов вчера ведь 
меня заверяли, что они не со

гласны ставить этот вопрос 

на голосование и, nо-моему, 

как раз были не особенно 
сторонниками проведения вот 

такого нашего решения. Так 
ведь? Что ж теперь говорить
то. Сами одно говорили вче
ра, а теnерь, сегодня,- вто

рое. 

Главный воnрос для нас за
ключался в чем? В том, что 
страна второй год не имеет 
глю~ы Правительства. Пра
вильно? Основной воnрос, ра
ди чего мы собрались,- это 
анализ хода экономической 
реформы. Принято совер
шенно взвешенное, правиль

ное решение по этому воn

росу. 

Теnерь, без каких-либо ус
тупок ... (Шум в зале.) Ну, по
дождите. Теперь, в nонедель
ник, вы имеете возможность 

выбрать nремьер-министра 
из числа вами названных. 

Я не знаю, сколько там бу
дет. (Шум в зале.) Подожди

те, мы вернемся к этому. По
дождите, вернемся там, где 

надо две трети. Подождите. 
Сейчас главный вопрос для 
страны- это избрать достой
ного премьера, это сделает 

Съезд. 

Поэтому сегодня, завтра, 
nослезавтра вы будете иметь 
возможность предложить 

Президенту свои кандидату
ры. Консультации можете на

чать с сегодняшнего дня. 

Этого мы хотели? Эту линию 
мы nровели, наша делегация. 

Пожалуйста, nусть выступа
ют все, кому вы доверяете, 

кроме Председателя: Трав
кин, Яров, Николай ТИмофе
евич и тах далее. (Шум в за
.пе.) 

Теnерь следующее. 

Ну, подождите, не рвитесь 
на трибуну, пока вам не да
ли слово. Так, - nожалуйста, 
от nервого микрофона воnро
сы. 

Аксючиц В. В., Профсоюз
ный территориальный изби
рательный окруr:, г. Москва. 

Уважаемые-. депутаты, ува-. 

жаемый Председатель Кон
ституционного Суда, уважае
мая .. груnпа . регламщ-rl!'а! Не 
могут статьи Конституции 
отменяться простЬJм боль
шинством голосов. Вы все это 
nрекрасно знаете. (Шум в за· 
ле.) · .- · ·- · 
Мы, безусловно, сторонни

ки соrласия, но не соглаша

тельс,-ва. Это разны~ вещи. 
Выстуnите на защиту . Кон
ституции. Статья 185: «В та
ком же цорлдке nроизводит

ся временное nриостановпе

ние действия отдельных ста
тей Конституции, а также де
легирование nолномочий 
Съезда народных деnутатов 
Российской Федерации Вер
ховному Совету Российской 
Федерации». Я читаю статью 

1.85 действующей Конститу
ции. Вы только что пытались 
ее отменить. (Шум в зале.) 
Я nрошу Председателя 

Конституционного Суда отве
тить нам на этот вопрос и 

дВ'!'ь заключение, прямо не

медленно. И груnпу регла

мента - то же самое. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Пожалуйста, пока Председа
телЪ Конституционного Суда 
даст ... Нужно? 
Пожалуйста, микрофон 

Председателю Конституци-
онного Суда. Валерий Дмит

риевич! 
Зорькип В. д. Уважаемые 

народные деnутаты! (Шум в 
зале.) 
Председатель с т в у ю щи й, 

Ну дам я Вам ... Ну подожди
те. Еще не успели... уже у 
Вас заявление от пяти 

фракций. 
Зорькин В. д. Уважаемые 

народные деnутаты! Как вы 
знаете, Суд не вnраве кон
сультировать no неnринятым 
решениям, но с точки зрения 

моего состоявшегося сегодня 

выстуnления, точнее - nред

ложения, я думаю, мы не на

рушили закон о Конституци
онном Суде, то есть факти
чески мы присоединились 

к законодательной инициати-
ве. Это во-nервых. ' 
Во-вторых, насчет голосо

вания. Если, скажем. ставит
ся так вопрос, что нужна не 

великая Россия, а нужны ве
ликие лотрясенип - Консти
туционный Суд... (Шум в за
.ле.) 
Прецседательству ю щ и й. 

Я прошу все-rаки соблюдать 
порядок. 

Зорькип В. Д., ... Конститу
ционный Суд вынужден бу
дет в таких условиях рас

сматривать те поnраВRИ, ко

wрые вы приняли и кото

рые вы сейчас обозначили 
ввиду того, что они находятся 

~;~ комплексе всей Конститу
ции. а не в единственном чис

ле. каR рабинзоны на ocrrpo
вe.- тогда, раз вы так стави

те воnрос, мы их будем рас
сматривать и с учетом этого 

будем nринимать дела. 
Предсс:дательству ю щ и й. 

· Уважаемые народные деnу
таты. nостановление принято. 

Я nрошу сегодня начать, по 
основному воnросу консуль

тации председателям област
ных Советов, Верховных Со
ветов республик, краев, авто-

номий. округов, деnутатскиы 
фракциям, нашим комитетам 
в плане того. чтобы nредста
вить Президенту свои канди
датуры по главному воnросу. 

Мы с вами здесь говорили о 
ч~::. м? Мы говорили, nока не 
б~·дет утвержден глава nра
ВИ1'ельства - Съезд не разой
дется. Правильно? Это основ
ной вопрос для общества, для 
государства. Другие вопросы 

находятся в сфере действия 
Съезда и Верховного Совета. 
И мы вправе здесь- естест
веt:но, в консультациях-nри

нимать решения. О чем, соб
ственно, спор, спора не долж

но быть. (Шум в зале.) Ну 
послушайте, если нас кон
сультировали юристы. Кон
ституционный Суд, Виктор 
Николаевич Степанов. Пожа
луйста, Травкин, Стеланов 
выстуnите, поясните, помо

гите тогда мне. 

Я nрошу всех nрисесть. Во
первых, не подходите сюда. 

к трибуне. Я прошу вас еще 
раз... Владимир Борисович, я 
не дам никому слова, если 

сюда будут рваться. Пройди
те, nожалуйста, на место и 
просите слова от микрофо
нов. Есть nорядок. 

Сейчас я хочу предоставить 
слово Председателю Верхов
ного Совета Ресnублики Ка
релия Степанову Виктору Ни
колаевичу. Прошу внимания. 
Пожалуйста, ВиRтор Никола

евич. 

Степавов В. Н., Пряжин
схий национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Республика Карелия. 

'Уважаемый Президент Рос
сийской Федерации! Уважае
мый Председатель Верховно
го Совета! Уважаемые народ
ные депутаты! 

Вы знаете. большинство на 
родных делутатов знает, что 

по всем воnросам, которые 

обсуждались начиная с пер
вого Съезда, я. выступал с 
nринципиальных позиций и с 
точки зрения защиты Кон
ституции, В данной ситуации 
я хочу обратить ваше вни
мание на то, что мы с вами 

стояли, стоим и продолжаем 

еще стоять перед глубоким 
КОНСТИТУЦИОННЫМ RРИЗИСОМ. 

И то согласие, которое сего
дня было достигнуто, безус
ловно, не бесспорно, 

Об этом говорил Председа
тель Конституционного Суда, 
отвечая на те воnросы, кото

рые прозвучали в его адрес. 

Но я считаю, что все эти во
просы, за которые сегодня 

nроголосовало большинство 
Съезда - 541 народный делу
тат, требуют глубокого о~
мысления. И я бы nросил сей
час. в данное время, не ста

вить под сомнение это реше

ние. Мы можем к НЕМу вер
нуться и на этом Съезде, и 
на следующем Съезде. Но я 
уЕедительно nрошу вас nо
нять всю ответственность и 

Съезда, и Президента. и Кон
ституционного Суда, и каж
дого из нас за единство и це

лостность Российской· Феде
рации. Спасибо. 

Председательстпу ю щ и И. 
Сnасибо. Уважаемые народ
ные деnутаты, по лросьбе 
фракции я хотел бы объявить 
лерерыв на один час. Потом 
соберемся ровно в 18 часов. 
(Шум в зале.) 

Николай Ильич, Вы не
сколько слов хотите скаЗать? 
Пожалуйста. (Шум в зале.) 

Травкии Н. И., Вешнлков
СitиЙ территориальный изби
рательный округ, г. Москва, 

Уважаемые народные де
nутаты! Я попрошу одну ми
нуту внимания, лотому что 

идут обвинения чуть ли не 
в предательстве. Я не вижу._ 
(Шум в зале.) Давайте спо
койно. Поправки к Консти
туции ветулают в силу в мо

мент опубликования, поэто

му ни о какой действующей 
Конституции с поправками 

нет речи, и ничего не нару

шено. 

Но я о Другом хочу ска
зать. 541 - это цифра, высве
тившая людей, которые дУ
мают сегодня, что nроисхо

дит. Качнулась одна ветвь 
власти - сразу в зале на

шлись желающие свалить ее, 

схватить власть. Качнулась 
вторая- с другого крал на

шлись желающие в мутной 
воде схватить власть. И вот 
она ускользает. И это сего
дня единственная движущая 

сила: к микрофону и к три
буне двинулись те, кто в лер

вый раз защищал Президи
ум. Ну, так получилось ... 
Есть два радикальных края 
на Съезде, но здоровая сере
дина, а это больше половины. 
победила. Надо признать, что 
здравомыслие взяло верх! 
(Аплодисменты.) 

Председательству ю щ и й, 
Спасибо. Уважаемые . народ
ные депутаты, я объявляю 
перерыв на один час. 

(:iiocлe перерыва) 
Председательству ю щ и й, 

Уважаемые народные делу

таты, nродолжаем нашу рабо
ту. Притотовьтесь к регист

рации. Прошу делутатов ре

гистрироваться. Идет регист
рР.ция, будьте внимательны. 

Результаты регистрации 

Количество зарегистриро

ванных народных деnута

тов 812 
Кворум имеется, будем ра-

ботать. 
Пожалуйста . Григорий Пет

рович Дорофеев, председа

тель комиссии по соблщде
нию регламентов. 

Дорофеев Г. П., Бутурли
новский территориальный из
бирательный охруг, Ворожеи
екая область. 
Уважаемый Председатель, 

уважаемый Съезд! Без объ
явления мотивов, которые. 

nолагаю, nонятны всем. вно

шу nредложение вернуться к 

(Продолжение па 5-й crn.) 
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рассмотрению ппстановле

ния «О стабили~ации консти

туционного строя Российской 
Федерации». 
ПредседателЪ с т в у ю щ и й. 

Уважаемые депутаты. став
лю на голосование nредложе

ние председателя комиссии 

по соблюдению регламентов. 

Кто за то, чтобы вернуться к 
обсуждаемому воnросу? 
Идет голосование. Пожалуй
ста. давайте. если хотите, 
вернемся. Может быть. и на
до было обсудить ... 
Результаты rолосовавия 
Кворум для принятия реше-

521 
502 
337 

ни я 

Проголосовало «за• 

Проголосовало «против:о 
Воздержалось 34 

873 
3 

Всего проголосовало 

Не голосовало 
(Аплодисменты). Не надо 

аnлодисментов. 
Тем не менее я считаю: ес

ли есть довольно значитель
ная часть депутатов. которые 
хотят и обсудить, и nолучить 
разъяснения, это дело надо 
довести до конца. Поэтому я 
сейчас поnросил бы Николая 
Тимофеевича Рябова дать 
nояснения. Затем, я думаю, 
всем. кто желает выступить. 
высказаться мы должны 
дать слово. Пожалуйста. , 
Рябов Н. Т., председатель 

Совета Республики Верхов
ного Совета Российской Фе
дерации. 

Уважаемые народные де

путаты! Я nопробую ответить 
на часть воnросов. которые 
возникли у вас в результате 
рассмотрения данного nоста

новления, и, может быть, 
разрешить некоторые ваши 

сомнения. 

Итак. я nопрошу начать не 
е nункта 1, а с nункта 2. 
Многие народные деnутаты 

ечитают, что мы зря nотра

тили почти три дня на об
суждение поправок и внесе
ние их в действующую Кон
ституцию. н;о все внесенные 

в Конституцию поnравки, в 
rом числе касающиеся фор
мирования состава, структу

ры Правительства и так да

лее будут действовать, за 
иск~ючением трех, действие 
хоторых начнется с апреля. 

Итак. всего лишь три по
правки. Первая. Пункт 19 
статьи 109, который приоста
навливает действие указов и 
распоряжений Президента 
Российской Федерации. По
чему мы согласились на при

остановление действия этого 
nункта? (Я nрошу только 
быть очень внимательными 
и корректными ... ) Потому, 
что после консультации с 

Конституционным Судом 
было выяснено. что действие 
этого пункта действующей 
Конституции будет приоста
новлено Конституционным 
Судом. так как зто nоложе

ние входит в противоречие с 

разделом I Конституции, в 
котором речь идет о разде

лении властей, - распоря
жение одной власти отме
няется другой, минуя Кон
ституционный Суд. Вот ос
новная причина. Поэтому бо
роться за эту nоправку сей
час было бы бессмысленно. 
Вторая поnравка касается 

nриостановпения действия 
статьи 110 только в части 
nредоставления права зако

нодательной инициативы 
Совету Министров. До этого 
:мы годы жили без законода
тельной инициативы Прави
тельства. Неужели еще три

четыре месяца не nроживем? 
Проживем. Разве можно из
за этого nоднимать такой 
страшный тум?! 
И nоследняя - статья 1218 

в части незамедлительного 

прекращения nолномочий 
Президента Российской Фе
дерации. Речь идет не о том, 
чтобы отменить статью Кон
ституции, запрещающую 

Президенту роспуск, отмену 

и так далее. Речь идет о том, 
чтобы приостановить дейст
вие этой nоследней части, ко
торая не имеет четкого ме

ханизма реализации. Мы 
консультировались опять же 

со специалистами и Консти

туционным Судом, которые 
нам сказали, что в данном 

случае эта норма nросто 

мертвая, nоэтому не надо 

держаться за нее. 

Все остальные поправки 
вошли в Конституцию и на
чинают действовать. Повто
ряю: все остальные поправ

ItИ входят в Конституцию. 
Президент подписывает за
кон в установленном поряд

ке. и никакого вето по ним 

нет. они действуют. 
. Переходим к nункту З. 
(JIIyм в зале). Минуточку, 
давайте по порядку. Мне так 
проще излагать мысль. И 
здесь не должно быть таких 
заявлений: мол. мы три дня 

здесь мучились с nоправка

ми. и все они сведены на нет 

Президентом. Это не так. 
Итак. nункт 3: «Верховно

му Соi!ету Российской Феде
рации не принимать к рас

смотрению nоправки, пред

ставленные в качестве зако

нодательной инициативы, ко
торыми нарушается сложив

шийся баланс законодатель
ной, исnолнительной и судеб
ной власти» . 
Означает ли зто абсолют

ную отмену права законода

тельной инициативы? Нет. не 
означает: право зто остается 

у всех субъектов законода
тельной инициативы, в том 
числе и у депутатов. Речь 

идет только о той небольшой 
части поправок, из-за кото

рых может нарушаться сло

жившееся (с учетом внесен
ных поправок) равновесие 
властей. Речь о том, чтобы 
не возникло нового конфлик

та. Вот и все. Поэтому абсо
лiОТизировать этот вопрос и 

говорить о том, что у нас 

«украли~ право законода

тельной инициативы. неnра
вильно. Это сnекуляция. 
Следующий nункт: «На nе

риод до принятия новой Кон

ституции Российской Феде
рации не проводить избрания 
судей на оставiUиеся вакан
сии в составе Конституцион
ного Суда Российской Феде
рации,., Стоит его разъяс
нять? Не надо. 
Следующий nункт: «Счи

тать утратившим силу реше

ние седьмого Съезда народ
ных депутатов Российской 
Федерации о внесении доnол
нений в Закон сО референду
ме Российской Федерации:о, 
Мы приняли вчера доnол

нение к закону о референду
ме: референдумы по отноше
нию к высшим органам вла

сти не nроводить. Но фор
мально Президент потребовал 
проведения референдума до 
принs~тия вчерашнеrо реше

ния. и формально референ
дум в принциле должен в ян

варе nроводиться, чтобы 
снять этот вопрос, чтобы не 
лишать народ nрава на ре

ферендум. 
И пункт 8: сС момента при

нятия настоящеrо постанов

ления Обращение Президен
та и Обращение Съезда к на
роду Российской Федерации 
утоачивают силу:о, 

Вы понимаете, что в этой 
форме мы мягко дали воз

можность Президенту ото

звать свое обращение и тем 
самым по существу снять на

nряжение. 

Теперь пункт 6. сАбзац 
второй части 11 постановле
ния Съезда народных депу
татов Российской Федерации 
сО главах администраций• в 
части досрочноrо прекраще

ния nолномочий rлавы адми
нистрации не вводится в дей
ствие до выборов народных 
деnутатов Советов новоrо со
зыва•. 

Речь идет не о пункте 2 
принятого нами вчера поста

новления сО главах админи

страций». Ни в коем случае! 
Пункт 2 действует, за исклю
чением слов во втором абза
це. Все то, чrо в начале: «В 
случаях принятия Советом ... 
решения о недоверни... до

срочноrо прекращения пол

номочий. истечения сро
ка ... » -действует. Не дейст
вует до выборов только поло
жение о досрочном прекра

щении nолномочий главы 
администрации. У нас было 
предусмотрено назначение с 

согласия Советов. Это остает
ся . и только положение о до

срочном nрекращении nолно

мочий убирается. В целом 
пункт 2 действует, поэтому 
не надо этим сnекулировать ... 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Николай Тимофеевич, Вы, 
nожалуйста, больше не ис
nользуйте слово «Сnекулиро-

вать». 

Рябов В. Т. Прошу изви
нить. уважаемые коллеги, за 

это выражение: я немного 

погорячился. 

По пункту 7 ... Есть одно 
сомнение по поводУ Гайдара, 
но это все на усмотрение 

Съезда: решит Съезд не рас
сматривать во второй раз 
nредставленную кандидату

РУ - значит. не будем. если 
решит по-иному - будем. 
Поэтому, повторяю, все вы
носится на усмотрение Съез

да. 

Президент nошел нам на
встречу и решил выдвигать 

не какую-то одну кандидату

РУ. а посоветоваться по мно

гим: он выдвинет рекомен

дованные нами кандидатуры, 

и мягким (рейтинrовым) го

лосованием Съезд оnределит 
троих получивших наиболь

шее количество голосов. И 
РОТОМ 'I'OJIЬKO, реализуя СВОе 

право, Президент представит 
на утверждение Съезду одну 

кандидатуру, Если мы не су
меем эту кандидатуру утвер

дить, Президент в полном со
ответствии с законом имеет 

право назначить исполняю

щего обязанности Председа
теля Правитепьства до вось
моrо Съезда. 
Теnерь перехожу к вопро

су. имеющему nринциnиаль

ное значение. Некоторые из 
народных деnутатов nосчита

ли. что этим постановлением 

деятельность Съезда прекра
щается. Это абсолютное за
блуждение. Мы сnециально 
включили в неrо формули
ровку, где упоминается, что 

будет созван восьмой 
Съезд,- это сказано в пунк
те 7. 
А вот что касается nунк

та 1, то, как рассуждают не
которые. попучится так: мы 

проведем в апреле референ

дум и этим референдумом 

поставим крест на Съезде. 
Нет - референдум nрово
дится до открытия Съезда. 
Он nроводится не по Консти
туции, а по основным поло

жениям Конституции, и ре
зультаты референдума будут 
обсуждены затем в конце ап
реля на очередном восьмом 
Съезде. Съезд начнет работу 
23- 24 апреля. с более точной 
датой мы определимся. 
Теnерь о том, nочему мы 

внесли все-таки слова о про

ведении референдума. Во
первых, повторяю, компро

мисс есть компромисс, и на 

неrо надо идти. Второе: надо 
когда-то реально начать дви

жение к новой Конституции. 
В конце концов мы опреде
лились. Ведь еще на первом 
Съезде было решено вынести 
на референдум основные nо
ложения. принцилы Консти

туции. Это не значит что 
только Верховному Совету 
поручено их сформулировать. 
Для того чтобы Верховный 
Совет это сделал, в разработ
ке основных принцилов Кон

ституции должны nринять 

участие все субъекты Феде-

рации, Конституционный Суд 
и Президент. Только в этом 
случае Верховный Совет су
меет найти удовлетворитель
ную форму. 

И наконец. последнее. Нас 
всегда сдерживал Федератив
ный договор. Мы предложи
ли Съезду включить в новый 
текст Конституции Федера
тивный договор, чтобы не 
соткалывать,. от России ни 
одну ресnублику. У меня все, 
сnасибо. 
Председателъ с т в у ю щ и й, 

Есть воnросы к Николаю Ти
мофеевичу? Николай Тимо
феевич, к Вам есть вопросы. 
Пожалуйста, первый микро
фон. 
Степавов Д. Е., 

территориальный 
тельный округ, 

край. 

Приобский 
изб ира

Алтайский 

Первый вопрос. Достаточен 
ли срок 10 дней для того, чrо
бы народ обдумал, ·осмыслил 
текст nроекта Конституции, 
который разрабатывал Ру
мянцев и который под видом 
основных принцилов Кон
ституции будет вынесен на 

референдум? Его предпола

гается опубликовать 31 мар
та, а референдУм состоится 
11 апреля, то есть через 10 
дней. 
Рлбов В. Т. Сразу скажу, 

что не за 10 дней, а задача 
nоставлена не nозднее 

31-го. Это значит: успеем -
опубликуем за месяц, ус

пеем - оnубликуем за 20 
дней. Но хочу обратить Ваше 
внимание на то. что мы тек

сты проектов Конституции 
уже публиковали, народу они 
известны. мы будем только 
вносить коррективы в 'СООТ

ветствии с мнениями респуб
лик, краев, областей, Консти
туционного Суда и Прези

дента. 

Председатель с т в у ю щ 11 й. 
Извините, Николай Тимофее
вич. Вы не полностью отве
тили на вопрос. Конечно. не 
тот текст. который разраба
тывал Румянцев, мы будем 
выносить на референдум, а 
те nринципы, которые сфор

мулирует Верховный Совет. 
Рябов В. Т. Совершенно 

верно. 

Председатель е т в у ю щи й. 
Второй воnрос. 
Степавов Д. Е. Чем обосно

ван пункт 5 постановления? 
Какая необходимость связы
вать избрание членов Кон
ституционного Суда с други
ми вопросами? 

Рябов Н. Т. Объясняю. Если 
мы говориN о разделении 

властей. а Конституционный 
Суд выступает как арбитр, 
то в таком случае несправед

ливо. чтобы Конституцион
ный Суд формировала толь
ко одна ветвь власти - зако

нодательная. Практически в 
любом государстве Конститу
ционныsй Суд фqрмируется 
обеими ветвями вла<сти. Но 
для тоrо. чтобы этот воnрос 
сейчас не муссировать. мы 
просто приняли рер.~,ение; .. 
оставшиеся две вакансии не 

занимать до принятия новой 
Конституции. где будет зало
жен принцип формирования 
Конституционного Суда. 
Степанов Д. Е. И последний 

вопрос по пункту 1. Будет ли 
выноситься каждый nринцип 
отдельно или в блоке? От 

этого очень многое зависит. 

Рябов В. Т. Дмитрий Его
рович, повторяю, этот воnрос 

:мы будем решать на Верхов
ном Совете с учетом мнения 
всех перечисленных в пунк

те 1 субъектов. 
Председатель с т в у ю щ 11 й. 

Пожалуйста, второй :микро
ФОн. 
Конетаитивов И. В .• Ленин

ский территориальный изби
рательнъiй окруr, r. Санкт
Петербург. 

Уважаемый Николай Ти
мофеевич! У меня два вопро
са. носящие nроцедурньхй ха
рактер. 

Вопрос первый. Группа 
nредставителей Съезда от
правилась сеrодня утром на 
переговоры с Президентом 

под эгидой Председателя 
Конституционного Суда. Кто 
эту групnу выбирал? Кто эту 
групnу утверждал? Какие 

nолномочия и кто, кроме ува

жаемого Руслана Имранови
ча Хасбулатова, давал этой 
группе? 
И второй воnрос. Что же 

все-таки у нас с голосова

нием по тем статьям этого 

документа, которые при

останавливают действие со
ответствующих поправок к 

Конституции. Ведь воnрос о 
возвращении к рассмотрению 

закона об изменениях и до
полнениях Конституции не 
ставилс,я. Как же это все 
объяснить? 

Председатель с т в у ю щ и 11:. 
Первый вопрос - ко мне. 
Уважаемые народные депу
таты. вы nоручили мне по

добрать такую груnпу. Пра
вильно? Так вот. я это и сде
лал. 'Вы знаете фамилии лю
дей, которые на nротяжении 
всего Съезда, во всяком слу
чае. не отличались особенно 
строптивым характером в от

ношении исполнительной 
власти и которые достаточно 

ясно за эти десять дней по
казали свою самостоятель

ность. грамотность и крити

ческое осмысление всеrо, что 

делает, скажем, Правительст
во. Так ведь? 
И наверное. у вас нет подо

зрений в том. что все они как 
один вдруг изменили свои 

суждения. Поэтому я подо
брал вот такую груnпу. (Шум 

в зале). Я думаю, что вы, на
верное, одобрите ... 
Рябов В. Т. Так, во-первых. 

как вы слышали, мы все-та

ки принесли свои извинения 

за то. что nроизошло до ne
pepьma ... 
А теnерь по второму Ваше

му вопросу. Помните. высту

nая прошлый раз. я говорил, 

что вопрос о голосовании раз

дела II - спорный. Вот офи
циальная справка. 

Статья 185 Конституции 
устанавливает. что измене

ние и дополнение Конститу

ции производит Съезд народ

ных депутатов зако!!ом, при

нятым большинством не ме
нее двух третей от общего 
числа избранных народных 
депутатов. В таком же поряд
ке производится временное 

приостановление действия от
дельных статей Конституции. 

Что касается порядка введе
ния в действие о~дельных 
статей (о чем как раз и идет 
речь- по трем nоnравкам к 

Конституции. вернее. к зако
ну об изменениях и дополне
ниях Конституции. еще не 
подписанному), то этот поря
док nринимается nростым 

большинством. Что кстати, и 
сделал Съезд 9 деюitiря. 
Поскольку закон об изме

нениях и дополнениях еще 

не вступил в силу, сегодняш

нее решение Съезда в отно
шении пункта 2 абсолютно 
верно с точки зрения Кон
ституции. 

Но я хотел бьi просить 
Съезд развеять эти сомнения 
деnутатов, чтобы не получи
лось у нас новоrо взрыва не

довольства. Если вы поддер

живаете (а у нас 270 человек 
не проголосовали за принятие 

постановления), то давайте 
сделаем та.к. чтобы ни у ко
rо не осталось соМ'НениЙ по 
поводУ того. что Съезд выхо
дит из этой сложившейся си
туации. 

Председатель с т в у ю щ и й. 

Пожалуйста, третий микро
фон. 
Плотников О. В., Костром

ской сельский тер~иториаль
ный избирательный округ, 
Костромская область. 
Уважаемый Николай Тимо

феевич, Вы как-то обошли 
пункт 1 постановления. Этим 
пунктом мы даем возмож

ность редактировать самые 

основные положения новой 
Конституции. которая 11 ап
реля должна бы.fi; вынесена 
на референдум, nомимо Вер

ховного Совета также Прези
денту Российской Федерации. 
И в случае недостижения со
гласия по отдельным форму
лировкам nроекта Президент 

выносит альтернативные ва

рианты на голосование, в том 

числе и переходные nоложе

ния. Так вот. у меня вопрос 
первый. Николай Тимофее
вич, почему Вы полагаете, 

что nереходные положения, 

которые вынесет на обсуж
дение Президент. не создадут 
такую ситуацию , при которой 
все депутатские полномочия, 

в том числе и Ваши. закон

чатся 11 аnреля 1993 года? 
Рябов Н. Т. Итак. nервое. ' 

Утве~,дая текст выносимого 
на референдум прюекта (nод

черкиваю, основных положе

ний Конституции. а не nере
ходных). Верховный Совет 
согласовывает его и с субъ
ектами Федерации. и с 'Пре
зидентом. и с Конституцион
ным Судом. Позiому о пере
ходных положениях речи 

вообmе нет. Если у нас будет 
какое-то сомнение (я уже до

мысливаю), мы вообще мо
жем вывести переходное по

ложение в отдельньtй закон ... 
Это будет и порМдок введе
ния в действие новой Консти
туции. Поэтому бесnокойство 
в данном случае абсолютно 
беспочвенное. 

И последнее. Давайте нау
чимся доверять друг другу! 

Не во вред же мь~ действуем! 
Сегодняшняя соr~асованная 
работа, уважаемые коллеги, 
показала, что при здоровой 
основе, при доверии друг 

другу (выяснилось, что здесь 
подвохов нет) можно выйти 

из любой ситуации, если не 
слушать крайних справа и 
слева. И очень nравильно 
сказал деnутат, ч~ голосова
ние здорового центра, по су

ществу, делает мертвыми ра

дикальные, экстремистские 

крылья. 'Вот так нам и надо 
идти. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Пожалуйста. четвертый мик
рофон. 
Арутюнов М. Г., ,Советский 

территориальный избира

тельный округ, г. Москва. 
У меня воnрос очень nро

стой. Объясните, пожалуйста, 
когда будет проходить ре(ре
рендум - до восьмого Съез
да или же nосле него? 
Рябов Н. Т. Объясняю. Мы 

долго обсуждали, ifужно ли 
вообще определять дату ре
ферендума? Потом сказали: 
«Ну сколько можно неопре
деленностей? .. :о И решили: 
Съезд nроводить в апреле. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Мы ничего не решили, мы 
nредложили. ~tJ 
Рлбов Н. Т. Нет, мы реши

ли: Съезд nроводить в аnре
ле. Поэтому nредложили в 
постановлении: референдум 

провести 11 апреля, до Съез
да. Затем подвести итоги вы
нести вопрос на Съезд ~ оп
ределиться, как дал~?ше рабо
тать с Конституци~::й. 
ПредседатеJIЪ с т' в у ю щи й. 

Пожалуйста, пятый микро
фон. 
Еrоров В. В., Кожевников

екий территориальный из
бирательный округ, Томская 
область. 

Николай Тимофеевич. два 
вопроса. Первый - :можем ли 
мы в соответствии с пунктом 
3 настолщего постановления 
принимать закон о Прави

тельстве? И второй. Два дня 

тому назад Вы нас с такой 
же убедительностью пригла
шали rолосовать за те по
правки, которые серрдня от

вергаете. Как это понимать? 
Рябов Н. Т. Сnасибо. Объ

ясняю. Закон о Правительст
ае можно принять Верхов

ным Советом в ближайшие 
дни с учетом припятых нами 

пdnраво.к, а их больше 80. Я 
бы так и nредложил: чтобы 
Съезд сейчас этим не зани
мался, а занялся .кандида

турами. А в nонедельник, 
после обеда, решить вопрос о 
премьер-министре и разъ

ехаться. 
1 

• Председатель с т в у ю щ и й. 
Не только о премьер-мини
стре. 

Рябов Н. Т. По второму 
Вашему вопросу, о том, что 
я вас очень убеждал по не
которым позициям, а сей

час - наоборот ... Ну, во-пер
вых, некоторые пун.кты я 

просто зачитывал и коммен

тировал , а те, в которых я 

был убежден, активно от
стаивал. 

И в конце концов. я повто
ряю: стоит ли no этим трем 
пунктам. которые в общем-то 
мало что значат для судеб 

России в настоящий момент 
вести такую борьбу? На моЙ 
взгляд. они не стоят того 
чтобы ставить их на чашу ве~ 
сов с судьбой России в сего
дняшней обстановке. Спа
сибо. 

Председательств у ю щ 11 й. 
Шестой :микрофон. nожалуй
ста. 

Воровив А. И., Вяземский 
территориальный избира
тельный окруr, Хабаровский 
край. 

Николай Тимофеевич, не
ужели нельзя было сразу 
разъяснить все эти nозиции. 

чтобы не вводить нас в шо
I«>вое состояние? Ведь мно
гие депутаты не голосовали 

и не могли выразить свое 

отношение. не понимая, что 

за постановление нам пред

ставлено. Никаких поясне
ний никто не дал. Эта спеш
ка привела вот к такому не

ожиданному результату. 

Председательств у ю щ и й. 
Эrо ко мне вопрос, и мне 
очень обидно. Мы ведь раз
думывали, как нам быть. Де

ло в том, что не случайно 

там есть ПуНкт 9, который 
связывает все воедино. Каж

дый из этих пунктов не :мо
жет действовать в отдельно
сти. Честно rоворя, у нас бы
ли какие-то опасения. Поэто
му мы и решили: давайте 

nредложим от имени всей 

нашей комиссии nроголосо
вать в целом. Вы совершенно 
nравы. мне не надо было 

соглашаться .. . Но это скорее 
всего MOJ! nереанальная ви

на. Я nолностью nринимаю 
в свой адрес этот упрек. Точ
но так же. как отвергаю. что 

кто-то в состоянии меня скло

нить в одну или другую сто

рону. Я уже говорил: меня 
можно убить. но не сломить. 
(Смех il зале, аплодисменты.) 
Рябов Н. Т. Я тоже nрисо:. 

елиняюсь к сказанномv Рус

ланом Имrановичем. И мне 
было стыдно. когда некото
рые деnутаты говорили: <<Что 

же вы нас. как стадо. ве'!е

те?! :о Это действИтельно бы-· 
ло nuавильно. Я еще Раз при
ноuiу свои извинения. 

Председателъств у ю щ и й. 
Первый микрофон. 
Ребриков В. А., Красно

строительный территориаль
ный избирательный округ, 
г. Москва. 
Как видите. кавалерийская 

атака на Съезд не удалась. 
Съезд верну лея к этому воп
росу. Возникает такой воп
рос. Нас что же. за дураков 
считают. что подсовывают 

такую nроцедУру: так быст

ро, "на слух:о проголосовать 

такой важный документ? Kai< 
видим. обсуждение его nосте
пенно снимает противоречия, 

снимает воnросы. но возни

кают новые. 

Я хотел бы в связи с этим 
задать такой вопрос: если 

назначается на 11 аnреля 

проведение всероссийского 
референдума. то ясно и по
нятно, что все, что не прош

ло здесь. на Съезде, будет 
вынесено на референдум, то 
есть ту работу, которую не 

мог выполнить Съезд, мы 
возложим на российский на
род. Зачем же он нас выби
рал. для чего мы здесь су

ществуем. если все те nо

правки. которые мы не смог

ли согласовать и принять. мы 

nерекладынаем на народ? И 
nричем указано: nоложения 

Конституции. а не nринциnы 
Конституции. Это nервое. 
Второе. В nункте 2 указа

но. что эти статьи не дейст
вуют до провед-ения референ
дума. Вопрос: а когда же они 
будут действовать? Когда за
кончится рефере!!дум? Будет 
ли он вообще? И в какой 
срок будут введены в дейст
вие эти статьи. если рефе
рендум не состоится согласно 

этому пункту 2? 
И потом. почемv же Вер

ховному Совету не nрини
мать 'К рассмотрению поnрав

ки. которые в качестве закО

нодательной инициативы бу
дут вноситься? Кто будет оп
ределять наоуыаение баланса 
закононательной и исполни
тельной власти? Что. nри
останавливается конститу

ционное nраво Верховного 
Совета рассматривать ~ со
веnшенствовать законы? 
Вы nонимаете. это наше се

годняшнее постановление 

nолностью дезавуирует то, 

что мы с вами зJТесь наnаба
тьmали. Я считаю, когда 'КО
миссии была порvчена выра
ботка соглашения. нужно 

было работать. не ка<'аqсь 
тех материалов . которые бы
ли m>иняты Оьездnм. Если 
коснулись этих материалов , 

то сегодня надо было гово
рить о них. nеuеголосовывать 

по той же пpoцenvne. кото
рая nnедvсмотnРна Реrламен_ 
том. Но не торrоватъ<'я за 
спиной Съе~JТа теми ре:'!:vттъ
татами, которых он достиг. 

Позтому я считаю . что это 

соглашение -это не согла

шение. а действительно кон
сенсус, который Съезд вос
nринял. не nонимая. что сра

зу вынесено. без обсужде

ния. И нам надо сейчас к 
этому подойти для тоrо, что
бы обсудить данные nункты. 
И нельзя завязывать проти
воречия в этом документе на 

пункт 9: сИи одно из положе
ний пунктов ... » и так далее. 
Принимайте, :мол. как оно 
есть. 

Мы сами со;щаем преце
дент беззакония. И правиль
но будет. если нас так и рас
ценят. как Съезд, который в 
нарушение Конституции 
принимает nостановление, в 

нарушение Конституции nоз
воляет Председателю Кон
ституционноrо Суда выска
зывать мнение суда, которое 

не было согласовано с Кон
ституционным Судом. 
Я считаю. что это не при

мер для нашей нарождаю
uцейся демократии правового 
государства. 

Благодарю за внимание. 
Рябов В. Т. Вы забыли 

только одно сказать: как же 

мы дальше жить-то будем? 

Но я отвечу на Ваши вопро
сы no порядку. В переводе 

на русский язык слово 
спринцип:о означает ерукове

дящее начало. общее поло
жение•. Следующий воnрос. 
Сказано. что мы перечерки
ваем ... 
Председательств у ю щ и й. 

Николай Тимофеевич. навер
ное. достаточно. Давайте пе
рейдем к обсуждению. 
Я nриношу извинения Кон

ституционному СудУ за то, 
что не очень-то Вы деликат
но высказались. Я думаю, 
что они именно в силу этого 

и ушли сейчас, nокинули 
наш зал. Все-таки мы выби
рали ... (Шум в зале.) Столько 
сделано было. Многого ведь 
не объяснишь с этой трибу
l(Ы. 

Пожалуйста. давайте rогда 
перейдем... Сколько мы вре
мени отведем для обсужде
ния? Час? Ставлю на голосо
вание. На обсуждение, мо
жет быть. 30 минут хватит? 
Ставлю на голосование. По
жалуйста. 30 минут. 
Да, и хочу сообщитъ еще, 

что Борис Николаевич осво
бодился от ycnyr одного дея
теля, который вызывал здесь 
очень большое неудовольст

вие. Я бы не хотел, чтобы 
зто было не очень приятно ... 
Когда сказал Борис Николае
вич. что. вот. от меня требо
вали освобождения и я иду 
на уступки. я так сказал 

(ведь у нас начинался разго

вор очень рез'Ко. всего не 

скажешь): изв.ините. уважае
мый Президент. это не уступ
ка Съезду. Я л1ично этого от 
Вас не nросил. ЭтQ общест
венное мнение россиян. Они 
считали, что nребьmание 
этого деятеля · рядом с Бам и 
нанрs;Ит Вам' уще~, В~ те!'~ 
самым во<;s:та~:~ав.ри.ваете свой 
собственный престиж. Об 
устуnке Съезду речи быть не 
может. 

Указ подnисан. (Шум в за
ле.) Другими словами. и это 
требование общественности 
Президентом. тоже выполне

но. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 521 
Проголосовало «За» 472 
Проголосовало сnротив» 233 
Воздержалось 24 
Всего проголосовало 729 
Не голосовало 2 

Извините, я вас заrоворил, 
и позтому решение не nриня

то. 

Ува~емые деnутаты. я 
приношу глубокое извинение 
и ставлю орять на rолосова

ние. Да? (Шум в зале.) Xopo
IUO. пожалуйста, выступайте 
сколько хотите. (Шум в за
ае.) Что? Григорий Петрович, 
я не понял. 

Дорофеев r. п. Уважаемые 
коллеги. раз не nринято ре

шение о 30-минутном обсуж
дении данного постановле

ния, предлагаю nровести об
суждение в соответствии с 

Регламентом. то есть до 
nредложения о прекращении 

nрений и nроведения голосо
вания по этому вощюсу. 

Председательств у ю щ и й. 
Хорошо. (Шум в зале.) Что 
Вы предлагаете? Прекратить 
nрения? Несколько человек 
хотят выстуnить. Не надо? 
Вы же видите. я готов рабо
тать хоть до утра. 

Ставлю на rолосование: 
кто за то. чтобы прекратить 
прения по этому вопросу? 
Идет голосование. 
Результаты rолосовавии 

Кворум для принятия 
решения 521 
Проголосовало сза:о 553 
Проголосовало спротив» 254 
Воздержалось 11 
Всего проголосовало 818 
Не голосовало 1 
Решение принято. 

Меня. руководство Верхов
ного Совета. конечно. смуща
ла вот такая сось:о этого че

ловека. Так что ... 
Уважаемые народные деnу

таты! Депутат Ребриков 
Владимир Андреевич! Может 

быть, Вы все-таки принесете 
извинения Конституционно
му Суду? Вы не очень так
тич-но постуnили. Я бы Вас 
очень просил. Давайте про
демонстрируем нarny лояль

ность и уважение к Консти
туционному Суду. Депутат 
Ребриков. у меня к Вам убе
дительная просьба... Четвер
тый микрофон. 
Ребриков В. А. Уважаемые 

депутаты, меня призывают 

nринести извинения. Я изви
няюсь за то. что мы заста

вили Председателя Консти
туционного Суда вьmолнять 

здесь не свойственную ему 
роль. За это я nриношу изви
нение ему. От имени Съезда, 
если он поддержит. 

Председательств у ю щ и й. 
Ну что Вы, не можете по-че
ловечески сказать: извините. 

Я еще раз приношу извине
ние Конституционному Су
дУ и его Председателю Вале
рию Дмитриевичу Зорькину 
за депутата Ребрикова. Вы 
же не знаете. как курсиро

вал между Председателем 
Верховного Совета и Прези
дентом Валерий Дмитриевич. 
Уважаемые народные де

nутаты, я благодарю вас за 
сотрудничество. 

Уважаемые деnутаты. на

поминаю: в понедельник в 

12 часов начинается заседа
ние Съезда. Это делается для 
того. чтобы вы смогли по 
вопросу о nремьере порабо
тать еще и утром. 

Заседание 

двадцать третье 
Большой Кремлевский дво

рец. 14 декабря 1992 rода. 12 
часов. Председательствует 
Председатель Верховвоrо Со
вета Российской Федерации 
Р. И. Хасбуаатов. 
Председательств у ю щ и й. 

Доброе утро, уважаемые на

родные деnутаты, уважае

мые гости. Проту рассажи
ваться. Dриготовьтесь, пожа
луйста, к регистрации . . Про
шу народных деnутатов за

регистрироваться. Уважае
мые народные деnутаты, в 

зале шумно ... 
Результаты реrистрации 

Количество зарегистри

рованных народных 

деnутатов 819 
Кворум имеется. 
Уважаемые народные де

путаты, ставлю на голосова-

ние предложение nринять 

nорядок работы на сегодняш
ний день за основу. Потом 
обменяемся мнениями. 
Прошу остановить голосо

вание. Уважаемые народные 
депутаты, давайте разберем
ся. В Секретариате немного 
наnутали, поэтому возьмите 

взамен ранее розданного по

рядка работы другой, напе
чатанный синим цветом. Он 
и ставится на голосование -
за основу. Итак, nрошу nро
голосовать за принЯтие в 
качестве основы nорядок ра

боты на сегодняшний день. 
Прошу голосовать. 
Результатыrолосовавия 

Кворум для nринятия 
решения 521 

Проголосовало ·~ .~ .... : 690 
Проголосf)рап:о «nротив» 7;, 
Воздержалось 9 
Всего nроголосовало 772 
Не голосовало 1 
Принимается. 
Какие предложения будут 

по повестке? Первый микро .. 
фон, nожалуйста. 
Полозков С. А.; Сормоnский 

территориальный избира
тельный округ, Нижегород
ская область. 
Уважаемые народные де

путаты! В субботу нами было 
принято постановление, ко

торое, мягко rоворя, не бу
дет способствовать стабили
зации в обществе. Но дело 
даже не в этом, а в том, что 

оно, это постановление, в об
щем-то, юридически не очень 

точно определяет некоторые 

моменты. Например, пункт 3, 
в котором rоворится о том, 

что Верховный Совет не рас
сматривает поправки, изме

няющие соотношение вла

стей. Одни трактуют это как 
поправки к Конституции, 

другие - как поправки к 

любым законам. Поэтому я 
предлагаю включить в пове

стку дня воnрос о необходи
мости создать комиссию по 

толкованию данного поста

новления и объяснить его на 
Съезде соверШенно офици
ально. 

И второе. Несмотря на то, 
что Президент свое обраще
ние отозвал, по-прежнему 

продолжается сбор подписей 
nод тем документом, который 
он 10 декабря нам зачитал. 
И для того, чтобы конфрон
тацию в обществе ослабить и 
раз и навсегда решить этот 

воnрос, необходимо также 
дать трактовку и пункта 1 
постановления. А именно: не
обходимо сказать, что в ос
новные положения Конститу- .. 
ции входят и воnросы пере

ходных положений Конститу

ции, и поставить на референ
думе вопрос о том, что вы

боры высших органов испол
нительной и представитель
ной властей nроводятся через 
три месяца после nринятия 

новой Конституции. Предла
гаю включить в повестку дня 

вопрос о комиссии. которая 
бы дала толкование этих 
пунктов постановления. Спа

сибо за внимание. 
Председательств у ю щ в й. 

Пожалуйста, второй :микро
фон. 
Астафьев М. r . .Дзержин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Руслан Имранович! Мое 

nервое предложение по по

вестке дня: предоставить сло

во Светлане Петровне Горя
чевой. Заявка на выступле
ние в Президиуме имеется. 
Она должна выступить с 
заявлением от блока оnпози
ционных фракций «Россий
ское единство». 

Второе предложение. Я: то
же согласен, что в субботу 
действие части статей дейст
вующей Конституции, и не 
только тех, которые должны 

были войти в новую Кон
ституцию, но и части статей 

действующей Конституции, 
было приостановлено 541 го
лосом. То есть не было двух 
третей голосов. Председатель 

комиссии по соблюдению 
регламентов сказал мне, что 

он опротестовал сnраведли

вость голосования. Поэтому 
nрошу дать слово председа

телю комиссии, чтобы он со
общил, что nодавал Вам nро
тест, доказывая, что голосо

вание было несправедливым, 
но Вы отключили микрофон, 

как он мне объяснил, и не 
дали это сказать. 

Третье nредложение. Я 
считаю, что, поскольку фак
тически у нас совершен ан

тиконституционный перево
рот и к власти nришла трой

ка (типа хунты) в составе 
Ельцина, Вас, Руслан Имра

нович, и Председателя Кон
ституционного Суда Зорьки
на, по-моему, нам надо об
судить совершенно новую nо

литическую ситуацию, когда 

мы имеем у власти хунту, 

которая теnерь будет решать, 

что может и что не может 

делать Верховный Совет, ка

кие законы nринимать, ка

кие не принимать. Ситуация 
достаточно серьезна, и я 

пpoi.I.Iy внести это предложе
ние в повестку дня. 

Председательств у ю щ и й. 
Пожалуйста. 
Дорофеев r. П., Бутурли

новский территориальный 

избирательный округ, Воро
нежская область. 
Уважаемые коллеги! Ко

миссия no соблюдению рег
ламентов вносила nротест в 

Президиум по порядку рас
смотрения nостановления о 

конст'итуционном строе. По 

nорядку - это означает то, 

что nостановление было по
ставлено на голосование сра

зу, без обсуждения. 
Затем я даю разъяснение 

в связи с тем, что юриди

ческим отделом и Председа

телем Конституционного Су
да было дано толкование 
nункта постановления, где 

приостанавливается деист

вне отдельных статей Кон
ституции. Я nолагаю, что они 
дают исчерпывающий ответ 

на этот вопрос. Так что по 
кворуму для принятия ре

шения никаких nретензий 
нет. 

Председательств у ю щ в й. 
Пожалуйста, третий микро
фон. 
Плотников О. В., Костром

ской сельский территориаль
ный избирательный окруr. 
Костромская область. 
Уважаемые коллеги! Я так

же хочу поддержать nоста

новку вопроса о том, что нам 

надо обязательно дать толко
вание. В противном случае 

получается, что мы, к сожа

лению, перекрыли в значи

тельной степени законода
теЛ~f!уiО деятельность. , .:,Вер
ХОВf/ОГО Совета и мы не смо
Жеl.J дать толкование в _ Вер
ховном Совете, если Съезд 
оставит все так, как есть. 

И нам следует также заду
маться о толковании пунк

та 1, потому что совершен
но неnонятно, что такое ос

новные nоложения Консти
туции, как и что они будут 

сделать» ... 
Поэтому я предлагаю соз

дать комиссию, которая под

готовила бы такой проект по
становления. Прошу сразу 

включить в нее депутатов 

Муравьева, Головина, Ря
бова. И nредлагаю сегодня 
вечером принять это ре

шение. 

И второе nредложение в 
nовестку дня. Нам нужно 
внести в нее вопрос о регла

менте, чтобы обесnечить нор

мальную деятельность фрак
ций. Об этом давно rоворят 
все .координаторы фракций. 
Текст постановления подго
товлен, его можно распрост

ранить. Прошу nоставить это 
nредложение на голосование. 

Председательств у ю щ и й. 
Пожалуйста, четвертый мик_ 
рофон. 

Сидоревко Ю. С., Пропе
тарекий территориальный 
избирательный округ, Ро
стовская область. 
Уважаемый Руслан Имра

нович, уважаемые депутаты! 

В субботу у всех было тяж
кое состояние. СЬстояние это 
было вызвано тем, что согла
Iиение было словно по-воров
ски проведено на Съезде. 
Мне .кажется, что Вам бы 
следовало ответить на неко

торые воnросы, дабы снять 
эту тяжесть. 

Но nрежде всего хотелось 
усль!lllать, почему состав де

легации, которая была с Ва
ми, не утверждался Съез
дом и даже не обсуждался. 
Второе. Почему так срочно 

нужно было его решать - без 
обсуждения, без воnросов и 
ответов? Почему комиссия 
no регламентам, когда выя

вила нарушения, поставила 

вопрос о том, чтобы вернуть
ся к голосованию, а не наобо

рот, чтобы переголосовать? 
Есть масса и других во
просов. 

Далее. Руслан Имранович! 
Я Вас очень уважаю за то, 
что Вы защищали Белый 
дом, мы с Вами были 21 ав
густа в бункере на острие 
самых страшных и тяжких 

собы'ГИЙ. (Шум в зале.) Но 
я хочу сказать как врач: 

завтра исполняется 69 лет 
генералу Варенникову, на
шему герою. Это наша па

мять. Это наша история. Ее 
нельзя раотоптатъ. Задум ::о i<:

тесь над этим. Я как врач 
неоднократно принимал уча

стие в работе комиссий, Кt)
торые досрочно освобождали 
престуnников no состоянию 

здоровья. Сегодня я обраща
юсь ко всем: милые наши 

граждане, nодумайте! Мы не 

должны уйти со Съезда, не 
высказав своего отношения к 

тому страшному положению, 

в котором находится этот че

ловек. Спасибо. 

(Окончание на 6-й C'l'p.) 
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О СОСТОЯНИИ ЗАКОННОСТИ, 

(Окончание. 
Начало на 3-й, 4-й, 5-й стр.) 

Председательств у ю щ и й. 
Пожалуйста, пятый мик. 
рофон. 
Пиче-оол А. Н., Кызыл

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Республика Тува. 

.Я предлагаю внести в по
вестку дня вопрос о возврате 

к постановлению, принятому 

нами в субботу. Надеюсь, что 
мне дадут слово для аргумен

тации, когда этот вопрос бу
дет ставиться на голосование. 

Спасибо. 

Председательств у ю щ и й. 

Пожалуйста, шестой мик
рофон. 
Медведев А. Н., Ломоносов

екий территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 

.Я бы внес маленькую по
правку в предложения кол

лег-депутатов. Предлага
лось создать комиссию по 

толкованию постановления, 

которое нами было принято. 
.Я считаю, что нужно создать 

комиссию по этому доку

менту. Мы все знаем, что 
существуют разные понятия 

в отношении Федеративного 
договора (и того, как он дол
жен входить в Конституцию) 
у некоторых глав республик 
и у Конституционной комис
сии. И двусмысленность оста
ется. Здесь - совершенно 
иные подходы. И самое глав

ное- документ не стабили
зирует положение. Здесь об 
этом уже говорилось. 

Подписи за референдум со
бираются, митинги продол

жаются ... Здесь должны быть 
другие люди, которые дейст
вительно подготовили бы 
стабилизирующий доку

мент. Спасибо. 

Председательств у ю щ и й. 
Уважаемые депутаты, начи

наем обсуждать постуnив
шие предложения. 

Уважаемый депутат Полоз
ков предложил включить в 

повестку вопрос о создании 

комиссии no rолкованию nо
становления. Пожалуйста, 
депутат Полозков. Первый 
:микрофон. 
Полозков С. А. .Я уже го

ворил, что многие nоложения 

данного постановления юри

дически неточны, nоэтому 

Съезду необходимо дать их 
официальное толкование. 
Прошу меня nоддержать. 
Председательств у ю щ и й. 

Уважаемые народные депу
таты, ставлю на голосование 

предложение деnутата По
лозкова о включении в по

вестку вопроса о создании 

комиссии по толкованию по

становления. Такое пр~дло
жение поддерживается так- • 
же депутатами Сидорею<о, 
Медведевым ... Ставлю на го
лосование. Прошу голосовать. 

Результаты голосовавиа 

Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «За'> 539 
Проголосовало «nротив» 308 
Воздержалось 40 
Всего проголосовало 887 
Не голосовало 1 
ПринимаетСя. 
Уважаемые на родные де

nутаты, чтобы не затягивать 
обсуждение этого вопроса, за 
основу предлагаю следую

щий состав. Пожалуйста, 
будьте повнимательнее. Му
равьев, Головин, Рябов, Сте
панов Виктор Николаевич, 
Травкин, Лукин, Митюков, 
Бабурин - восемь человек. 
Хотите еще? Достаточно? 
Ставлю на голосование ука

занный состав. Повторить? 
Тогда голосуйте, пожалуй
ста. Идет голосование, ува
жаемые депутаты. (Шум в 
зале.) Идет голосование. 

Результаты rолосовавив 

Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовало «за" 641 
Проголосовало «nротив» 194 
Воздержалось 27 
Всего проголосовало 862 
Не голосовало 2 
Принимается. 
Следующее предложение -

депутата Астафьева: предо-. 
ставить слово Горячевой. Мы, 
наверное, nредоставим ей 
слово, тем более если подnи. 
сали. Или надо голосовать, 
я не знаю, Григорий Петро
вич? Пожалуйста, второй 
мюtрофон. Депутат Аста
фьев. 
Астафьев М. Г. У меня бы

Jtо первое предложение -
дать слово Светлане Петров
не. Оно, по-моему, при голо

совании принимается одной 
пятой голосов, поэтому я 

пред'лагаю.. . А как регла

ментная груnпа считает? 

Председательств у ю щ и й. 
Как, Григорий Петрович, го

лосовать? Или так дадим 

слово? 
Дорофеев r . п . .я дам разъ

яснения, Руслан Имранович, 

от комиссии no регламентам. 

Одна пятая голосов требует
ся, когда группа, депутатская 

фракция nодала свою заяв
ку на выступление по об
суждаемому вопросу с оnоз

данием, то есть менее чем 

за два часа. В данном слу

чае необходимо голосование 
и принятие решения боль
шинством Съезда. 

Астафьев М. Г. Руслан Им
ранович, мое первое предло

жение было таково (и я про
шу Съезд поддержать меня): 

предоставить Светлане Пет
ровне Горячевой возмож
ность выступить от целого 

блока фракций, чтобы мы 
могли узнать мнение деnу

татов на Съезде друг о дру
ге. Это nервое nредлnжониР. 
Прсдссд!\тельств у ю щ и й. 

Хооошо . Ставлю на голосова
ние, пожалуйста. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовало о:за" 565 
Проголосовало «nротив» 270 
Воздержалось 31 
Всего проголосовало 866 
Не ГОJ!Осовало 3 
Решение принимается: сло

во будет предоставлено в со
ответствии с Регламентом. 

Так, теперь третий вопрос: 
хунта пришла к власти. .Я, 

во всяком случае, в этой 
хунте не участвую и ду

маю, что ПредседателЪ Кон
ституционного Суда не участ
вует. (Смех в зале.) Я об 
этом говори.n, и не надо меня 

обвинять. 
Пожалуйста, Астафьев. 
Астафьев М. Г. Руслан Им

ранович, уважаемые депута

ты, я поясняю. Мое предло
жение не являлось nолити

ческим заявлением по пово

ду хунты . .Я считаю, что мы 
приостановили действие 
статьи Конституции, в кото
рой говорится о том, чrо 
Съезд имеет право выбирать 
судей Конституционного Су
да. Эта статья Конституции 
действовала давно, до этого 
Съезда, и вот неожиданно 
сейчас почему-то не действу
ет до принлтия новой Кон
ституции или до новых вы

боров. Решение о приоста
новлении действия статьи, 
которая действовала до 1 де
кабря, требует двух третей 
голосов. И поэтому я считаю, 

что мы должны разобраться 
в этом вопросе. Речь идет не 
о новых поправках. Это .мое 
второе предложение. 

Председательству ю щ и й. 
Это же совсем другое. Нет, у 
Вас второе предложение не 

об этом. Второе Ваше nредло

жение - предоставить сло

во Дорофееву. Он уже выс
казался. Третье - хунта 
nришла, Вы говорите. Дру

гое дело, что мы уже созда

ли комиссию. Пусть эта ко
миссия даст толкование. Или 
не так? Второй микрофон, 
nожалуйста. 
Астафьев М. Г. Но в эту 

комиссию вошел депутат 

Травкин, который является 
Вашим соучастником. Как 
же быть? 
Председательству ю щ 11 й. 

Как же быть? Вот спросите 
Травкина, пусть он Вам 
разъяснит более nодробно, с 
каких исходных позиций мы 
начинали разговор. Мне же 
неудобно отсюда все Ва.м 
разъяснять. Исчерпан воп

рос? 
Следующий деnутат Плот

ников. Мы поддержали его 

вопрос о Регламенте. Пожа
луйста, депутат Плотников. 
Первый микрофон. 

Плотников О. В. Уважае
мые коллеги! Суl~ествующий 
с~йЧа'с nорядок регистрации 
фракций _УстарЕл, и надо вне
сти в него незцачительные 

изменения. Это должен сде
лать Съезд для того, чтобы 
нормально организовать по

рядок регистрации и перере

гистрации депутатских фрак
ций. -.Ilроект по этому вопро

су уже роздаJI. Он вносится 
Советом депутатских фрак
ций . .Я ПрОШУ. ВКЛЮЧИТЬ ЭТОТ 
вопрос в nовестку дня , он 

займет буквально nять минут 

при голосовании. 

Председательству ю щ и А. 
Пожалуйста, Григорий Пет
рович. 

Дорофеев Г. П. Маленькая 
справка комиссии по регла

ментам. Депутат Плотников 
немного неверно истолковал 

этот вопрос. Дело в том, чrо 
по nеререгистрации имеются 

четкие нормы - проверкой, 
перерегистрацией занимается 
Секретариат Съезда. Речь 
идет о другом. О создании со
вета депутатских фракций, 
который необходим для ко
ординации их работы. Спа
сибо. 
Председа.тельству ю щ и й:. 

Пожалуйста, депутат Плот
ников. Первый микрофон. 
Плотников О. В. .Я согла

сен с тем, что Вы сказали, 
но разница в том, куда пода

ются заявления: в Президи
у.м или в Секретариат. Это 
вопрос буквально минутный. 
.Я nрошу его проголосовать. 

Председательству ю щ и й. 
То есть вопрос о совете де

путатских фракций? 
Плотников О. В. Да, вот 

этот nроект, Руслан Имрано
вич. 

Председательству ю щ и й. 
В принцюте надо nоддержать. 

Надо инкорпорировать эту 

структуру. К сожалению, нам 

не удалось этого сделать на 

заседаниях Президиума и 
Верховного Совета. Необхо
димость фракций и усиление 
их роли, по-моему, очевид

ны. Те, кrо хотят расколоть 

Съезд, выступают против 

фракций. Им гораздо легче с 
раздробленными структура

ми Верховного Совета и 
Съезда работать. Ставлю на 
голосование предложение де

путата Плотникова. 

Результаты голосовавиа 

Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовало «За» 529 
Проголосовало «nро-
тив» 207 

Воздержа'Лось 68 
Всего проголосовало 804 
Не голосовало 1 
Принимается. 

Пожалуйста, депутат Си
доренко. Уrочните ваши 
nредложения, чтобы я их 
проголосовал. Четвертый 
.микрофон. 
Сидоренко Ю. С. Уважае

мый Руслан Имранович, я 
прошу ответить на вопросы, 

которые волнуют депутаrов: 

почему соглашение было сра
зу же поставлено на голосо

вание, причем никто не по

нимал, на какое - поимен

ное, непоименное? Сразу же 
хочу сказать, что соглаше

ние с Президенто.м должно 
быть, кто nротиц эrого .мо-

жет возражать? Но почему 
сделано так, что были дежур
ные выступающие, которые 

говорили совершенно не о 

том. Люди возмущены не 

количеством голосов, а тем, 

как провели это соглашение. 

Никто не обсуждал его. По
чему так вела себя комис
сия по регламентам? Вот о 
чем речь. И кто согласовывал 

состав комиссии? Если вы 
говорите, что она нужна, мы 

согласимся с этим, но обсу
дить, почему таrшм образом 
было проведено это соглаше
ние, мы должны. 

Председательству ю щ и й. 
Юрий Сергеевич, я могу от
ветить сразу. Действительно, 
я как-то поддался коллек

тивному разуму, а он, оказы

вается, не всегда бывает 
лучше, чем индивидуальный. 
Конечно, мне надо было при
нять правильное решение, а 

я, как говорится, дал маху. 

Об этом я сказал еще в суб
боту. 
Теперь по поводу комис

сии. Вы nоручили Председа
тето Верховного Совета вы
брать представителей, и я 
взял с собой наиболее, как 
мне казалось, позитивных 

критиков, которых мы на 

протяжении 10 дней, во вел
ком случае, не могли упрек

нуть в какой-то уклончивой 
позиции. Тем более . что трое 
из них- .Яров, Рябов, Стеnа
нов- если вы помните, бы
ли избраны Съездом для пе
реговоров. Очень сожалею, 
что не взял с собой Бабури
на. Он бы увидел, как ре
ально развивалея этот про

цесс, и вряд ли стал бы вы
ступать с такими обвинения
ми в мой адрес. 
Исходные позиции при пе

реговорах, конечно, были 
диаметрально противополож

ными. Участники могли бы 
вам рассказать, с чего мы 

начинали пеi>еговоры. Цент
ральным, конечно, был воп
РQС о главе Правительства. 
По остальному мы можем до
говориться или не догово

риться - это не является 

главным. Сейчас уже приня
ты решения, И · Съезд наме
рен услышать от Президен
та Имя будущего главы Пра
вительства. Одновременно 
была достигнута, насколько я 
знаю, договоренность, чrо 

Егор Тимурович не будет ис
nолняющим обязанности гла
вы Правительства. Он сам 
об этом сr<азал. Речь шла и 
о том, что выдвигаться тоже 

не будет. По всем другим во
просам, мне кажется, комис

сия сделает правильное тол

кование . .Я не усматриваю 

здесь ни ущемления прав 

Съезда, ни ущемления., прав 

Верховного Совета. Так. же, 
как считаю, что законода

тельная деятельность Вер
ховного Совета ни в чем не 
ущемляла прав Президента 
или какой-либо другой вет
ви власти. И мы никогда не 
нарушаJtи баланса, ни здес9, 
на Съезде, ни в Верховном 
Совете. И в заявлении о том, 
что не намерены нарушать 

этот баланс, нет ничего nло
хого . .Я не вижу здесь ника
ких нарушений. 
По поводу позиции в отно

шении Варенникова . .Я гово.:. 
рил о своей личной позиции 
еще в феврале. Как Предсе
датель Верховного Совета, 
вы знаете, я не имею nрава 

вмешиваться в эти дела, а о 

своей личной nозиции я зая
вил намного раньше Вас, 
Юрий Сергеевич. Как раз в 
плане гражданского прими

рения, национального согла

сия. Но у нас с этой трибу
ны, и не только с этой, мно
го грворят о гражданском со

гласии, а когда речь заходит 

о том, как, в какой форме 
выражать это гражданское 

согласие, так «видят совсем 

другие инструменты» . .Я ви
жу гражданское согласие и 

в том, чтобы принимать ка
кие-то предложения других 

сил , в том числе и конструк

тивной опnозиции. Скажем, 
предложения о введении в 

состав Правительства каких
то министров на ответствен

ные посты, и не rолько на 

этом уровне .. Коль скоро Пре
зидент показал, что он готов 

идти на компромисс, так на

до и дальше идти по воnро

сам о Правительстве, о дру

гих структурах... Я ответил 
на вопросы, вы же просили, 

чтобы я ответил . Все? Доста
точно? Хорошо. Пиче-оол 
ставит новый воnрос, не о 
комиссии, которую мы соз

дали, а о возврате к поста

новлению. Пожалуйста, nя
тый микрофон. 
Пиче-оол А. Н. Уважаемые 

деnутаты! Слушая мнения 
своих коллег относительно 

прогнозов по итогам nриня

того постановления, я при

шел к выводу, и прошу ко 

мне прислушаться, что дан

ное nостановление, главная 

цель которого - снять конф
ронтацию, конфронтации не 
снимет. Есть опасения, что 
принятое постановление, на

оборот, усилит ее. Наиболее 
оnасные пункты данного nо

становления, которые могут 

усугубить положение в госу

дарстве, на мой взгляд, сле
дующие. 

Пункт-1. О проведении ре
ферендума по nроекту новой 
Конституции. Переключение 

внимания наших сограждан 

в этот кризисный момент с 
экономической реформы на 
проект новой Конституции, 
которая кардинальных реше

ний по сравнению с действу
ющей Конституцией на бли
жайшее время наверняка не 
даст,- это уловка, на мой 
взгляд, тех сил, которые nро

тив того, чтобы в государст
ве решались nроблемы эко
номики. 

Пункт 2. Внутри респуб
лик, входящих в состав Рос-

сии, в процессе обсуждения 
проекта Конституции, на 
мой взгляд, могут возникнуть 
конфликтные ситуации. 

По пункту 3. Пусть подни

мут руку те, кто считает, что 

мы этим пунктом постанов

ления сне связали руки» 

Верховному Совету. 
По nункту, касающемуся 

глав администраций. Мы 
приняли постановление о 

главах администраций с сог
ласия 115 деnутатов, прини
мавших участие в обсужде
нии. И только трое были 
против nроекта постановле

ния. Не попытавшись их пе
реубедить, мы отменили 
свое решение в одной части. 
Есть еще и другие пункты. 

.Ясно одно - этим nоста
новлением, и это бесспорно, 
мы вызвали конфронтацию 
между депутатами на Съез
де. .Я считаю, чrо, нарушая · 
регламент, мы усугубили это 
положение. Прошу nоддер

жать мое предложение -
вернуться к данному поста

новлению. Спасибо. 

Председательству ю iц и й. 
Ставлю на голосование пред

ложение депутата Пиче-Оола. 
Кстати, уже третий раз ста
вится на голосование этот 

вопрос ... Извините, извини
те, отключите... Пожалуйста, 
можно и поименно. Пожалуй
ста, Григорий Петрович. 
Дорофеев r. п. Уважаемые 

коллеги! Желающие потре
бовать, и это право депута
та, nровести nоименное голо

сование - просьба к вам: не 
выкрикивать, а nодойти к 
микрофону. И к nреДседа
тельствующему в таких слу

чаях просьба: отдельно ста
вить вопрос - кто за то, что

бы провести поименное голо
сование согласно регламенту. 

Председательствующ и й. 

Пиче-оол требует поименно
го голосования? Не требует. 

Ставлю на голосование пред
ложение депутата Пиче-оола. 
Результа.·rы голосовании 
Кворум для принятия 
решения 521 

Проголосовало сза:о 382 
Проголосовало «nро-
тив» 425 

Воздержалось 40 
Всего проголосовало 847 
Не голосовало 2 
Отклоняется. 
Следующее nредложение 

депутата Медведева, комис
сия по развитию постановле

ния. Пожалуйста, шестой 
микрофон... По разъясне
нию? Вrорой? Пожалуйста, 
второй. 
Медведев А. Н. Мы дейст

вительно затронули, кроме 

положения о стабилизации, 

которой в итоге мы тоже не 

достигли, вопросы Консtиту

ции, нового nроекта . .Я убеж
ден, что без компетентных 
людей (а здесь, я считаю, до

nущена некомпетентность) 
нам эти вопросы не решить. 

Поэтому я предлагаю ... Мож
но назвать эту комиссию в 

конц!,!! ко~щов и толi<ую

щей - - как угодно,- там 

нужны сnециалисты-кон

ституционники. .Я бы пред
ложил включить ту да сек

ретаря Конституционной ко
миссии Румянцева. Что ка
сается вопросов стабилиза
ции, я предложил бы также 
включить людей, ответствен
ных за дестабилизацию. .Я 
предложил бы включить ту
да Льва Александровича По
номарева, который в значи
тельной степени является 
инициатором многих рефе
рендумов в России, которые, 

как многие здесь считают, 

дестабилизируют обстановку. 
Пускай тоже несет ответст

венность за свои действия. 
Председательствующ и й. 

Но мы уже при.няли ... Нести 
ответственность не обяза
тельно в такой форме, чтобы 
работать над документами. 
Мы уже приняли решение. 

Будем ли возвращаться? Мо
жет быть, не будете настаи
вать? Может быть, для ба
ланса включим ответствен
ного секретаря Конституци
онной комиссии? Не надо? 
Хорошо. Не будете настаи
вать, депутат ]dедведев? 

Пусть комиссия работает и 
ответит на те вопросы, о ко

торых Вы говорите. Пожа
луйста, депутат Медведев. 
Медведев А. Н. Руслан Им- . 

ранович! Думаю, так же, как 
Вы поступили с первой ко
миссией. Вы .можете nозво
лить себе ввести туда и от
ветствеi-шого секретаря Кон

ституционной комиссии без · 
нашего голосования. 

Председательствующ и й. 

Нет, не могу я ничего делать 

без вашего разрешения. Если 
бы вы меня не командирова
ли, я бы и та.м не вел · пере
говоры. 

Все, . уважаемые депутаты, 
закончили. Что? Второй мик
рофон, пожалуйста. 
Филиппов П. С., Москов

ский территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 
Уважаемый Съезд! .Я об

ращаюсь к вам от имени 

большой групnы руководи
телей предприятий Санкт
Петербурга. Люди криком 
кричат: задержr<а nлатежей 
в банках обеспечивает как 
минимум спад nроизводства 

на треть. Центральный банк 
находится в нашем с вами 

ведении. И мы будем нести 
ответственность за то, что 

на этом Съезде не сумели 
настоять на наведении nо

рядка. .Я предлагаю вновь 
внести в nовестку дня воп

рос о контроле Центрального 

банка за ходом расчетав, 

платежей в нашей стране. 
Проект соответствую!ЦеJ'о 

nостановления подготовлен. 

Председательствующ и й. 
Дело в том, что в любой мо
мент председатель Централь
ного банка готов дать разъ
Яснения, в том числе и Вам, 

депутат Филиппов. · Вы все 
время пытаетесь увести нас 

куда-то в сторону. Вот здесь 

председатель Центрального 

банка. Он целый час высту
пал ... 

60РЬБЬI С ПРЕСТУПНОСТЬЮ И КОРРУПЦИЕй 

Уважаемые депутаты! То , 
что я ~.аписал, у меня исчер
пано. (Шум в зале.) Минут
ку, еще в письменном ви

де... .Я прошу все-таки не 
оказывать давления. .Я все 

записал. Других предложе
ний не было, кроме как в 
письменной форме. «От име
ни фракции «Согласие ради 
nрогре~са» предлагаю исклю
чить из nовестки вопрос о 

комиссии Съезда по средст
вам массовой информации. 
Настаиваю на предоставле
нии слова для обоснования 
предложения». Не надо на
стаивать. По насrоянию од
ноrо щ~нутата Съезд принял 
такое решение. Другое де
ло - сумеем ли мы в процес

се рассмотрения дать какие

то nоручения. Что же те
перь? Один депутат вн'ес, 
вписали, теперь другой де
путат· пытается исключить. 

Это воnрос уже решенный 
вами. В мое отсутствие, 
кстати. Это не вопрос регла
мента. Я nравильно говорю , 

Григорий Петрович? Так, 
все. Есть еще что? Третий 
микрофон, rюжалуйста. 
Сурков А. П., Панфилов

ский терриrориальный изби
рательн~ округ, г. Москва: 
> Уважа'емые коллеги! На
верное, сегодняшний день 
мы должны провести таким 

образом, чтобы закончить 
работу Съезда. Самый глав
ный вопрос для нас, который 
стоит в nовестке дня послед

ним, должен бьггь первым. 
Поэтому ·.я настаиваю на том, 
чтобы рассмотреть предло

жение о переносе вопроса о 

Председателе Совета Мини

стров, чтобы . сделать его 

первым. Все остальные воп

росы по существу не ахти 

ю1:к важны, и во время голо

сования или подсчета голо

сов мы 1l4огли бы их обсу
дить. Спасибо. 
Председательствующий. Вы 

совершенно правы, но Вы 
напрасно обращаетесь к 
Съезду и к Председателю, 

обратитесь с этим вопросом 
к Президенту. Вопрос этот 
можно было бы решить в 
первые два дня, если бы бы
ло желание. Обратитесь к 
Президенту. К кому Вы об
ращаетесь, я не понимаю? 
Уважаемые народные де

путаты, все, достаточно. С 
nринятыми поправками став

лю на голосование nовестку 

дня в целом. Прошу голосо
вать. 

' РезуЛьтаты голосова11ия 
Кворум для лринятия 

решения 

Проголосовало «За» 
'Проголосовало «про-

521 
727 

ТИВ> 1() ] 

воз~Щржалось 14 
Всего nроголосовало 842 
Но голосовало 6 
Повестка принимается. 

Что, опять по сnравкам? 
Еще не начали обсуждать 
воnросы, уже' хотите давать 
справки. Как, Григорий Пет
рович? .Я уже без Вас не ре

шаюсь ... Другое дело, мы се

годгiя обязательно должны ... 
Думаю, необязательно вно
сить в повестку. Дело в том, 
что по •Маяку» объявили, 
что депутаты якобы настаи
вают на nовышении цен на 

хлеб. (Смех в зале.) Поэтому 
мы решили пригласить ми

нистра экономики, председа

теля Комитета цен и прези

дента qредеральной конт
раitтной корпорации «Рос
хлебопродукт» Чешинского. 
Пусть дадут соответствую
щи-е пояснения: что у нИх за 
намерения, какие планы в 

области повышения цен на 
хлеб? Я лично ничего не 
знаю об этом. Думаю, что и 
многие из вас не знают. Да
вайте выступления от перво
го и второго .микрофонов вы
слушаем и начнем работать. 
Первый микрофон, пожалуй
ста. 

Кадочциков В. Д., Чкалов
ский территориальный изби
рательный округ, Свердлов

. екая обЦ9сть. 
· Уважа,~ый Съезд, ува
жаемый Президиум! .Я бла
годарен за то, что вы мне 

вnервые на этом Съезде пре
доставили слово . .Я взял сло
во не для того, чтобы сме
нить постоянно выстуnаю

щих, как вчера здесь говори
лось, наz..uих коллег, хотя это 

надо бр,t,. тоже делать, меня 

просто за<rтавила это сделать 

необходимость. Сегодня вы
летаю из Екатеринбурга сю
да, в Москву, nредваритель

но договорившись о том, что 

я получаю билет как поло
жено. Подаю удостоверение, 

мне лю~зно говорят: «Место 
есть, cailtoлeт на месте, но 
nлатите тысячу шестьсот 
рублей ». .Я, безусловно, за
дал1::я воnросом : а что, уже 

произошел дворцовый пере
ворот? И, может, мне не в 
Москву лететь, а садиться в 

поезд Екатеринбург - Ив
дель и"•'ехать в места, где 
уральцы, no крайней мере, 
да и другие знают что нахо

дится? Либо nроисходят бои 
местного знач~ния? Иначе 
кто позволил сегодня так об
ращаться с народными депу

татами?! .Я не думаю, что 

nункт ~· постановления, при
нятого nоспешно в прошед

шую субботу, уже так развя
зал руки главам админи

страций; не думаю, что за 
одну ночь они такой смело

сти набрались, тем более на
ши. Поэrому я бы хотел 
узнать, кто дал такую 

команц_у и почему можно так 

обраща"i-ься с народными де
путатами? Спасибо за вни
мание. 

(Окончание 
в следующем номере). 

Съезд народных депутатов 
Российской Федерации отме
чает, что сос·rояние законно

сти и правопорядка в России 
приняло кризисный харак
тер, Широкое расnростране
ние получили нарушения 

Конституции Российской qре
дерации и законов Россий
ской qредерации. прав, сво
бод и законных интересов 
личности. Надлежащим обра
зом не обеспечивается защи
та жизни и здоровья граж

дан, их чести, достоинства и 

собственности. Растет nре
ступность, nриобретающая 

качественно новые. организо

ванные и все более опасные 
формы. межрегиональный и 
международный характер. 
Увеличивается число пре
ступлений. совершаемых с 
применением оружия. Осо
бую тревогу вызывает со
стояние преступности несо

вершеннолетних и молодежи. 

Небывалый размах приобре
ла корруnция. Все это стало 
реально угрожать безопасно
сти государства. 

Основными причинами та
кого nоложения являются 

обостряющаяся социально
экономическая и nолитиче

ская обстановка, снижение 
жизненного уровня населе

ния, nадение общественной 
нравственности, nравовой ни
гилизм, охвативший общест
во и властные структуры, 

особенно на местах. 
Многие средства массовой 

информации. культивируя . 
жесrокость, насилие, вседоз

воленность. крайние формы 
индивидуализма, подрывают 

уважение к закону, В то же 
время на низком уровне на

ходится nравовое информи
рование населения. 

Правоохранительные орга
ны. в определенной стеnени 
дезориентированные О'l'сутст. 

вием четкой и последова
тельной уголовна-правовой 
политики. не справляются с 

нарастающим валом преступ

ности. ее наиболее опасными 
формами. допускают просче

ты в своей деятельности, 
крайне слабо используют 

действующее законодательст

во. имеющиеся средства и 

полномочия для того, чтобы 
нейтрализовать и переломить 

тенденцию роста престуnно

сти. обеспечить безусловное 
исполнение законов Россий

ской Федерации всеми долж
ностными лицами и гражда

нами. Не соответствуют со
временным требованиям кад
ровая и материально-техни

ческая обеспеченность пра
воохранительных органов, 

правовал и социальная за

щищенность их работников. 
На состоянии законности и 

борьбы с преступностью 0'1'

рицательно сказывается не

совершенство механи~ма 

реализации законов. контро

ля за их исполнением. 
Съезд народных депутатов 

Российской Федерации по
становляет: 

1. Рассматривать обеспече
ние законности. укреnление 

правопорядка. общественной 
безопасности и усиление 
борьбы с престуnностью как 
приоритетную общегосудар
ственную задачу. от решения 

которой во многом зависят 
стабилизация социально-nо
литической обстановки. судь
ба экономических реформ. 

2. Верховному Совету Рос
сийской qредерации в целях 
обеспечения надежной защи
ты прав, свобод и законных 
интересов граждан. своевре

менного реагирования на из

менения криминогенной об

становки и восnолнения про. 

белов правоного регулирова

ния в области борьбы с пре
ступностью безотлагательно 
рассматривать представляе

мые Президентом Российской 
Федерации nроекты законов 
по вопросам борьбы с орга
низованной престуnностью и 
корруnцией. 

3. Верховному Совету Рос
сийской Федерации в nервом 
полугодии 1993 года: 
разработать и nринять за

кон о разграничении комnе

тенции между Российской 
qредерацией и ее субъектами 
в сфере охраны прав, свобод 
и законных интересов граж

дан. обесnечения законности. 
правоnорядка и обществен
ной безоnасности; 
утвердить основы государ

ственной уголовна-правовой 
политики . неуклонно руко

водствоваться ими в дальней
tuей законодательной дея
тельности; 

в первоочередно.м nорядке 

устранить противоречия в 

действующем законодатель
стве. которые могут быть ис
пользованы в nротивоправ-

ных целях; 

завершить разработку и 
nринять законодательные ак

ты о государственной служ
бе. о Следственном комитете 
Российской Федерации, о 
борьбе с коррупцией, сnеку
ляцией, об оружии. о борьбе 
с организованной преступно
стью. бандитизмом и терро

ризмом. о контроле за рас

пространением наркотиков, 

об ответственности за лега

лизацию д'оходов от npecтyn. 

ной деятельности. о правовой 
защите работников nравоох

ранительных органов. судов 

и контролирующих ведомств, 

об обесnе'!ении безоnасности 
участников уголовного судо

производства. о правовой и 
социальной защите несовер
шеннолетних. о государствен

ной и таможенной границах. 
об ответственности за созда

ние незаконных вооружен

ных формирований и уча
стие в них. об ответственно
сти за блокирование транс
портных магистралей, а так-

же внести необходимые из
менения и дополнения в дей
ствующее уголовное. уголов

но-процессуальное и адми

нистративное законодатель

ство; 

установить ответственность 

за nубличные nризывы к на
рушению суверенитета и тер

риториальной целостности 
Российской qредерации; 
рассмотреть вопрос об уси

лении ответственности за не

законное изготовление, хра

нение, ношение. транспорти

ровку, продажу и приобрете

ние оружия. боеприпасов и 
взрывчатых веществ; 

разработать .механизм дей
ственного контроля за испол

неl'l:ием nринимаемых Вер
ховным Советом Российской 
Федерации законов и поста

новлений; 
рассмотреть вопрос о до

nолнении статьи 20 Закона 
Российской Федерации «0 
прокуратуре Российской qpe. 
дерации» nоложением. обя
зывающим Генерального 
nрокурара Российской Феде
рации осуществлять надзор 

за соответствием законам 

Российской Федерации поста
новлений Правительства Рос
сийской Федерации. имею
щих нормативно-правовой 
характер; 

рассмотреть воnрос о nрод

лении установленного лунк

том 2 постановления Верхов
ного Совета РСФСР «0 по
рядке введения в действие 
Закоriа РСФСР «0 милиции• 
0'1' 18 апреля 1991 года срока 
nередачи милицией в веде
ние других органов функций 
no nредупреждению детской 
безнадзорности и по органи

зации деятельности приемни
ков-распределителей для не
совершеннолетних; 
изучить практику nриме

нения законов Российской 
Федерации, устанавливаю

щих гарантии непри.косно

венвости отдельных катего
рий должностных лиц, и вне

сти на очередной Съезд на. 
родных депутатов Россий
сrюй Федерации соответст
вующие предложения; 

ввести nорядок проведения 

обязательной криминологи.. 

ческой эксnертизы проектов 

законов и иных решений 
высших органов государст

венной власти и управления 
Российской Федерации, име. 

юш,их важное социально

экономическое значение; 

создать государственньrй 
фонд борьбы с преступ

востью, в том числе за счет 

100 процентов имущества, 

конфисковаиного по приго
вору суда, 15 проц~ентов 

штрафов, взысканных по 
приговору суда, 1 nроцента 
отчислений доходов от про

дажи спиртных наnитков. 

4. Одобрить создание Меж. 
ведомственной комиссии Со
вета безопасности Российской 
Федерации как органа, ко
ординирующего разработку 

и реализацию федеральных 
программ, наnравленных на 

обесnечение nрав, свобод и 
личной безопасности граж. 

дан, борьбы с организован
вой преступностью и корруn. 

цией. 
Установить, что персоналъ

ный состав комиссии согла
совь~ается с Верховным Со. 
ветом Российской Федерации. 
Предложить постоянным ко
миссиям палат и комитет~м 

Верховного Совета Россий. 
екай Федерации оказывать 
содействие председателю и 
членам М~едомственной 
комиссии в их работе. 

5. Верховному Совету Рос
сийской Федерации и Прави
тельству Российской Федера. 
ции в nервом квартале 1993 
года решить вопрос о введе

нии системы оnлаты труда 

и льгот работникам органов 
nрокуратуры, ВНУтренних 

дел, федеральных органов 
государственной безопасно
сти, nодразделений наJЮго

вых расследований, Службы 

внешней разведки Россий
ской Федерации, таможенных 
органов, обесnечивающей 
высокий уровень их социаль.. 
ной защищенности. 

6. Предложить Президенту 
Российской Федерации до 1 
февраля 1993 года nредста
вить на рассмотрение Вер. 

ховного Совета Российской 
Федерации доклад об обес
nечении безопасности Рос. 
сийской Федерации и мерах 
по усилению борьбы с nре

стуnностью. 

7. Правительству Россий. 
ской Федерации: 
в первом полугодии 1993 

года nредставить Верховно

му Совету Российской Феде
рации проект Государствен. 

ной программы укрепления и 
развития nравоохранитель

ньrх органов на 1993- 1995 
годы с ее финансовым и .ма.. 
териально-техническим обес

nечением; 

провести nереговоры с npa. 
вительетвами государств -
участников Содружества Не
зависимых Государств и дру. 
гих заинтересованных госу

дарств о заключении догово

ров о взаимной правовой по. 
мощи; 

выстуnить с инициативой 

создания в рамках Содруже

ства Независимьrх Государств 
межгосударственного органа 

no координации борьбы с 

наиболее оnасными npecтyn. 
лениями; 

под~вить на основе 

экспертной оценки nредло
жения о присоединении Рос

сийской Федерации к Кон. 
венции Совета Европы об от
мьmании, поиске, изъятии и 

конфискации доходов от npe. 
ступной деятельности; 

удовлетворить nотребно-

сти ВНУтренних войск Мини-

6. ЧЕТВЕРГ, 
17 ДЕКАБРЯ roccпnciWI m3[111 

стерства ВНУтренних дел 

Российской Федерации в при.. 
зывн'ых ресурсах; 
в трехмесячный срок раз

работать и внести на рассмот
рение Верховного Совета 
РОС1::ийской Федерации про
ект закона о военной мили
ции в Вооруженных Силах 
Российской Федерации; 
обесnечить условия для 

эффективной работы в пра. 

воохранительных структу

рах организаций n0 социаль.. 
ной защите их работников; 
укрепить юридические 

службы в органах государст

венного управления всех 

уровней; 
организовать в целях вос

становления нарушенных ин

тересов государства перере

гистрацию негосударствен

ных хозяйственньrх струr<
тур, созданных с использо

ванием государственной соб
ственности. в ходе которой 
проверить источники и за

конность образования перво
начального капитала , эффек
тивность использования уч

редительных капиталов, при

надлежащих государствен

ным организациям. Прове
рить правомерность и обосно
ванность оценки объектов, 
nереданных в собственность 
или сданных в аренду ком

мерческим структурам до 

встуnления в силу Закона 
РСФСР «0 приватизации го
сударственньrх и муници

пальных предприятий в 
РСФСР»; 
рассмотреть вопрос о соз

дании единого централизо

ванного регистра и баниа 
данных о фую<ционирующих 
на территории Российской 
Федерации субъектах хозяй
ственной деятельности для 
обеспечения контроля за уп
латой налогов; 
пересмотреть в целях пре

сечевия незаконного вывоза 

ценностей, являющихся на
циональным достоянием Рос
сии. и иностранной валюты 
порядок выдачи служебных 
и дипломатических паспор

тов. а также nравила nрове

дения досмотра при пересе

чении гражданами государст

венной границы Российской 
Федерации. ограничив пере
чень не подлежащих досмот

ру лиц лишь должностными 

лицами. обладающими диn
ломатическим иммунитетом 

в соответствии с нормами 

международного nрава; 

разработать государствен
ную целевую программу 

«Совершенствование испра
вительно-трудовой системы и 
эффективная трудовая заня
тость осужденных». Обеспе
чить выполнение междуна

родных обязательств Рос
сийской Федерации об о(бра
щении с заключенными: в 

этих целях осуuцествить не

обходимую реконструкцию 
следственных изоляrоров и 

тюрем, nривести условия со

держания заключенных в C(}ot 

ответствие с международНЬJоо 

ми правоными актами; 

nодготовить предложения о 

создании фонда социальной 
реабилитации больных алко
голизмом и наркоманией; 
разработать комплекс мер 

по защите прав детей и nод
ростков. 

8. Рекомендовать высшим 
органам государственной вла
сти и уnравления республик 

в составе Российской Феде
рации, органам государствен

ной власти и управления ав
тономной области, авrоном
ных округо/3, краев, областей, 
городов Москвы и Санкт-Пе
тербурга и органам .местного 
самоуnравления: 

разработать региональные 
программы борьбы с nреступ
ностью; 

обеспечить все.мернуJО nод
держку, необходимое финан
сирование и материально

техническое снабжение ми
лиции общественной безоnас
ности (местной милиции); 

объединить усилия государ
ственных и общественных 
организаций , средств массо
вой информации в интересах 
целенаправленного осущест

вления профилактики право
нарушений. С учетом мест
ных условий рассмотреть 
возможности воестановленив 
и стимулирования деятель

ности различных обществен
ных формирований, содейст
вующих охране общественно
го порядка и содержащихся 

за счет бюджета соответст
вующего уровня или специ

альных фондов; 

создать фонды социальной 
помощи лицам. освобожден
ным из мест лишения сво

боды. 
9. Указать Генерал·ьному 

nрокурору Российской Феде
рации. министру безоnасно

сти Российской Федерации, 
министру внутренних дел 

Российской Федерации на 
nросчеты в работе подчинен
ных им органов, недостаточ

ный контроль за их деятель
ностью и обязать представить 
Верховному Совету Россий
ской Федерации до 1 февра
ля 1993 года комплекс согла
сованных мероприятий, на

nравленных на укрепление 

законности. обесnечение на
ступательности действий в 

борьбе с nреступностью. 
10. Верховному Совету Рос

сийской Федерации и Пра
вительству Российской Феде
рации доложить о ходе вы

nолнения настоящего Поста

новления на очередном Съез
де народных депутатов Рос
сийской Федерации. 

ПредседатеJIЬ 
Верховвоrо Совета 

Российской Федерации 
Р. И. ХАСБУЛАТОВ. 

Москва. Кремль. 
14 декабря 1992 года. 
х~ 4081-1 
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Курьер аарубежьи: па всех 1\tерп.rr,иапах--------

НовЫЙ премьер в фокусе винмания 
Радио •Свобода'' (США) 

Каковы nланы на будущее 
нового nремьер-министра 

Черномырдина? 
Уже nервый день no~ta3aл: 

мы имеем дело с сильной 
личностью, Теперь Виктор 

Черномырдин ни под кого 
не nодлаживается. Правда, 
несколько осторожничает и 

грешит обтекаемыми, но 
энергичными формулами. В 
какой-то стеnени это объяс. 
нимо: новый nремьер заявил, 
что выдвижение его канди. 

датуры Президентом было 
для него крайне неожидан
ным. Он еще не знает nре
делов собственной свободы. 
Сейчас ему ничего не остает. 

ся, как нажимать на основ

ной свой лозунг «Надо рабо. 
тать». 

Программа Черномырди-
на nри заявлениях о nри

вержениости реформам и 
даже их углублению отлич. 
на от гайдаровской. сНадо 
развивать тяжелую промыш

ленность:о - nолитический 
смысл этого лозунга nремь. 

еРа так же, как и слова об 
использовании разных форм 

собственности, давно нам 
знакомы. Они у Рыжкова, и 
у Павлова, и у Силаева ста· 
новились завесой, прикры
вающей торможение реаль. 
ных nреобразований. Хоро· 
шо еще, что Виктор Черно. 
мырдин не заrоворил, как 

когда-то на nервой своей 

пресс-конференции Вален. 
тин Павлов, о том, что глав
ное в экономике - это лю. 

ДИ, 

Виктор Черномырдин раз
вил свою новую мысль о том, 

что Россия не должна стать 
страной лавочников. И это 
также nротиворечит линии 

Гайдара на выращивание 
мелкого бизнеса и nриоритет 
nотребительского сектора. 

ссМонд" (Франция) 

В редакционной статье га. 
зета сМонд:о, замечая, что в 
России ныне сочетаются ос
новные недостатки двух си

стем - абсурдность комму. 

мистических nорядков и вс~ 

дозволенность бесконтроль. 
наго ультралиберализма, 

предостерегает от «стабили· 
зации» на условиях консер

ваторов, «Нет, однако, ника. 
ких nризнаков,- nодчерки· 

вает она,- что страна возв. 

ращается в застой. Хотя часть 
реформаторов собирается пе
реходить в опnозицию, другие 

считают, что более умерен· 
ному главе nравительства 

будет легче проводить nоли. 
. тический курс, остающийся 
реформаторским по своей су
ти. Съезду придется теnерь 
нести ответственность за 

свой выбор и быть готовым 
nринять на себя недовольст
во населения» . 

«ФанН)НWn тайме• 
(Веnнкобрнтання) 

Говоря о том, мк nовлил· 
ет смена главы российского 
nравительства на оказание 

Заnадом экономической по. 
мощи России, газета сФай
нэншл тайме• отмечает: сНа. 
значение Черномырдина бы
ло одинаково осторожно вое· 

nринято в международных 

финансавых и деловых кру. 
гах. Тем не менее nростал 
формула «есть Гайдар -
есть реформы, нет Гайдара
нет реформ• уже никем не 
nринимается». 

Эфир-~ай~жест
ИТАР- ТАСС. 

КОММЕНТАРИй ..--СООБЩАЮТ НАШИ КОРРЕСПОНДЕНТЫ---. 

С корабnя 
на бая 
Н визиту Президента Росени в Китай 

Это уже вторая подряд nоездка Бориса Ел~цина в Азию 
за nоследние 30 дней, что nоказатела.но, н nервый «выезд в 
свет» nосле того, кок но довшнй теч~ «Корабл~» его реформ 

nоднялся новый старnом. Словом, с корабля на бал ... 
Вnрочем, про «бал» сказано слишком с11льно. Поскольку н 

настроение у Президента, надо nолаготь, не совсем nразд
Н11чное nосле Съезда, да н дел в Пекине будет достаточно. 
Ведь в багаже у Б. Ельцина тяжеленный «nакет» документов, 
которые nредстоит обсудит~ н nодnисать с соседями . 
Речь в первую очеред~о идет о договоре, регуn11рующем 

основы двусторонних отношений н nараф11рованном в нояб

ре м11ннстрамн иностранных дел . Этот nолитический документ 
должен заменит~ договор между бывшнм СССР и КНР. Да
лее можно б~оrло б~оr назваn целый ряд соглашеннн : о куль
турном н научном сотрудничестве, в области исследования н 
исnользования космического пространства, в области туриз

ма, о наnравлении российских сnециалистов на к11танск11е пред
nриятия н в органнзоции, о вз&нмных nоездках и nроч. 

Можно ож11дат~о также, что визит даст серьезный нмnуn~с 
намерениям Росени (ее центра н окраин) nеревестн в прак
тнческую nлоскость идею nодключения к нашим взанмодей

ствюrм с великим соседом бывших советских средне&зиат
скнх ресnублик- Казахстана, Таджикистана, Кырга.rзстана. 
Цель - объединит~ усилия в развнтнн 3кономического сотруд
ничества, решить существующие проблем~r. 

Что касается росснйско-китайской границы, то там уже с 
одобрения Москв~r ведутся работы no открытию проnускных 
nунктов в рамк&х нашей, т&к сказать, кприбрежной торгов
ЛJ-1)). 

Побывавший в Москве в конце ноября министр иноетрон
ных дел КНР Цян~ Цичэн~ заявил, что Китай и Росеня «обре
тают отношен1111, которые ждет блест11щее будущее». Аванс 
nриятный во асех отношениях, И основываете" он не на пу
стом месте. 

Ну, во-nервых, слова Богу, в случае с Пекином у Москвы 
хватило здравого смысла сказа-т~ соседу о том, что расхож

дения в области идеологи11 не должны мешат~о разв11т11ю на
ших связей, что, естественно, китайцы оценили. А во-вторых, 
что, собственно, нам делнтьr 

В оt'енх странах идут реформьr. Китайцы строят соцнаn11зм 
с «человеческим лицом», умело заимствуя опыт Заnада. Мы 
тоже в очередной раз начали что-то строить, nравда, nока 
с «лицами» до конца не оnределнлись. Но главное в другом. 

Взанмодополliяемост~о экономик обеих стран, гигантские рын
ки н огромный nроизводственный nотенци11л соседей, как счи
тают эконом11сты, очевидны. Добав~оте к 3тому стремление к 
развнт11ю сотрудничества н ..• 
Впрочем, вот лишь одна цифра. За девятъ месяце• уходя

щего года объем росс11йско-кнтайской торговли состав11л 
столько же, сколько за весь 91 -й год (больше 4 миллиардов 
долларов) и nревыснл тот, какой в свое время имел с Под
небеснон весь СССР. Еще один момент. Помн11те, незадолго 
nеред тем как Советский Союз tсnочнл в бозе», его руковод
ство торжественно заявило о готовности создааат~ на сво11х 

необъ11тных простерах свободные эконом11ческне зоны1 Это 
было открытой демонстрациен блнжаншнм сосед11м намере
ния с их nомощью н,е только «nоддержать штаны» у некото

рой части населени11, но н nостеnенно nриобщиться к циви
лизованному рынку. Однако хорошая идея, как, вnрочем, и 
многие другие, осталас~ nок'а на бумаге. 
Ну nочему, если мьr все сегодня- от nрезидента до буфет

'IИЦЫ Клавы -играючи пронзносим: сnикер, ваучер, м11гкое 
рейтингсвое голосование н т. д. (спасибо Заnаду), не можем 
nоучиться у того же Китов нлн nросто nоnросит~ nомоч~ со
:~дат~ хоть одну действующую свободную 3кономическую зо
ну, к примеру1 Ведь китайцы в этом основател~но nоднато
рели. 

Это, так сказат~о, •экономическая сторона медали». Что ка
сается втором стороны, nолитической, раз уж мы отбросили 
идеологию, то и здесь нам карты в руки, 

Между Москвой и П~кнном нет по сути сколь-ннбудr. серь
езных nротнворечий 11а междунородной арене, За примера· 

мн далеко ходит1о не будем. Оба- и к&мбоджнйск/111 nробле
ма, н корейский воnрос - недалеко от наших границ, и в обо
их случаJiх мы сотрудничаем, поскольку напрямую заинтере

сован~оr в урегуnироааннн конфл11ктн~оrх ситуаций. 

... «Окно• в Азию, nусть небольшое, Москва, к11жется, не
давно наконец nрорубнла. Через Южную Корею. Оно, вне 
всяк11х сомненин, станет гораздо больше nосле виз11та Бор11са 
Елr.цин11 в Поднебесную. Ну а если такими темnами дело nой
дет н дальше, глядиш~, в од11н прекрасный ден~ к своим 

3з 11атскнм соседям мы н&чнем ход11т~ не через окно, а к&к 

и все - через двери. 

Ceprelt ТНХОМНРОВ. 

ПАРАЛАЕЛИ 

Приватизация-дело тонкое 
Исnания, вынужденная 

трижды девальвировать свою 

валюту в течение трех меся

цев, отказалась от nлана 

nриватизации ряда государ

ственных корnораций. 

В nервую очередь это кос
нулось крупнейшего нефте
химического конгломерата 

сРепсол• , двумя третями ак
ций которого владеет госу
дарство. Намечавшаяся ра

нее на октябрь-ноябрь nро
дажа частным лицам более 
15 nроцентов акций компа
нии отложена «до лучших 

времен когда-нибудь в 1993 
году». И зто не случайно. 
Девальвация песеты nриве
ла к резкому росту расходов 

на сырую нефть. импорт ко

торой обесnечивает 75 nро
центов nотребностей «Реnса
па». Кроме того, курс_ акций 
на Мадридской бирже упал 
ниже, чем в «черном октяб
ре• 1987 года. А ведь именно 
акции «Реnсола» - важней
ший объект .торговли в Мад
риде, и они формируют об
щую динамику биржевых ин
дексов. В этих условиях 
крупный выброс принадле
жащих государству акций на 
биржу был бы явно несвоев
ремен. 

В аналогичной ситуации 

оказался и основной nроиз
водитель табачных изделий 
и пищевых nродуктов Испа
нии - концерн «Табакале
ра». В сентябре должна была 
начаться продажа в частные 

руки 10 nроцентов акций из 
52, принадлежащих · госу
дарству. И не где-нибудь. а 

на Нью-йоркской фондовой 
бирже. Однако теперь это 
событие nеренесено по мень
шей мере на полгода. 
Этот nример наглядно де

монстрирует подход к nрива

тизации, характерный для 
большинства зарубежных 

стран. Продажа в частные 
руки государственных ком

паний требует большой и 
тщательной подготовитель
ной работы. 
Зачаtтую nриватизации 

предшеству!О'I' меры по са

нации nредприятия, рациона

лизации его активов и улуч

шению менеджмента. Эти ме
ры способны сделать госу
дарственную компанию бо
лее привлекательной для ин
весторов, повышают ее ры

ночную стоимость. 

Иногда планы приватиза
ции круnных государствен

ных корпораций рассчита
ны на несколько лет. 

Ольга МИЛОБА 

Юрий СТРОГАНОВ из Вильпюса: Валерий КУКЛИН 
из Биш~еека: 

Ушли б на зи.мние квартиры Вперели 
всеrо cur 107-л мотастрелковая ди

визия, почти 40 лет дислоци
ровавшалел в Вильнюсе и 
страшно раздражавшая ли

товских · nолитиков, расфор
мирована, преобразавана в 
бригаду и «nереселена• nод 
Москву. Мне nришлось не 
раз беседовать с ее офицера
ми, и никrо не высказывал 

радости по nоводу nереезда, 

хотя и отмечали: их вариант 

далеко не худший. Тем не 
менее многим nришлось ос

тавить nриличные кварти

ры и перебраться с семья
ми в общежития. Персnектив 
с получением собственных 
квартир на новом месте ма

ловаТо. 

По словам уnолномоченно
го правительства Литвы по 

воnросам вывода российских 

войск Стасиса Rнезиса, сво
евременно уходят части су

хопутных и воздушно-де

сантных войск, nротивовоз
душной обороны. Предnола
гается, что еще в нынешнем 

году на'Jнется вывод полка 

российской 3-й дивизии бе
реговой охраны из Клайnе
ды. С ней у литовских вла
стей уже были проблемы. 
Офицеры заявляли, что ни
куда не уйдут, если не будет 
социальных гарантий на но
вом месте службы. 

Ариф УСЕйНОВ из Баху: 

По мнению С. Rнезиса, не 
хотят вовремя уходить воен
ные моряки. Передислокация 
для военно-морских сил зна

чительно сложнее, ведь у 

них - корабли, базы, масса 
оборудования, не говоря уже 
о том, что и для военнь'fх мо-
ряков нужно жилье. ' · 

Об этом, кстати, шла речь 
во время визита в Литву 

командующего российским 
Балтийским флотом адмира
ла Владимира Егорова. Пре
мьер-министр республики 

Брониеловас Лубис во время 
встречи с адмиралом отме

тил, что установки прави

тельства Литвы по nоводу 

вывода российских войск ос
таются неизменными: оно 

будет добиваться выполне
ния подписанных ранее со

глашений, в соответствии с 
которыми вывод должен бьrгь 

завершен в будущем году. 

Тем временем местная ас
социация «Сельма• обязалась 
nостроить в Калининграде 
целый жилой микрорайон 
для российских военнослу
жащих. Средства -от про
дажи некоторых кораблей и 

другого военного имущества. 

Адмирал побывал в Каунасе 
на заводе сборного домо
строения. 

На сессии Верховного Со. 
вета Республики Кыргызстан 
обсуждены и внесены nо
nравки к конституции стра. 

ны. Закончилась nочти годо
вал борьба nартий и общест
венных движений, nытав. 
ШИХСЛ nереКроИ'I'Ь Предло

ЖеННЫЙ nрезидентом А. Ака. 
евьrм вариант nроекта кон

ституции. ' 

Может быть, на фоне 
страстей, всnыхнувших на 
российском съезде, пробле. 
мы кыргьrзстанские выгля

дят издалека не столь остро, 

но по сути это не так. Зако

натворческая деятельность 

здесь ведется целенаnравлен. 

но, в сложной борьбе и, не 
nобоюсь отnустить комnли
мент в адрес верхов, весьма 

мудро . Еrце летом специали. 
сты из Международного ва
лютного фонда обратили вни. 
мание на то, что Киргизия 
является no~ta единственной 

из бывших союзных ресnуб
лик, где nрактически готов 

весь nакет законов, необхо. 

димый для широкомасштаб
ной приватизации и nерехо
да страны к рыночным от

ношениям. 

Манатное пространство · теснит рублевое 
В ближайшее время нацио

lальная валюта - манат -
заменит в Азербайджане 

рубль. Официальные заявле
ния на этот счет, сделанные 
руководителям·и ресnубли

канских банновских и фи
нансовых органов, сопровож

даются настоятельным сове

том хранить деньги в Сбер

банке. Вкладчики при обмене 

Позвоnьте 
' 
уточнить 

12 декабря «Российская 
газета» опубли.ковала про
должение статьи «Синдром 

«Шведского комсомольца», в 
которой идет речь о развер
нувшейся в Швеции камnа
нии вокруг т. н. снарушений 

шведских территориальных 

вод российскими субмари
нами». Ее авторы в. Кочеров 
и А. Мозговой упреюнули 
российский МИД в том, что 
с «его стороны не последо· 

вало никаких демаршей и 
в Москве словно не заметили 
оскорбительных высказы
ваний Бильдта и подстрека
тельоких высказываний 
ГустафссО!На,.. 

Все зто, уважаемые кол
леги, не соответствует дейст
вительности. МИД России 
постоянно держит в поле 

зрения эту nроблему. Еще 
29 сентября директор Де-
nартамента информации 

и печати МИД России 
С. Ястржембский сделал 
в этой связи специальное 
заявление. В нем он в 

самой нелицеприятной 
форме отреагировал на 
недружественные высказы

вани.я шведской стороны, в 
том числе и по nоводу лич

ного участия nремьер-ми

нистра Швеции в этой анти
российской I<ампании. 

Вячеслав ЕЛАГИН, 
МИД России. 

Нто прорвал блокаду 

Югославии 
Бывший чемпион мира по 

шахматаТ'f Бобби Фишер 
официально обвинен во втор. 

ник в нарушении экономи· 

ческих санкций, введенных 
nротив Югославии. 
Фишеру вменяется в вину 

nроведение на югославской 
территории матча с Борисом 
Сnасским. Министерство фи
нансов США nредупредило 
американского шахматиста о 

том, что такал встреча будет 
расценена как нарушение 

закона со всеми вытекающи. 

ми из этого последствиями. 

Но, выступив 1 сентября на 
предматчевой пресс-конФе
ренции, Фишер демонстра. 

тивно плюнул на письмо. со

державшее это nредупрежде-

ни е. 

(ИТАР-ТАСС) 

nолучат оnределенные льго
ты. 

Обещано nересмотреть заро
nлату рабочим и служащим 
учреждений и организаций. 
Ориентировочно-вдвое. Воз
растут nенсии и студенческие 
стипендии. Но для стабили

зации ситуации этого уже 

мало. Не случайно профсою
зы забили тревогу, nреду-

nреждая о nоследствиях -
массовом обнищании населе
ния. 

Эксnерты предполагают , 
что до nолного перевода рас

четов на манаты удастся «от
жать» у покуnателя всю руб

левую наличность . По край

ней мере большую ее часть
в пользу в основном частно

го сектора. 

Вчер- а,~~~~~,. 

сеrодн•. завтра 

Сообщают службы новостей 

МИНИРУЕТСЯ А6ХАЗО
РОССИйСКАЯ ГРАНИЦА 
ОТДЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ АДМИНИСТРАТИВНОй 

ГРАНИЦЫ МЕЖДУ РОССИЕЙ И АБХАЗИЕй ЗАМИ
НИРОВАНЫ, ПОДТВЕРДИЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ . ПРА
ВИТЕЛЬСТВА АБХАЗИИ НОДАР ХАШБА. 
Он сообщил, что это сделано иа опасения провикво

вения в Абхазию- · солдат rрузивских войск и отрядов 
•Мхедриовиа, отступивших в ходе октябрьских боев за 
реку Псоу. .... 
ПОСЛЕ СОМАЛИ- 6АЛКАНЫ1 
АДМИНИСТРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА США ДЖОРДЖА 

БУША, ВОЗМОЖНО, ПРЕДПРИМЕТ ВОЕННУЮ ИН
ТЕРВЕНЦИЮ В БОСПИЮ И ГЕРЦЕГОВИНУ ДО СВО
ЕГО УХОДА В ОТСТАВКУ В НАЧАЛЕ БУДУЩЕГО 
ГОДА, СООБЩИЛА АМЕРИКАНСКАЯ ТЕЛЕКОМПА
НИЯ Эй-ВИ-СИ, ССЫЛАJIСЬ НА ВЕНАЗВАННЫЕ 
ИСТОЧНИКИ В АДМИНИСТРАЦИИ. 
«По словам американских должностных JIИЦ, прези

дент пришел к выводУ о том, что положевке в Босвин 
иастоJiько ужасно, а возможность втаrиваниа в конф
ликт других стран столь реальна, что Соединевные 

Штаты не моrут позволить себе ждать вступления Вил
ла Клинтона в должност• президента•,- сообщила те
лекомпанин. .... 
КОНФЛИКТЫ МОЖНО РЕШАТЬ МИРНО 
ПРИНJIТИЕМ ДОКУМЕНТА «РЕЗЮМЕ ВЫВОДОВ» 

ВЧЕРА В СТОНГОДЬМЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ СЕССИЯ СО
ВЕТА СОВЕIЦАНИ3,ПО БЕЗОПАСНОСТИ И СОТРУД
НИЧЕСТВУ В EBP61IE (СБСЕ). 

Уча.стники сессии выраз11ли решимость предnринять 
все действия ~ля восставовлевин мира в бывшей Юrо
славии. Принято решевне о направлении миссии СБСЕ 
в Эстонию для содействия стабильности и диалоrу 
междУ эстовско- к русскоязычными общинами, Обсу

див конфликты, возникшие в районе СБСЕ, в том чис
ле и в бывшем Советском Союзе, участники сессии под
черкнули необходимость их разрешениа мирвыми 
средствами. ... 
ГОЛЛАНДЦЫ СЧИТАЮТ, МААСТРИХТ 
ПОВТОРИТ СУ ДЬ6У НАТО 
ПЕРВАЯ ПАЛАТА ГЕНЕРАJJЬНЫХ ШТАТОВ (ПАР

ЛАМЕНТА) НИДЕрЛАНДОВ РАТИФИЦИРОВАЛА 
ВЧЕРА БОЛЬШИНСТВОМ ГОЛОСОВ МААСТРИХТ
СКИЕ СОГЛАШЕНИЯ, ПРЕДУСМАТРИВАЮЩИЕ СО
ЗДАНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО И ВАЛЮТНО-ЭКОНОМИ~ 
ЧЕСКОГО СОЮЗОВ СТРАН-ЧЛЕНОВ ЕС. 
Противвики соглашений выдвигали тезис о потере 

национальноrо суверенитета. Однако, как отметил 

премьер-министр Нидерландов Р. Любберс, подобные 
опасения высказывалксь при вступлении страны в 

НА то. Тем не мене!f, по ero CJI'Ollaм, Нидерланды со
знательно пошли на ~то, и на деле все обернулось кфан· 
та.стическим успехом». 

(ИТАР-ТАСС). 

РекJtама-------------
3 декабря 1992 r. зареmстрировано акционерное общество открытого тИпа 

"Уральский завод тяжелоrо машиностроения" : ; 
(АО "УР АЛМАШ") 

Рабоча11 комисси11 по приватнзации Уралмашзавода объявляет о проведении 
закрытой подnиски на льготные акции общества по nервому варианту льгот. 
Номинальная стоимость акции - 1000 рублей. 
Общее количество льrоrnых акций - 180000 urryJt. 
Право на nриобретение льготных акций имекrr: 
• работники, Д!IЯ которых Ура.лмашзавод является основным местом работuj 
- лица, имеюшие право в со(ЛВетствии с законодательством Российском 
Федерации вернугься на прежнее место работы на Уралмашзаводе; 
- пенсиоиеры, вышедшие на nеисию с Ура.лмаmзавода; 
- бывшие рабО'Пtикн Уралмашзавода, выработавшие 11а заводе трудовой 
стаж не менее дec.IIТR лет Д!IЯ мужчин, семи лет и шecrn месяцев Д!IЯ 

женщин и уволенные по собственному желанию, в nорядхе nеревода, по 
сокращению штатов или численности; 

- лица. уволенные с Уралмашзавода по сокращению численносrn 
рабоntиков с 1 и11варя 1992 r. и зарегистрироваtшые в качестве 
безработных. 
Срок nодачи заявок - 7 дней со дня опубликования об'ЬявлениR. 
Обращатьtя по адресу: 620012, z. Екатеринбург, площадь Первой пятилетки, УрtШfаш1авод 

Телефшtы: (3432) 37-43-07, 37-43-10, 37-43-05, 37-29-25 
Телефакс (3432) 37-46-63. Телетайп 221170 ПРЕСС 

llt/81Y!I8JJ1ill СПЕШИТЕJ 
У НАС С.АМЫЕ НИЗКИЕ ~bl В ~КТ-ПЕТЕРБУРГЕ! 

предnаrает в wироком ассортименте: Адрес: Санкт·ПетербУf!:, nроел. Швериа, 14 
• телевизоры • часы 
•ХОЛОДИЛЬНИКИ • nлаСТИН/СИ 

(ст. метро ·nл. Мухесш· , Пионерсш·, трамвам40, 551 
Мы работаем БЕЗ ВЫХОДНЫХ с 10 до 19 час . (об~д с 14 /IIJ 15 час. l 

Телефонw: (812} 552·95·13, 550·44·84 •стиральные машины •канцтовары 

и друrую бытовую технику отечественного производства Фаrс 552 ~5-21 

Организация реализует 
со склада в Москве 

МАШИНЫ д,nя 
СЧЕТА БАНКНОТ 

импортного 

производства 

Цена ЗЗО.ООО рублей 

Телефоны: (095) 
250-92·34 (круглосуточно) 
387-53· 73 (nосле 19 час .) 

• IПIO 
''Монта:кавrоШ'I'IШl" 

и его уnравления: 

Волгогрощате, Воронежское, 
Л11nецкое, Московское, 

НижеrороАское, Ту пьское, 
Че6оксарское 11 эавоА 
"Монтажаатома тика" 
nрео6ра3оuны • 

акционерное общество . 
Пp11rnawaeм бывших 

работинков объед1-1н"ния , 
име10Щ11Х в соответствии 

с законом nраво на 

nрмобрет"'lме акций. 

После 1 ин вари 1993 г . 
nретензии принимsтьсQ 

не будут. 

203~45-07. .. 

.ОрrnнзацU. 
прсдлаrаеr · 
uuo",пopoшnюi 

Организация осущест
вляет постоянные 

крупио- и мелхоопто

вые продажи какао
порошка за рубли. 
Происхождеиие Ма
лайзия или Нигерия, 
упаховха в много

слойных бумажных 
мешках по 25 ta в 
каждом. 
Организация заключа
ет договоры ua пе
риодичные и постоян
ные поставки какао

порошка. 

Поставки 
со склада в 

Москве. 

Контактные телефоны: 
(095) 946·06·17, 
946·52·56 (факс) 

Совместное 
Российско-американское 

nредприятие 

"Медрекс Инструменте" 
продолжает 
нормально 

функционировать, 
а сообщение о его 

ликвидации 
является 

н едастоверным 

(не по внне 
редакции). 

Организация 
реализует со 

склада: 

•полиэтилен Н/Д 277-73 
н В/Д 15803-20 

•СПИЧКИ 

• новый "Москвич"-2141 
Телефон в nензе 

66-82-80 

Акционерное общество фирма 

предлагает автомобили на консигнаuионном складе 
в Москве 

Орrажзуем 7 -дневные целевые туристические туры 
в Голландию - Бельгию 

для nокуnки "second-hand" автомобилей 

Контактньiе теЛефоны: 244-91-78, 
244-91-79, 448-17-48 

Продаем шкурки норки в ас
сортименте. Тел. в Холмске 2-
21- 82. Те{!. в Южно-Сахаnинс
ке (4240} 29- 82/-95. Адрес: 
694620. )(оnмск, а я 2. 

Принимаем на обслуживание. 
меняем на акции по договорам 

с АКИБ Менатеn. "НТЦ Гермес и 
к- и др .. продаем. покуnаем ва
учеры. Вqзможен выезд на дом. 
Тел. (095) 979- 93- 20. 

Продаются: каnрон -"жатка 
широкой цветовой гаммы. син
теnон, кимонодля (jорьбы. IВМ
сов м е стимые ко м пьютеры 

МСО517 (аналог РС/ХТ). При
нимаются заявки на 1993 год. 
Купим шв. маш. 237 1<1.). 1 ~ 7330. 1 

Москва. а/я710.Тел.(095) !43-
33-8~ ' 

.~, ,"., ... ,., Фирма nредлагаетоформление 
виз в Европу в максимально 
короткие сроки . Принимает за
казы на nоставку автомобилей 
б/у из Европы с получением их 
в Польше. П редлагает поста вку 
дешевых с игарет и виски из 

Швейцарии и Франции. Тел. 
(095) 367- 97- 39. 

Организация продает автокр~
ны ··ивановец",экскаваторы ЭО-
3323, т_раюор К-701 . автiе
зин 165x l3. автогрейде 3-
181' Тел. в г. Я рославле: fo 2) 
32- 09- 25.32- 08- 15. 
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·Внфор.пационная панорам.а 

Вчера, ceroднfl, 
ДЕНЬ ГИМНАЗИИ 

НОВЫй ПРАЗДНИК, АДРЕСОВАННЫй ЮНОШЕСТ
ВУ,- ДЕНЬ ГИМНАЗИИ ПРОБЕДЕН В УЛЬЯНОВСКЕ. 

завтра 

сБаса•-это красиво 

Несколько лет назад ро
дившийся из ничего, чуть ли 
не из nены морской, на бе
регу Геленджикской бух
ты. театр «Торикос• (так 
древние греки называли это 

место), больше всего nора

жал неожиданной для но
вичков художественной со
стоятельностью. И бьто чему 
удивиться: сверхблагоnо
лучный актер Анатолий 

Поводом дли торжеств послужил исторический факт: 
в эти дни 1809 года в городе на Волге открылась сим
бирскаи мужская классическая гимназия. Вместе с во
спитанниками ульивовекой школы-гимназии самое жи
вое участие в программе праздника приняли папы и 

мамы новых гимназистов, их дедушки и бабушки, а 
также историки, краеведы, артисты самодеятельных и 

профессновальных коллективов. 

~ 

КИНОФЕСТИВАЛЬ В ГОРОДЕ НА НЕВЕ 

КИПЕМАТОГР АФИСТАМ ВСЕХ КОНТИНЕНТОВ 
ОКАЖЕТ ГОСТЕПРИИМСТВО ТРЕТИй МЕЖДУНА
РОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ НЕИГРОБОГО КИНО ПОД ДЕ
ВИЗОМ «ПОСЛАНИЕ К ЧЕЛОВЕКУ•. 
Он пройдет на невских берегах в первую неделю фев

раля, во уже сейчас отборочная комиссия просмотрела 
около .трехсот картин из почти сорока стран. По пред
варительным оценкам, конкурсная программа обещает 
быть чреэвычайпо сильной, а победителя ждет гран-при 
«Золотой кентавр• и три тысячи долларов. ... 
С АВОСЬКОй И ВАУЧЕРОМ 
В МАГАЗИНАХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ВЕТЕРА

НАМ ПРЕДЛАГАЮТ ЗА ПРОМЬПIIЛЕННЫЕ И ПРО
ДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ РАСИЛА ЧИВАТЬСЛ 
ВАУЧЕРАМИ. 
Их стоимость оценивается работпиками магазинов в ... 

четыре тысячи рублей. 
«Росснйска• rаэета"- НТАР- ТАСС. 

В Москве, на Сретенке, 3 
открылась •выставка-nрода
жа изделий народных nро
мыслов фирмы «Баса•. На 
древнерусском это означает 

наряд, украшение, красота. 

Основа фирмы - учебный 
центр, который занИмается 
возрождением наоодных ре

месел. 

Генеральный директор Ири
на Михайлова, nохожая на 
голлинудскую кинозвезду, до 

бесnамятства увлечена своим 

делом: 

- Все начинали с наnря

гом. Начальным каnиталом 
были заработанные мною 
деньги. В nервое время рабо

тала без выход~Iх. Люди, 
которые nриходят к нам, по

лучают материал для рабо

ты. А его нужно на что-то 
покуnать. У нас nочти все 
неnрофессионалы. Но nосмот
рите, какие великолеnные ра

боты! 
И действительно, nодолгу 

можно любоваться искусст
венными орхидеями В. Ники

тиной. А салфетки с выши
тыми фруктами Н. Лебедевой 
хочется сразу куnить. 

Валентива ЧЕРНЕГА. 

Слюсаренко, известный в 
театрах Новосибирска, 
Ставроnоля, Краснодара, 
«совращает• группу товари

щей, тоже весьма устроен
ных актеров, ·и они nереез

жают в его родные края и 

создают на ровном месте 

театрик. 

Причем открывался он 
не абы чем - серьезными 
работами: Джон Синг «Источ
ник святых•, «Драмати
ческие вариации• no 
Достоевскому, сМедел• 
Л. Разумовской. 
Не буду оnисывать. как 

трупnа из десяти человек 

вдохновенно обустраивала 
один из арендованных nод

валов,- от nодобных сенти
ментальных оnисаний тоска 
берет, хотя зто и чистая 
nравда. Замечу другое: на 
nримере «Торикоса• тор
жествует совершенно идеа

листическая концеnция 

мира - рождение материи 

из духа. 

Колье и броши от ПТУ 
Восnоминание дает мне 

раэбеr к сnектаклю «Тори
коса• по nьесе Лорки «ЛЮ
бовь дона Перлимnл~на:о. Во 
всяком случае мне не nри

дется объяснять в сущности 
необъяснимый nервотолчок, 
из которого вырос театраль

ный мир этого сочинения. У 

В московском художествен
ном профессномальном учили
ще Nt 193 nроходит не совсем 
обычная выставка работ уча

щихся. Дело в том , что еще в 
nрошлом году ПТУ выnускало 
станочников широкого nрофи
nя, наладчиков н столяров, с 

нынешнего же его выnускинка

ми будут сnециалисты по на
родным nромыслам. 

Директор училища 6 . Всево
лодов за норотний срои сумел 
переnрофилировать ПТУ. Н сде
лал это весьма усnеш но. Об 
этом говорит nрекрасная вы-

Курс рубnя •.• 
Централ.,ный бани Российской Федерации 

16 декабря 1992 г. установлены следующие 
ных валют н р~блю Российской Федерации: 
1 австралнйснии доллар 
1 австрийский шиллинг 
1 английский фунт стерлннгоа 
1 О бельгийских франков 
1 немецкая марка 
1 голландский гульден 
1 датская крона 
100 итальянских nир 
1 нанадский доллар 
,1 норвежская крона 
1 доллар США 

t dtннifя'н,d\~!<~!' марна 
1 фрамцуэсний фрчмк 
1 ШВеJ3СНаЯ НрОМа 
1 швемцарсний франк 
10 яnонских иен 
1 экю 
1 О исnансннх nесет 
10 греческих драхм 
1 ирландский фунт 
1 исла ндская нрона 
1 нувейтсний динар 
1 О ливанених фунтов 
10 nортугальских эснудо 
1 симгаnурсний доллар 
10 турецких лир 
1 доллар США по расчетам с Инднеil 
• 1992 году 

ХОККЕЙ 

сообщает, что с 
курсы иностран· 

287 руб. 00 коn. 
37 руб. 90 коn . 

652 руб. 71 коn. 
128 руб. 20 ноn . 
265 руб. 70 ноn . 
236 руб . 29 коn 
68 руб. 98 ноn . 
29 руб. 99 ноn . 

328 руб . 05 коn . 
61 руб. 69 ноn . 

418 руб . 00 коn . 
82 руб. 21 коn . 
77 руб. 97 коn . 
61 руб. 52 ноn . 

295 руб. 82 коп. 
33 руб. 76 ноп . 

521 руб. 25 коn 
37 руб. 35 ноп . 
20 руб. 11 коn. 

698 руб. 06 коп. 
6 руб. 69 коn . 

1395 руб. 71 коп. 
2 руб. 25 коn. 

29 руб. 81 ноn. 
255 руб. 08 ноn. 

о руб. 50 коп. 

418 руб. 00 ноn . 

ставна, на которой представле
ны изделия нз nолудрагоцен

ных камней, тоннне эмали и 
nановыв минматюрьt, Даже не 
верится, что вся эта красота

дело рун ребят, проучнвшнхся 
всего год. Усыnанные камнями 
ноnье, брошн, изготовленные 
по моделям Алмэзноrо фонда . 
нэnщные серьrн н отшлифован
ные камни моrут вnолне со

nерничать с · nроизведениями 
оnытных ю~елнров. Всеобщее 
вним~ние nривnекает миниа

тюnная лира, слvжащ;;~я рамой 
для эмал<>вого nортрета Анны 
Ахматовой . 

Эксnонаты выставки (один нз 
ннх вы видите на смимне) . ко
неч но, не nродаются . но серьrи 

н иольца, которые ребnта де
лают во время учебы, с удо
вольстRием берет для реализ;о 
uчи МП «Геаi)ИТ,. - гnавн,~rй 
nостаqшин к.r~ мней .nля учили
ша . А учащммся выnлач>1вают 
nononинy стоим~~тн нз~~лия . 

За м~сяц в сре~ НРМ «набегает• 
10- 15 ТЫ~RЧ рублей . что лиш
ний раз vбежлает ребят в nр~ 
Рч лt.ностн сделанного нмн вы

бора , 
Марина ТУМАРИН '-'А . 

Фото Кирилла СПЕРАНСКОГО. 

производит 

перевод денежных 

средств из 

России на Украину 
с коэффициентом 

1,45. 
Телефоны: (095) 

335-07-88, 335-71-11 
Факс (095) 330-78-88 

••• и дonnapa 
Курсы иностранных валют н доллару США 16 декабря 

немецкая марна 

1992 г. 
1.5600 
1.5708 
,1 ;М1}...7 
123!70 
5 .З305 
1.7547 

фунт стерлингов•) 
швейцарский франк 
яnонская нена 

французонмй франн 
голnамдсннй гульден 
ит~л.ьянсная лира 

экю•)' 
бельгийсниli франн 
нсnансная nесета 

австрийсний шиnлинr 
греческая драхма 

намадснмй доллар 
австралийский до11лар•) 
датская крона 

фИМЛI\НДСКаЯ l\llapHa 
морвежемая нрона 

шведемая крона 

индийская pynюt 

1410.00 
1.2552 
32.11 о 
111 .23 

10.9790 
206.45 
1.2780 
0.6894 
6.0000 
5.0670 
6.7100 
6.7323 

28.67 

(no данным ваnютно-финансовоli службы агентства •Рейтер•). 

") Курсы данных валют к доллару США традиционно дают

ся в носвенной котировке, т. е. указывается количество дол

nаров США эа еднмицу валюты. 

УПРАВЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОПЕРАЦНR Ц6Р. 

НАШИ ДЕВУШКИ СВЕЛИ С УМА ШВЕИЦАРЦЕВ 
Сегодня на международ

ном хоккейном турнире на 
nриз газеты «Известия ~ в 
обеих nодгрупnах состпятся 
матчи второго тура. А во втор

ник вечером nервая сборная 
России играла с командой 
Швейцарии. 

Встрече предшествовала 
красочная церемония откры

тия. Среди nрочих номеров 
nрограммы был и такой: де

вушки nриятной, надо ска_ 

зать, наружности на коньках 

вычерчивали на льду замыс

ловатые фигурки и Пf'И 
этом еще ухитрялись выпол

нять весьма нелегкие уnраж

нения с обручем. Швейцар. 
ские хоккеисты, мне nоказа. 

лось, в начале матча находи

лись nод большим впечатле
нием от увиленнnго. Во вся

ком случае уже на 41-Й секун
де россияне открыли счет. 

Такое бурное начало на 
гостей никак не nодействова. 
ло, и еще через пару минут 

наша сборная nренмущество 
удвоила. Лишь nосле этоrо 
швейцарцы · «отошли• и пол-
ностью игру выровняли. 

Следующей заброшенной 
шайбы зрителям nришло<'ь 
ждать аж до середины треть

его nериода. 

Счет стал 3:0, но соnерники 
разницу в счете быстро сок
ратили. nосле чего изрядно 

заставили наших болельщи_ 

ков поволноваться. Но все 
кончилось хорошо - 4:1, и 

nервые два очка, nозволив

шие сборной России nосле 
nервого дня возглавить таб

лицу московской груnnы. 

По качеству хоккея лично 
мне матчи во вторник nоказа

пись «очень даже ничего•. И 

чехи с канадцами здорово 

сражались, и наша команда 

в nоединке с заметно nрог

рессирующими - вспомните 

хотя бы 4-е место на nослед
нем nервенстае мира -
швейцарцами игру nоказала 
«На уровне». 

Главный тренер Борис Ми
хайлов очень интересно по
дошел к комnлеi<тованию со

става сборной. Подробно о 
его тактической новинке мы 
еще расскажем, а nока отме

чу . что сборнаЯ России очень 
серьезно настроена на вы. 

игрыш. Бороться, кстати, 
есть за что - nризовой фонд 
турнира составляет 200 ты

сяч долларов, и 55 тысяч из 
них nолучит именно nобеди

тель. Так что на этот раз 
борьба идет не только за 
честь флага , но и за «зеле
ненькие•. 

Кроме того, финалистов 
ждут и другие призы. На 

смену снеговикам , выточен-

ным и разрисованным ху_ 

дожниками семеновекой фаб
рики «Хохломская росnись.., 
пришли снеговики из nолу

драгоценных металлов. Их 

изготовитель - московский 
завод «ВИЛС:о. 
Для многих сnортсменов 

известинекие nризы стали 

своеобраэными талисманами. 
Наnример, амерю<аНСКИЙ ХОК
кеЙНЫЙ судья Ли Гагнон 
многие годы nутешествует 

вместе с врученной на «При

зе «Известий» хохломской 
ложкой. Сшил для нее cne. 
циальный чехол, как для 
огромного дробовика. Так и 

кочует. Быть может, и для 
нынешних участников сорев

нований наши nризы станут 
чем-то вроде талисмана. И 

беречь они их будут как зе
ницу ока. 

Максим RВЛТRОВСI~ИЙ. 

Фото ИТАР-ТАСС. 

НА КУ60К МХЛ 

В связи с nроведением тур
мира на •Приз «Известий• • 
розыгрыше Кубка Межна цио
нальной хонней мой лиги насту
nил nерерыв, Вот как выглядит 
на сегодня турнирная таблица . 

ГРУППА «ЗАПАД• 

«Крылья 
Советов• 
«динамо• 
(Москва) 
• Рига
Старе• 
СКА 
(Санкт
Петербург) 
«СОНОЛ· 
Эскулаn• 
«Сnартак• 
•Хн мин• 
•Торnеда• 
(Ярос
лавль) 
« М етал· 
лург• 

(Череnо
вецl 
«Динамо• 
(Минс к) 
« Кри
сталл• 
ЦС КА 

ивнп ш о 

30 19 .. 7 84-57 42 

30 17 7 6 99-61 41 

3016410107- 84 36 

30 16 3 11 83 - 80 35 

3015 411108- 87 з.с 
30 1 5 4 11 89 - 80 34 
3013 611 83-92 32 

30 12 5 13 80- 80 29 

3013 215 82- 94 28 

30 6 8 16 64 - 84 20 

30 6 519 64- 11417 
30 3 6 21 59-99 12 

ГРУППА «ВОСТОК• 

сТран
тор• 

•Лада• 
•Метал
лург• 

(Магнито
горск) 

•С алават 
Юлаев• 
«Ава н-

и в н п ш о 

31 24 2 5 137 - 75 50 
31 242 5118- 57 50 

31 16 5 10 11 5- 80 37 

3116411103-79 36 

гард• 31 14 8 9 120- !!8 36 
•Торnеда• 
!Усть- Каме-
ногорск) 31 16 2 131 30 - 107 34 
«Автомоби-
лист• (Ека-
терин

бур г\ 

«Торnеда• 
(Нижний 
Новго
род) 
«Молот• 
• Нтил ь• 
«Метал
лург• (Но-
вонуэ-

не цк) 
•Автомо
б •-tлнст• 
(Ка ра
га ндаl 

31 14 5 12 97 - 100 33 

31 9 5 17 68 - 86 23 
31 9 2 20 77 - 131 20 
31 8 4 19 82 - 121 20 

31 8 3 20 68 - 106 19 

31 5422 64 - 139 14 

ТЕАТР 

Любовь-
цвет зеленый 
Лорки вообще много невы
разимого словом, много того, 

что рядом со словом. близко 
к нему, но им не исчерпы

вается. 

«Любовь моя, 
цвет зеленый. 

Зеленого ветра всnлески•. 
Или: «Как я люблю это 

слово - nомню. Оно зеленое, 
сочное и разливается хо

лодными ручейками•. 
Лирика и драма свобод

но nеретекают друг в дру

га. неуловимо меняются об
раэами, nриемами. Почти 

знаковый (как мы сейчас го
ворим) текст, не равный 
своему конкретному смыс

лу, собственно, только теат
ром и выразим. Это удиви
тельно то~но nоняли в 

сТорикосе• . . 
(Крормлял сnектакль сам 

же А. Слюсаренко, что 
nозволяет оценить и меру 

его серьезности no отноше
нию к автору. Он его не 
только сильно чувствует, 

но и хорошо знает. Если 

текст Лорки перестал быть 
литературой и стал чистым 
театром, то литературове

дение о Лорке, возможно. 
стало отчасти сценографи_ 

ей. Художник внимателен 
к миру nоэта в целом, к его 

звукам, ремаркам, простран

ству, nередвижению в нем 

людей, наконец, к пра.кти-
ческому исnользованию 

оформления («Торикос", 
как и лорковекая трупnа 

Ла Баррака, есть не что иное, 
как передвижной «балаган
чик» с мобильным скарбом ). 

Но особенно внимателен он 
к цветам. Ведь nоэзия Лор
ки окрашена. Она меняет 
цвета в nределах своих 

nостояиных колористических 

nристрастий. Естественно, 
красный, черный, белый -
чисто исnанские. Но это и 
навязчивый зеленый, воз
никающий в стихitх nо
стоянно и явно имеющий 
какое-то незнаемое нами 

мистическое значение. То 
«зеленолуннаи смуглость», 

то закутанный в зеленое ху
дожник, то зеленоглаэый 
мальчик Амарго - ангел от

чаяния и смерти, то зелень 

окна, то уже цитированный 
Старик из драмы «Когда 
nройдет nять лет:о и, нако
нец, «Любовь дона Перлимn
лина:о с его зелеными сте

нами. 

из ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИЙ 

Словно начинаясь всякий 
раз заново, сnектакль ищет, 

подбирает тон, пробует зал 
на наличие в нем шестого 

чувства. 

Перлимnлин - А. Слюса
ренко, к которому nриход 

любви земной, увы , запоздал. 
nьrrается это чувство воэ

родить через гибельную игру 
в двойников. Своей молодой 
жене Белисе он является ин
когнито, таинственным воз

дыхателем в красном пла

ще nод балконом. 
Белиса - Д. Кулик, вся 

философия которой, каза
лось бы, сводится к ее 
прекрасному телу, тоже ока

зывается не nроста. Ее 
nоявление в nервой сцене 
обставлено невероятно ска
зочно: как стручок созрев

шего nлодового растения. 

раскрываются створки не

коего кокона, а в нем - жи

вое, жадно дышащее су

щество: nолуребенок-nолу
девушка. Через три сцены -
свадьбу, брачную ночь с 

nятью любовниками разных 
рас - она выйдет к нам не
nроницаемой дивой, но кра
сота ее уже будеТ надорва
на страданием. 

Театр Лорки время от 

времени nоявляется. Чаще 
неожиданно. необусловлен
но. Просто входит и какое-то 
время nребывзет вместе с 

другими театрами. Его ста
вят то ли с отчаяния, то ли 

nройдя все круги сцени

ческого жизнеподобия, что
бы оказаться лицом к лицу 
с неизвестностью. А может 
быть, с Вечностью Театра, ее 
всегдашней невыразимостью 
и неисчерnанностью. 

Александр КОЛЕСНИКОВ. 

РУССКИЕ В ДОЛИНЕ КУЛУ 
В воскресенье в Москву 

возвратиnась перва11 ~нспе

дицн• российских художин

ков • Индию, орrаинэован
на• r российско-нндийскнм 
клубом искусств нменн Ре
риха. 

- Идея родилась лет nять 
назад, ко г да я nутешествовал 

по Индии. Восхищаясь ее кра
сотой, я сожалел, что рядом 
со мной нет русских художни

ков, -рассказывал nеред от

летом в Дел" {это было 16 
сентября ) в01це-nрезидент илу
б!! Владим 01р Анисимов, - За
думалм- сделали. В нашей 

экспедиционной груnпе четы

ре живоnисца, четыре графи

ка, че тыре nрмкладмик11. н один 

фотохудожн01к. 

.:·.Помогал в осуществлении 
это11 идеи в nеовую очередь 
сам Святослав Н><колаевнч Ре
рих. Ом nрер ложил созрать в 

><менин в долине Кулу {штат 
Химачал Прадеш, селен01е Наг
гар) Международны\1 мемо"и
альмы11 трест имени Рерихов , 

сделав это место творчесноi1 

лебораториен х удожн><ков и 
ученых. Поддержали художни
ков и сотрудники российского 

nосольства в Индии. А мате

р><альнея nомощь nриш1111 от 

индийской фирмы «Долфин 

интерн~шнл nимитед» и рос

снйснон фимансово-коммерче

снон комnании е<Арсемал». 

За шест1о дней nребывемн• в 
Депн участники зксnедицин 

встр&Тилис~о с мнди11скимн ху

дожниками, искусствоведами, 

ценителями нскусстве, затем 

nосетнnн rорода Агра н Фа
техnур-Сикри . В Старом Дели 
ом 11 рисовали Джаммii-Мад
жид, одну из круnме11ших му

сульмансних мечетей, мннгрет 
Кутур-Минар, стари нную кре
nость Красный Форт, ЖШIО

nисные улочки города. 

Прежде чем nоn11сть в долн
ну Ку11у, '!Лены эксnедиции 
преодо11елн 700 километров 
горных дорог а Гим11лаях. Из 
них сто- по территории шта

та Пенджаб, nрежде медостуn
ного для российских туристов. 

Там живет гордое, красивое, 
воннетве-нное n11ем• сикхов. 

Дорога была крута11, извилис
тея, nе-реnолнемнея евтотрен

сnортом, резбита11 дождевыми 
оnолзнями, тем не менее ху

дожников нельзя бы11о отор
ветъ от • окон автобуса. Велико
леnные nамдшафты, скальные 

храмы, небольшме нмдусеки е 
селени11 с 11рко-весел1оtми ба
зарчиками ... Два дня пути - н 

художники в уникальнон доли
не Кулу, nе-рвозданной в своей 
nрироднон красе. Недаром у 
индусов он11 счит11ется святон. 
В. Анж:нмов, инициатор в сей 

этой эnоnеи, мечтеет оргени
зоветь в имени и Рер ихов ме
ленький уголок России, соз

дать там карти нt:tую галерею, 

о которой мечтал Николай Ре
рих . Поэтому '4Леньt эксnеди
ции на.чалм с того, что npoвe

IIH некоторые ремомтновос-

Орr.анизация 
nредлагает: 
аудиоаппаратуру, 

· ·видеотехнику, 

бытовую электронику и 
электротовары фирмы 
"SIMENS" (Германия). 

Телевизоры 
производства Гонконг. 
Контрактные nоставки 

no образцам. 
Предоnлата 1 5о/о. 

Телефон : (095) 
952 7 1 79 (доб. 2 1 5 ) 

становительные работьt- как в 
именин, так и на территории 

усадьбы. А на месте кремации 
Н. К . Рериха были nосежены 
цветы. 

Дому более ста лет. Здесь 
в гостях у Рерихов бывали ве
лича~шие умы н тал11нты ми

ра- Эйнштейн, Вавилов, Дж. 

Неру, Индира Ганди ... Он хра
Н>1т многое . Участники эксnе

диции обнаружили в сундуках 
и шкафах рукоnис01 , книги, 

nисьма, д~евн01К01 Николая Ре
риха, гербарн м , коллекции ми
нералов, nриборы для хими
ческих опытов. Сред>< бесчис

ленных па nок " бумаг- ре
цеnт эликсира бессмерти я ... 
Сейчас специальная ком.,с-

си" ведет ontt<:" и сtt<:темати

эацию архивов. Готозится экс
nозиция будущего музе11. 
Пара.ллельно художники за

нимl!лксь основной своей ра

ботой - творчеством. Созданы 
десятки живоnисных, графи

ческих, гобе11еновых р11бот. И 
одновременно гости даваnн 

уроки рнсовани11 икдийскмм 

детям. 

9 октябр11 на прездмованне 
118-й годовщины со дн11 рож
дени• Н. К. Рериха съе хаnнс1о 
предстгвители российского 

nосольства, администрации го

рода Дели , искусствовед~оt, го

сти нэ Камадьt , Франции, Из

раиля н других стра н. Русские 
художники уС,.амови11и к этому 

времени возле дома Рерихов 
три ф11агштона -с российским 

н индийским флагами н знаме
нем Мира (эмб11ема Рериха). 
К этой дате nриурочена была 
также выставка картин и изде

лий nрикладнога искусства, 

включавшая в себ11 150 худо
жественных работ высоча11ше
го качества. Она проходи11а 11 

галерее HABlART на Zodhi 
Poad. 
А затем 11 российском nосо

n .. стве состоялся благотвори
тельный аукцион, для которо
го художинки nривезли с со

бой жостовские подмос ь1 , уни
кальную загорскую художест

венную росnись , значки , от

крытки, календари, меда11и с 

профилем Рериха. Почти поло
вина средств, вырученных на 

аукционе м от nродажи худо

жественных работ, эксnониру
емых на выставке, nош11а в 

фонд Междум11родмого мемо
риаltьного треста имени Рери

хов. 

- Наша цель,- сназал В. 
Анисимов,- дать росс ийским 
таламтам возможность узнать 

Индию, ее nрекрасную nрнро
ду, nоnулярнэнровать русскую 

культуру в Индии, 11 индийс

кую в России. Мы уже э!lло
жилм материальную базу и со
ставили nЛII·H работ на СJtедую
щий год. 

Людмиnа ТУРОВСКАЯ. 
Н а с н н м н а х: С. Рерих ; 

наши друэь" м nомощники -
сломы; мудрецы на доро гах 

Индии. 
Фото Юри11 ЛЕПСКОГО. 

тв 
Четвер~ 17 декабр• 

1 КАНАЛ. ОСТАНИННО. 5.55-
Прогрвмма nередач . 6 00 - Но
вости . 6.20 - УтрешiШI rимна
стнка. 6.30 - < Утро• . 8.45 -
Фирма гарвктирует . 9.00 - Но
оостн. 9.20 - сКидди-видди•. 
9.35 - <Имnерия•. Тел. много
серийный ХУд. фильм. 3-я серия. 
10.25 - Театральные встречи. 
11 .05 - сАйболит и Бармалей • . 
Мультфильм. 11.20 - •Агидель-
92>. Всероссийский конкурс на 
лу•rшее исполнение эстрадной 
пе~ни в УФе. 12.00 - Новости. 
12.20 - сИгорь Саввович> . Тел. 
трехсерийный худ. фильм. 3-я 
серия. 13.30 - <Аргонавты>. 
Мультфильм. 13.SO - «Безымян
ная звезда>. Тел. ХУд. фильм . 1 -я 
cermя. 15.00 - Новости. 15.20-
Прnграмма nеРедач . 15.25 -Те
лемюсст. 16.10 Блокнот. 
16.15 - сПчела Майя•. Много
серийный мультфильм. 17.05 -
До шестнадцати я старше ..• 
17.45 сПресс-эксnресс•. 
18.00 - Новости 18.20 - Про
грамма nередач. 18.25 - Хок
кей . Международный турнир на 
nриз газеты сИ:эвестия• . Сбор
НRЛ РОССИИ· 1 - сборкал ЧСФР. 
Трансляция из Дворца сnорта 
ЦСКА. В nерерывах: Реклама и 
«Спокойной ночи, малыши! • 
21.00 - Новости. 21.35 - Про
грамма nередач 21.40 - сЛот
то МИЛЛИОН> 22.1Q - Вnервые 
на телеэкране худ. фильм сВер
боощик• . 23 .40 - сЧто озна
чают nаши имена?• В nерсры
ве (0.00) - Новости. 1.30 
•Имnерия>. Тел многосерийный 
худ фильм 3-я серия 
КАНАЛ .,россия .. 8 .00-вес

ти . 8.25 - Время деловых лю
дей. 8.55 Без ретуши. 
9,.50 - сКитай. По стуnе
ням сВелю<ой стены>. 12.00 -
Дневной сеанс. сСанта-Барбв
ра• . 11 3-я с,ерия 12.50 _ Нос
тальгические nосиделки .. 13.20-
Параллели. 13.35 - Торговый 
дом сТинко•. 13.40 - Крестьян
сккll вопрос. 14.00 - Вести. 
15.50 - Терминал . 16 .20 - Сту
дия сРОСТ• . сТеатр зверея ... 
Часть 1-я . 16.50 - Там-там-но
вости. 17.05 _ сСемьn Смирно
вых: нви :жить дальше•. Теле
фильм (Авсtрия) . 17.50 - Киn
рас Мажеl!иа. Репортажи из 
НАТО 18.20 - Парламентский 
вестник. 18.35 - Балет-видео. 
Ш Квллош - сМвибет• . В nо
становие Н. Боярчикова. 19.35-
АнтрвИ'I' . Поет Светлана Лаза
рева. 19.45 - Праздник иаж
дый день. 19.55 - Реклама. 
20.00 _ вести. 20.20 - Рекла

ма. 20.25 - Цомашний экран. 
сСанта-Барбарв• . 1 14-я серия. 
21.15 - ХРОНО В мире авто
и мотосnорта 21.50 - Специ-
альный коммерчесний вестник 
22.00 - Тихий дом. 22.55 
Ре•<лама 23.00 - Вести . Астро
логичесинА проrноз. 23.25 
Сnортивная иврусель. 23.40 -
Не сессии ВС РоссиЯсной Феде
рении . 0.10 - Тихий дом. 
(Продолжение). 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 

7 00 - Новости телекомланки 
с Сн-бя-ес• /ив англ . яз . ). 7.30-
Заr>nдиа . 7.40 - сЦврь обезьян 
побеждает демонов• . Муль"I'
фильм . 8 .Оо - Программа меж
дународных новnетей сБи-би
<" 11 • (на англ . яз.). 8.30; 10.15: 
12 15: 15 ОО: 16 .15: 1 7 .25-Рек
ламныl! блок. е .оо - Програм
ма международных повоете!!: 
~ви-би-си• (ив рус. яз . ) . 9.30-
•АФиша•. 10.00 - сМагазии 
с 2х2• . 10.35 - «Зеленый кори
дОР» 10.45 - сЦарь обезьян 
nобешдает демонов• . Мульт
фильм. 11.00 - сСеньоритв•. 
145·я и 146-я серии . 12.00 
сЭнсnресс-ренламв > . 12.30 
Обзор ковостеl! телекомnании 
•ЛЯ- ти-эн • 13.00 - сШейп
шоv• . Телеуроки гимнастики 
алЯ авс . 1<1 .00 _ сРок-н·ролп 
ТВ• 1 43о _ сНЛО: необъn_шrен

иыl! ВИЗИТ> . 15.1_9 - с Евро
МИКС.. . 15.45 - сЧерные се
рии•. Худ. Фильм. 16.30 -
Музпбоз . 17.10 - сМвгвзии 
• 2х2• 17.45 - Программа меж.
дукародных но востей сБи-би· 
си• (на рус . я:'!1.). 18. 15 - Мос
ковскиl! телетstйп . 18 .20- сПро
'•союзы диалог• . 18.50 - Под
московье. 19.30 - Добрый ее
чер, Москва! 20.30 - сЦарь 
обезьян nобеждает демонов ... 
Мультфильм 20.45 - « Сеньо
рита• . 1 47-я 11 148-я серии. В 
перерыве - Толкучка смт ... 
22 .00 - Московский телетайп.. 
22.20 - сВез грифа сСенретно•. 
23 .00 _ сЭнсnресс-реклама ... 
23.10 - сПоетижекие истины•. 
Программа религиозной норпо
ра ции сАУМ Синрике•. 23.40-
сМаленькне трагедии• . Ten. 
худ фильм 1-я серив 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 7.30 

сМудрость бедной девушки•. 
состорожно, караси•. сКо-
роль-пвршивец• . Мупьтфяпьмы. 
8.00 - Киносалон . 9.10 - сдля 
души •: сНикто, ироме тебя•. 
Худ. телефильм; Киноnрограм
ма: Телемузына . 12.15 - Чело
век на земле. 12.45 - ТО сВер
тикаль ... сРоднив за двумя гра
ницами.. 13.45 - сМелодни 
старого замнв• . Фильм-концерт. 
14.15 _ спетербургский колле
гиум•. 14.45 - Хоккей. Между
народный турнир на приз га
зеты сИзвестия • . сФииляя
дия• - с ФРГ• . Трансляция. В 
nерерыве 116.25) - сПоn-мага. 
зин•. 17.25 - Телетекст. 17.30-
сФвИ'I'• . Информационный вы
nуск. 17.35- •Месть кота Лео
польда•. Мультфильм. 17.45 -
•Огиевушка-посиакушка.. . Худ. 
телефильм. 18.15 _ Хонкей. 
Международный турнир на приа 
газеты с Известия .. . сРоссия-2•
сШвецня• . Трансляция. В пере-
рывех (19.05) - сБопьшой фе
стиваль•. (19.55) - сФакт•. 
21.00 - сДе11оввя Финляндия•. 
Фильм 2-й . 21.25 - сДаешь ра
боту?• 21.40 - с600 секунд•. 
21.50 - Ваш стиль . 22 .00-сАк
цент•. День сегодняшний. 
22 .15 - с1 3-й воnрос•. 

Doro~~;a 
Первая nоловина декабря, 

иан 1-1 многие месяцы нынешне

го года . в большикстве районоа 
евроnейсJ<ой Росени nродолжа
ет удивлять необыкновенно 
теплой погодой. Даже в Архан
гельсноtl, Вологодсt<оЯ, Rиров
сной областях и Ресnублике 
Номи в то время, ив 11 положе
но трещать сильным морозам. 

сохраняется совершенно иной 
темnературный режим - по 
ночам всего 7- 12 градусов мо
роза, е к выходным дням в Се
верном районе станет еще теп
лее , и ночные температуры со

ставят все го 1- 7 градусов мо
роза. днем будет около О гра
дусов - таиим образом, сред
няя суточная температура про

высит норму для ионца второй 
декады декабря на 6 - 10 граду
соя. временами возможны снег 

и метели. В ближайшие не
снолысо суток nри прояснениях 
по ночам температура будет 
нолсбаться от 2 до 7 градусов 
мороза в центральных обла
стnх, от 5 до 13 градусов мо
роза в черноземных областях. 
от 5 до 10 градусов мороза в 
Волго-Нятсном райоке и на 
Средней Волге днем во всех 
этих районах будет оноло О 
градvсов. вероятность осаднов 
неnелкна. будут наблюдаться 
гололедные явления. 

17- 18 декабря nонижение 
темnературы ожидается на Ура
ле. Снег и метели nройдут на 
юге Заnадной Сибири. Ослабе
ют морозы на юге Краснояр
свого нрая. 

В Москяе 17 декабря сохра
нится теnлая nогода, без осад
ноя . темnература днем 1- 3 гра
дуса теnла, ветер юго- заnад

ный. 

rocc"ncкnп mзЕТn 
РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

8 . А . ЛОГУНОВ. главный редактор. В. П . ГРЕ-
6 Еt1 ЮК, 8. А . И ВАНОВ. В . Л . КОВАЛЕН НО, 
8 . Д. ИУЗНЕЧЕВСКНА , А . Н . КУПРИЯНОВ. 

•Росснйсная rаэета• nечатается: в Моснве, Красно~ 
ре. Волгограnе. УФе. Енатеринбvрге. Новосмбирсне. Ми· 
нераnьных Вола х ~ ижнем Новгороде. И рнутс .-се . Санит
Петербурге Омс ке. Саратове. Крас ноярске. Челябинсне. 
Каза ни Орt!'нбурге. Чебонса ра х . Воронеже. Уnы•ноясне, 
Астраха ни Са ма ре. В nадиеостоне . Бармауле, Кемерове. 
Ростове- на Дону Тюм,.ни благовещенсне Л 1о1nецне Ооес· 
се , Иал ин.,нграде, Симфероnоле, Донецке, Архангельске . 
Хабаровске, П ермн, Харькове. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 115881, Москва, yn. Правды. 14. 
Телетайn 207270 Митра . Фане: 257 ·28-92. 973-22-56 (между

народный\ . ТелеФоны: nолнтичеснаJI реданцм11 - 257-28-57: 
реданци я Советов и национальных отношений - 257-29-98: • 
реда кция экономики - 257 ·23-82: редакция гуманитарных 
nробnем - 257·27 ·50: реданция nнсем - 257 22·56 м собноров
ской сети - 257 ·26-73: реданцн11 информации - 257·29·72; 
отдел ренламы - 257-29-26; 257·23-91: отдел расnространения -
257-20-66; 257-20-45; отдел иnnюстрацид - 257-28-16. 

Tl4norpaфиta иэдатеnьства •Пресса». 
115865, ГСП, Москва, А -137, yn. Правды, 14. 

8 ЧЕТВЕ РГ, 

17 ДЕКАБРЯ 

Е . А . Л ЕО'~ТЬЕВА . В. Н . РА СТОРГУЕВ . В Ф • 
СЛУЖАКОВ. М . Л . ТАРАСОВ. Е . К . ТОКАРЕ-
ВА . и Н . ХАНХАСАЕВА, М. П . Ч ЕРЕДНН
-I ЕНКО. 

Нмде не 50202. 
Тираж 805 000, 
Тиn. Nt 13504. 
Рег. Н. 302. 

По графмну • 20.00. 

Сдано в nечать • 20.00. 

/1 


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

